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Однако в интервью газете «Коммерсантъ» 
председатель комитета правового обеспече-
ния администрации Саратова Оксана Тишова 
заявила: в городскую администрацию до сих 
пор поступают обращения из районных про-
куратур, а также прокуратуры Саратова с тре-
бованиями предоставить информацию в срок 
не более пяти дней. Это, по ее словам, проис-
ходит, несмотря на то, что ранее на проблему 
уже обратил внимание генеральный прокурор 
РФ Юрий Чайка и распорядился не вмешивать-
ся в дела муниципалитетов. Что ж, тут можно 
только процитировать крыловскую басню «Кот 
и повар». (Причем мы, в отличие от некоторых 
юмористов, вовсе не хотели бы переиначивать 
ее мораль на «Вовка слушает, да ест»). Просто 
отметим, что ведомство г-на Степанова явно 
нерационально использует свои немалые ре-
сурсы и нерядовые полномочия. Знаете, сколь-
ко ребят в погонах сопровождают т.н. «процесс 
Прокопенко» в мировом суде, высосанный из 
того же прокурорского пальца? Аж целых три 
прокурорских единицы. Нехило. Словом, если в 
прокуратуре случится сокращение штатов, Вла-
димир Николаевич явно не будет терзаться над 
роковым списком — кем безболезненно пожерт-
вовать. А лучше даже не жертвовать, а напра-
вить ресурс туда, где в нем остро нуждаются. 
Хотите, сообщу адреса и направления? Ну как 
же — вот например некоторые управляющие 
компании, о жульничествах и лихоимствах ко-
торых по Саратову ходят легенды, но они про-
должают чувствовать себя спокойно и уверенно 
под прокурорской крышей. Или вот снова акту-
альное явление — рейдерство. Когда-то про-
мышленные пираты приходили в Саратов не 
под «веселым роджером», а под прокурорской 
эмблемой, но теперь, конечно, иные времена и 
самое время надзорному органу подтянуться. 

Есть и другие сегодняшние принципиаль-
ные отличия от первой волны рейдерства, 
случившейся в регионе в 2005-2006 годах. 
Тогда шел захват промышленных площадей, 
сегодня — просто площадей. В центре города 
земельные участки кончились, и охотники за 
землями внимательно присматриваются к про-
мышленным массивам. Альтернатива понятна 
— уникальные производства для отечествен-
ной оборонки или очередные торговые центры 
и аквапарки…
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ПОГОНные  
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Колобродов

Знаменитая эпиграмма поэта Ман-
дельштама начиналась со строчки «мы 
живем, под собою не чуя страны». Се-
годня все изменилось с точностью до 
наоборот, а счастья не наступило.

Мы много говорили в последнее 
время о своеобразном российском 
финансовом колониализме — систе-
ме межбюджетных отношений, при 
которой муниципалитеты и целые ре-
гионы вынуждены сидеть на скудном 
бюджетном пайке и лишены всякой 
возможности развиваться. То же яв-
ление стремительно закрепляется и 
в информационной сфере. Местные 
новости — побоку, хором, с грохотом 
и подвизгом, обсуждаем федеральную 
повестку дня… Закон Димы Яковлева 
— только им и живем, хотя в Саратове 
негусто с иностранными усыновителя-
ми. Борьба с пропагандой гомосексуа-
лизма — и мы скорей бороться, хотя 
о проведении гей-парадов в Саратове 
никто не заикался. Скойбеда? Неси 
сюда и Скойбеду…  

Таким образом, пульс страны (дру-
гое дело, подлинный это пульс или 
его имитация) мы чуем, а вот свой 
собственный — с большими переры-
вами. А вот недавно привычный уже 
тренд удалось сломать: мы перестали 
быть экспортерами, а превратились в 
импортеров новостей и скандальцев. 
И на первом месте в моем личном 
рейтинге навязавших себя стране 
— областная прокуратура во главе с 
Владимиром Степановым — челове-
ком серьезным и незыблемым. СМИ 
оповестили о бумаге из Генеральной 
прокуратуры, которая предписыва-
ла саратовским надзорным коллегам 
умерить пыл в отношении администра-
ции областного центра. Проще говоря, 
прекратить кошмарить муниципалитет 
и заняться делом, более подходящим 
для носителей погон. Я, помнится, 
осторожно понадеялся — если не на 
прокурорскую сознательность, то хотя 
бы на прокурорскую вертикаль.



Между тем как в глуши
В преферанс на гроши
Мы палим, беззаботно ремизясь,
Из столиц каждый час
Весть доходит до нас
Про какой-то финансовый кризис.

Эх! Вольно ж, господа,
Вам туда и сюда
Необдуманно деньги транжирить.
Надо жить поскромней,
Коли нет ни рублей,
Ни уменья доходы расширить.

А то роскошь у вас,
Говорят, завелась,
Непонятная даже рассудку.
Не играйте, молю,
В ералаш по рублю,
Это первое: вредно желудку.

Каждый графом живет:
Дай квартиру в пятьсот,
Дай камин и от Тура кушетку.
Одевает жену
Так, что только – ну, ну!
И публично содержит лоретку!

Сам же чуть не банкрут...
Что ж мудреного тут,
Если вы и совсем разоритесь?
Вам Прутков говорит:
«Мудрый в корень глядит».
Так смотрите на нас – и учитесь!

Ведь у нас в городах,
Ведь у нас в деревнях
Деньги были всегда не обильны.
А о кризисе дум
Не вспадало на ум –
Сохранял, сохраняет всесильный!

Целый год наш уезд
Всё готовое ест:
Натащат, навезут мужичонки.
На наряды жене
Да на выпивку мне
Только вот бы и нужны деньжонки.

Ну и дело с концом...
Больше, меньше рублем –
Велика ли потеря на лаже?
А для тех, у кого
Вовсе нет ничего,
Так совсем нечувствительно даже...
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Пресс-рейтинг
сергей Петунин

С хештэГОм 
Из САрАтОвА

Илья Яшин в восторге: «Глупый судья 
из Саратова росчерком пера намертво 
приклеил Путину новое эффектное 
прозвище». Это реакция на задержа-
ние и арест саратовского гражданско-
го активиста Михаила Шаповалова. 
На протестной акции, посвященной 
годовщине событий на Болотной пло-
щади в Москве 6 мая, г-н Шаповалов 
использовал плакат с украинским сло-
вом, которое по-русски звучит не очень 
благозвучно, а переводится как «под-
считай». В итоге на плакате было на-
писано: «Путин підрахуй оставшиеся 
свободы дни». Несмотря на то, что все 
либеральные СМИ пытались выставить 
действия полиции как неадекватные, 
задержание и арест на сутки, на наш 
взгляд, случились вполне закономерно. 
Считать, что полиция не могла так по-
ступить, может только наивный неофит, 
который в начале 2000-х не ходил на 
акции протеста с зашитыми карманами, 
чтобы в процессе мероприятия в них 
не появилось чего лишнего, грозящего 
статьей. Нельзя исключать, что имен-
но такой реакции правоохранительных 
органов и пытались добиться протесту-
ющие. Очевидно же, что задержание и 
последующий суд — великолепная воз-
можность привлечь внимание медиа к 
акции, на которую традиционно пришли 
не более сотни человек. Без «нецен-
зурного» плаката о митинге забыли бы 
уже через час после его завершения, 
сейчас же имеем скандал международ-
ного масштаба. Не станем оценивать, 
правильно поступил Михаил Шапова-
лов или нет, ясно одно — митинг запом-
нился. Причем не только в Саратове 
или России. О плакате писали также и 
в Украине. А «твиттер-оппозиция» по-
лучила новую обзывалку, которую она 

с детским восторгом постит у себя в 
микроблогах.

ПреСС-ОцеНКИ: глупый судья, 
плакат «непри-

личного содержания», посмеяться над 
языком, продемонстрировал креатив, 
«жертва крАвАвАго режЫма», не слу-
чайная ошибка, записали в хулиганы 
из-за украинского языка, сознательно 
обострил ситуацию, международный 
резонанс, примеру последовали в Мо-
скве, полиция не учла лингвистических 
нюансов, слово специально использо-
вано для нанесения оскорбления.

ПуНКт «А»
Первомай показал, что не все так хо-

рошо, как хотелось бы, и в считающей-
ся главной оппозиционной силе — пар-
тии КПРФ. Незадолго до празднования 
выяснилось, что группа коммунистов, 
возглавляемая Александром Гришан-
цовым и Виктором Сафьяновым, по-
требовала от партии «возвращения к 
марксистским принципам» и заявила, 
что организует альтернативный горком 
компартии. В своих материалах они 
так и подписываются КПРФ-А. В со-
став группы вошел также достаточно 
известный активист Норберт Егиян, 
который недавно помпезно вышел из 
КПРФ, мотивировав свой ход несо-
гласием с политикой партии. Товарищ 
Егиян занимается организацией обще-
ственного «Народного совета» в Ле-
нинском районе, собирает небольшие, 
но и не пафосные митинги, при этом 
имеет весьма несформированные по-
литические убеждения. Что же касает-
ся тов. Гришанцова и Сафьянова — их 
имена известны, они люди разумные и 
убежденные, их уход для партии был 
бы большой потерей, при том что ны-
нешний актив КПРФ из эстетствующих 
сталинистов и жидоедов доверия не 

И . Бирюлин, политолог
С . Лелюхин, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина

Д . Лебедь, журналист  
е . микиртичева, журналист
А . Пантелеев, политолог

А . Степанов, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина
Д . Ястребов, политтехнолог 
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нет, майские праздники — это вовсе не то, что новогодние. не-
смотря на то, что они даже дольше, чем январские, безобразного 
пьянства и повсеместного безделья в эти дни не наблюдается. люди 
предпочитают активный отдых, выходят на природу, уезжают на 
дачи, поэтому времени на «русскую болезнь», как правило, не хвата-
ет. Что любопытно, в атмосфере всеобщего выходного май все еще 
остается достаточно политизированным. стоит посмотреть, сколько 
протестных акций происходит именно в пятом месяце, — пожалуй, 
он компенсирует остальную часть года. Ясно, что «боевой» задел 
формирует Первомай, но ведь им не ограничивается. Впрочем,  
в саратове состоялись всего две крупных акции, а широкий ре-
зонанс одной из них создан, на наш взгляд, искусственно. Хотя 
говорить, что было сделано что-то неправильно, тоже нельзя. те-
перь саратовские активисты известны по всей россии и даже за ее 
пределами. с другой стороны, совершенно непонятно, что это дает 
людям, недовольным ситуацией в стране.
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внушает. 1 мая КПРФ-А вышли отдель-
ной колонной с представителями дру-
гих левых сил, с трибун же зачастую 
слышалась критика зюгановской ком-
партии. Глава горкома КПРФ Александр 
Анидалов ожидаемо заявил, что его од-
нопартийцев перекупили единороссы, а 
глава обкома Ольга Алимова обещала 
исключить раскольников за фракцион-
ность. Более того, партийные бонзы не 
увидели ничего страшного в возможной 
потере группы активистов — якобы в 
партию чуть ли не ежедневно вливает-
ся по сотне молодых подготовленных 
бойцов. Так ли это на самом деле, 
проверять не будем, а будем ждать от 
«альтернативщиков» следующих ша-
гов, чтобы оценить их перспективность.

ПреСС-ОцеНКИ: линия Егияна-
Г р и ш а н ц о в а , 

сказал «А», приспособленческая поли-
тика, оторвана от интересов рабоче-
го класса, это делается ради помпы, 
раскол сыграет на руку только пра-
вящей партии, Алимова взяла курс на 
укрепление личной власти, втоптали 
в забытье опыт и авторитет, КПРФ 
кусает себя за хвост, коммунистам 
ищут альтернативу.

цеНА вОПрОСА
Весь месяц госслужащие разных 

уровней публиковали сведения о до-
ходах. Это сделали и депутаты, и гу-
бернатор, и судьи, и прокуроры, и еще 
кого только ни было. Информация, ко-
нечно, любопытная, но ажиотажа, какой 
был, когда чиновники только начали 
публиковать декларации, уже давно 
нет. Да и ничего сверхъестественного 
в опубликованных отчетах тоже нет. 

Все, включая главу региона, живут от-
носительно скромно. Валерий Радаев 
так вообще бессребреник в сравнении 
со своим предшественником, у него 
нет даже автомобиля, не говоря уж о 
недвижимости. Почему-то интерес вы-
звала декларация Олега Грищенко, 
который, по сути говоря, публиковать 
отчет о доходах и не должен был. Ин-
терес СМИ вызвал доход супруги главы 
города — он, мягко говоря, значитель-
но, а грубо говоря, в 60 раз, превышает 
доход главы семейства. Любопытен и 
комментарий г-на Грищенко в эфире 
саратовского «Эха Москвы», где он 
сказал: «Если бы вы посмотрели де-
кларацию старшего сына, наверное, вы 
бы еще больше удивились». Может, не 
будь этих слов, и интерес к заработкам 
семьи Олега Грищенко был бы меньше, 
ведь откровенность у нас не в чести — 
мало ли кто сколько получает, правда? 
Кстати, откровенностью отличился и 
депутат облдумы Альберт Старенко. 
Мало того, что он оказался самым бо-
гатым из подотчетных саратовцев, так 
он еще и заявил, будто таких, как он, 
«надо на доску почета вешать». А еще, 
говоря о своих заработках, г-н Старен-
ко заметил, что «будучи во власти, ни-
чего не лоббировал». Правда, как мы 
знаем, недавно неудачно попробовал. 
Хотя это другая история.

ПреСС-ОцеНКИ: попытка ском-
прометировать, 

самые состоятельные чиновники, гу-
бернатор остался без колес, назна-
чили цену, безапелляционно растут, 
жены генералов богатеют, ТОП-10 
состоятельных мужчин, другой воз-
можности получить информацию о 
том, сколько зарабатывают, нет.

Ре
кл

ам
а

1. Митинг оппозиции с последую-
щим арестом активиста Михаила 

Шаповалова.

2. скандал вокруг Конструкторского 
бюро промышленной автоматики.

3. Пожар в частном наркологиче-
ском диспансере в Энгельсе.

4. Формирование альтернативного 
саратовского горкома КПрФ.

5. Визит главного редактора «Эха 
Москвы» Алексея Венедиктова 

в саратов.

6. единоросс Вячеслав гаврилюк 
пытается взыскать с геннадия 

турунтаева 20 млн рублей за клевету.

7. объединение 16 муниципалитетов 
в районах области.

8. Апелляция подтвердила необхо-
димость демонтировать высотки 

возле аэропорта.

9. Валерий радаев предложил 
пригласить в регион китайских 

инвесторов на льготных условиях.

10. отчеты чиновников ведомств о 
доходах.

Р е й т и н г 
важнейших 
с о б ы т и й
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1 5,1 Альберт 
Старенко

2 4,7 Алексей 
Сергеев 

3 4,3 вячеслав 
Гаврилюк 

4 4,2 владимир 
Архипов 

5 3,8 Сергей 
Канчер

6 3,6 Ольга 
Алимова 

7 3,4 владимир 
Степанов 

8 2,8 Дмитрий  
Лобанов

9 2,5 Дмитрий 
Аяцков 

10 2,3 василий  
разделкин

А
нт

иг
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ои
:

1 6,8 валерий 
радаев 

2 6,1 Олег 
Грищенко 

3 5,9 михаил  
Лысенко 

4 5,3 михаил 
шаповалов

5 4,8 Александр  
Гришанцов

6 4,5 Алексей  
Прокопенко 

7 3,4 Геннадий  
турунтаев 

8 2,9 Антон  
Ищенко 

9 2,7 Сергей  
Нестеров  

10 1,3 владимир 
Чернышкин Ге
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СКАНДАЛ С вертушКИ
В мае обострился скандал вокруг конструкторского бюро 

промышленной автоматики (КБПА). Причем в нем оказались 
замешаны не только традиционно участвующие в историях 
вокруг КБ Владимир Чернышкин и владелец УК «Навигатор» 
Ренат Хабеев, но и различные политические фигуры. К при-
меру, в защиту КБПА выступило региональное отделение 
ЛДПР — они занимались организацией митингов и пикетов, 
делали громкие заявления о том, что депутат Саратовской 
облдумы Владимир Архипов хочет захватить предприятие. 
Дело в том, что именно он стал директором КБПА после 
того, как уволили г-на Чернышкина. Затем госкорпорация 
«Ростех» заявила, что якобы смогла сберечь предприятие 
от рейдерского захвата, организованного командой Влади-
мира Чернышкина. Последний, правда, парировал, что все 
сказанное представителями «Ростеха» — ложь, клевета и 
провокация. Любопытно, что ИА «Взгляд-инфо» опублико-
вало большой комментарий Рената Хабеева относительно 
ситуации на КБПА. Коммерсант, всегда говоривший, что не 
имеет ни малейшего интереса к конструкторскому бюро, 
обнаружил удивительную осведомленность в вопросе, что, 
откровенно говоря, заставляет сомневаться в его незаинте-
ресованности. Так что будем наблюдать за историей, веро-
ятно, она не скоро завершится.

ПреСС-ОцеНКИ: бюро готовится к вылету, должна 
быть обеспечена стабильная рабо-

та предприятия, силовой метод вмешательства, пре-
стиж Саратовской области, антирейдерский комитет, 
сносить завод и строить на его месте бассейн, изменить 
структуру управления на предприятии, просят губерна-
тора спасти предприятие.

При подготовке статьи использовались материалы 
газет: «Аргументы недели. Саратов», «Богатей», 
«Газета Наша версия», «Газета недели в Саратове», 
«КоммерсантЪ», «Комсомольская правда» в Саратове», 
«Московский комсомолец» в Саратове», «Репортер», 
«Саратовская панорама», «Телеграф»; информационных 
сайтов: медиасар.рф, 4vsar.ru, om-saratov.ru, saratovnews.
ru, sarbc.ru, sarinform.ru, saroblnews.ru, vzsar.ru, fn-volga.ru, 
nversia.ru; журнала «Общественное мнение». 

СмИ о власти

Положительно Нейтрально Отрицательно
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В 1945 году была открыта поликли-
ника №9, с 1953 года она стала город-
ской больницей №6. На протяжении 
шести десятков лет в горбольнице 
работали высококвалифицированные 
специалисты. Один из них — акаде-
мик, профессор, основоположник раз-
вития лазерной хирургии в Саратове 
Владимир Николаевич Кошелев. Вла-
димир Николаевич воспитал плеяду 
известных ученых в нашем городе. И 
именно его имя носит сейчас медуч-
реждение. Неоценимый вклад в разви-
тие и деятельность больницы внесли 
ее руководители. Первым главврачом 
больницы был И.И. Тарадин — участ-

ник Великой Отечественной войны, 
ушедший на фронт врачом, а затем 
ставший начальником полевого под-
вижного госпиталя. Впоследствии 
больницу возглавляли Р.В. Каперна-
умова, Г.И. Дегтярева, А.К. Заитов, 
Н.М. Бобков, Н.Я. Давыдов, Н.П. Ев-
докимов, О.И. Кузнецов, В.К. Шабаров, 
А.В. Абузов и И.В. Киричок. С февраля 
2013 года должность главврача зани-
мает Александр Водолагин. 

Больница №6 активно сотрудничает 
с кафедрами Саратовского государ-
ственного медицинского университе-
та — в частности, с кафедрами ней-
рохирургии, лор-болезней и общей 
хирургии, база которой находится 
на территории клиники. Возглавляет 
ее известный не только в Саратове 
ученый, заслуженный врач РФ, про-

фессор Юрий Григорьевич Шапкин. 
«Под его руководством на кафе-
дре активно разрабатываются 
методики лечения такой сложной 
проблемы, как желудочное крово-
течение. На эту тему защище-
но много диссертаций. Статьи 
неоднократно публиковались в 
научных журналах, в том числе и 
иностранных. Сотрудники весь-
ма успешно выступают на кон-
ференциях в различных городах 
страны», — рассказывает наш 
собеседник, врач-хирург, предсе-
датель профсоюзного комитета гор-

больницы №6 Вениамин Гришаев. 
В настоящее время у гор-

больницы два основных 
лечебных корпуса, в ко-

торых расположены 
многопрофильные 
отделения: терапев-

тическое, хирургическое, нейрохирур-
гии, гнойной хирургии, травматологии, 
неврологии, а также отделение невро-
логии с нарушениями кровообращения 
головного мозга и лор-отделение. При-
оритетным направлением медучреж-
дения является хирургия,  врачи-хи-
рурги способны оказать помощь при 
сложных сочетанных и множественных 
травмах. «Это самые тяжелые трав-
мы, полученные в автодорожных про-
исшествиях. У нашей бригады специ-
алистов есть возможность оказать 
пациенту помощь одновременно по 
всем направлениям», — отмечает Ве-
ниамин Александрович.

Кроме этого, здесь имеется стаци-
онар на 400 коек, где ежегодно про-
ходят лечение 18 тысяч пациентов, и 
травматологический пункт Ленинско-
го района. Специалисты травмпункта 
осваивают новые методики лечения 
патологии костей и суставов. В про-
шлом году больница получила ком-
пьютерный томограф и рентгеновское 
оборудование. Каждый сотрудник раз 
в пять лет проходит повышение ква-
лификации в ведущих клиниках и уни-
верситетах Москвы, Санкт-Петербурга, 
Казани и Нижнего Новгорода. 

Немаловажно, что при горбольни-
це действует профсоюзный комитет, 
оказывающий юридическую и матери-
альную поддержку сотрудникам. «Если 
возникают какие-либо проблемы с 
оформлением пенсии, льгот и т.д., 
чтобы не идти в платные фирмы за 
консультацией, можно обратиться к 
нам в профсоюз, где высококлассные 
специалисты помогут совершенно 
бесплатно», — разъясняет г-н Гриша-
ев. Медработникам с трудным матери-
альным положением предоставляются 
денежные средства из профсоюзных 
взносов, детям выдаются бесплатные 
путевки в оздоровительные лагеря.

«Раньше горбольница имела ве-
сомое значение в Саратове. Но в 
настоящее время здравоохранение 
переживает определенные трудно-
сти не только у нас в городе, но и 
по стране в целом. В связи с этим 
наша больница несколько сбавила 
обороты. Однако с приходом нового, 
молодого, энергичного главврача за-
метны перемены. Коллектив полно-
стью поддерживает своего руково-
дителя. Тем более что Александр 
Валерьевич не новичок в своем деле 
и уже успел зарекомендовать себя с 
хорошей стороны. Надеемся, у нас 
все получится и больница обретет 
в городе былое величие. В связи с 
предстоящим 60-летием горбольни-
цы и профессиональным днем мед-
работника хотелось бы поздравить 
всех работников здравоохранения с 
праздником, а своему коллективу по-
желать оставаться таким же спло-
ченным, каким он был всегда. Имен-
но это нас спасало в тяжелые 90-е 
годы. Хотелось, чтобы и дальше все 
было именно так!» — говорит Вениа-
мин Александрович.  

Мы присоединяемся к поздравле-
ниям и желаем коллективу город-
ской клинической больницы №6 
благосостояния и профессиональ-
ных успехов.

11 июня городской клинической больнице №6 
имени академика В.Н. Кошелева исполняется 
60 лет. Ежегодно в больницу обращаются более 
20 тысяч человек и более 500 медработников 
готовы оказать им своевременную помощь. 
Среди них доктора и кандидаты медицинских 
наук, заслуженные врачи РФ, отличники 
здравоохранения, награжденные орденами 
и медалями, а также грамотами министерства 
здравоохранения РФ. Это одно из крупнейших 
медучреждений Саратова, где оказывается 
многопрофильная помощь как жителям нашего 
города, так и приезжим, обращающимся 
в экстренном порядке.

Горбольнице уже больше полувека…
садет гашумова
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1  Прокуратуре Саратовской 
области запретили вме-
шиваться в дела муници-

палитетов. Соответствующий 
приказ генерального прокурора 
РФ Юрия Чайки был зачитан 13 
мая на оперативном совещании 
при прокуроре области. Реше-
ние стало ответом на обраще-
ние администрации Саратова к 
генеральному прокурору с 
просьбой ограничить вмеша-
тельство надзорного органа в 
дела муниципалитета.

Людмила Бокова, 
сенатор Совета Федерации от Саратовской 
области

Считаю решение Генпрокуратуры 
взвешенным и обоснованным. Сегод-
ня как никогда важно поддержать му-
ниципальную власть, дать ей возмож-
ность эффективно работать, решать 
накопившиеся проблемы жителей в 
условиях недостатка финансовых ре-
сурсов и постоянно растущих полно-
мочий. Частые проверки — прямой 
путь к снижению эффективности му-
ниципальной власти.

Андрей Беликов, 
депутат Саратовской городской думы

В гордуме я неоднократно сталки-
вался с тем, что прокуратура очень 
часто проверяет органы местного 
самоуправления. Безусловно, такие 
проверки должны иметь под собой 
железобетонные основания. В про-
тивном случае мы получим подобие 
административного давления. Должны 
быть определенные нормы, устанавли-

вающие сроки, в которые прокурорам 
нужно давать ответы, сроки эти долж-
ны быть реальными.

Денис Лебедь, 
редактор сайта sarinform .ru

Чтобы проверяющие перестали 
«кошмарить бизнес», несколько лет 
назад понадобилось прямое вмеша-
тельство первого лица страны. С тех 
пор проверки частных организаций 
удалось более-менее загнать в циви-
лизованные рамки. Появились прави-
ла игры — как часто, по какому поводу 
и как долго можно проверять бизнес. 
Кстати, прокуратура в этом процес-
се задействована вполне серьезно. 
Именно прокурорские работники со-
гласовывают графики проверок биз-
неса, иногда разрешают эти проверки 
другим контролирующим организаци-
ям, иногда — отказывают. Но вот беда: 
прокуратура в современной России 
стала главным контролирующим орга-
ном, а ее работу проверять и контро-
лировать, по большому счету, некому. 
Прокуроры сейчас подотчетны только 
сами себе и вышестоящим коллегам. 
А это быстро и традиционно привело 
к вольнице.

Если бизнес трогать президент за-
претил — давайте троллить органы 
власти. Так и рождается огромное ко-
личество прокурорских запросов, про-
верок, предписаний и прочих бумажек, 
количество которых, превысив крити-
ческую массу, способно парализовать 
работу любого органа власти, а наиме-
нее стойких чиновников — довести до 
нервного срыва. Жалобу администра-
ции Саратова генпрокуратура услыша-
ла. Вряд ли потому, что этот голос был 
сильно громким. Скорее всего, анало-
гичных жалоб на Большой Дмитровке 
слышали-читали уже немало. Но радо-
ваться тому, что прокурора Саратова 
осадили, я бы не стал. Все же команда 
из генпрокуратуры «перестать кошма-
рить Саратов» была подана в ручном 
режиме, а такие жалобы силы закона 
не имеют. Пока прокурорских работни-
ков не ограничат нормативными акта-
ми, ситуация не сломается.

Надзорное 
невмешательство 

Напряжение  
и раскол

Антон Морван

2
В 2013 году будет прове-
ден лишь косметический 
ремонт автомобильного 

моста Саратов-Энгельс: област-
ные власти не смогли получить 
федеральные средства на капи-
тальный.

Антон Пикляев, 
редактор интернет-портала sarmetro .ru

Наиболее разумный вариант реше-
ния проблемы разрушающегося моста 
— строительство нового. Сейчас го-
радминистрация рассматривает этот 
вариант. Изначально, в 1965 году, пла-
нировалось построить два моста по 
три полосы на каждом, но из-за эконо-
мии построили лишь один. Думаю, сей-
час нужно направить все финансовые 
возможности на строительство в чер-
те города нового моста и параллельно 
исследовать действующий. Потому что 
все говорят, что он в плохом состоянии, 
а в каком именно плохом, неясно. По-
сле этого можно будет закрыть старый 
на ремонт. Тут важно мнение экспер-
тов, сколько он еще протянет.

Александр Черекаев, 
организатор акции по закрытию моста Сара-
тов-энгельс

Тема ремонта моста Саратов-Эн-
гельс активно обсуждается уже послед-
ние пять лет. За это время только лени-
вый не высказывался по этому поводу.

Я родился в Энгельсе, здесь я учил-
ся и вырос. Мост для меня стал симво-
лом Саратова и Энгельса. Трудно себе 
представить жизнь этих двух админи-
стративных центров без него. Многие 
жители Энгельса учатся и работают 
в Саратове, в свою очередь, жители 
правого берега отдыхают и работают у 
нас. Ежедневно мост пропускает около 

Не строится 
мост

Ре
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50 тысяч человек, а это, согласитесь, 
немало!

Город у нас небольшой, многие друг 
друга знают. Некоторые из моих род-
ных и близких в свое время принимали 
участие в строительстве этого моста, 
есть и те, которые долгое время его 
обслуживали. Пообщавшись с ними, 
могу сказать с полной уверенностью, 
что среди мостостроителей нет ни од-
ного человека, который не обеспокоен 
состоянием моста через Волгу. Это так-
же подтверждают различные письма 
ветеранов-мостостроителей в област-
ное и федеральное правительства. Не 
говорю уже о том, что в 80-90-х годах 
мост ремонтировался практически при 
полном отсутствии финансирования, 
т.е. на деньги того же энгельсского мо-
стоотряда.

С 1995 г. проводятся различные об-
следования сооружения, все их можно 
назвать только частичными. Ни одного 
комплексного обследования ни разу не 
проводилось! Не говоря о том, чтобы 
придать огласке результаты таких об-
следований.

Заявленный срок эксплуатации мо-
ста 50 лет, осталось 2-3 года. То, что 
в России не осталось ни одного по-
добного моста, тоже неопровержимый 
факт. Капитальный ремонт нам только 
«снится».

Разговоры, разговоры, да и только! 
Осенью 2012 г. областное правитель-
ство заявило, что капитальный ремонт 
моста начнётся в мае 2013 г. Весной же 
всем стало ясно, что денег на ремонт 
нет и где их взять — тоже неизвестно.

Говорили очень много о развитии 
транспортной системы двух городов и 
где все это? «Канатная дорога» — что 
за бред? Реальней новый мост постро-
ить!

«Водный транспорт» — а он вообще 
в нашем регионе еще остался? Все 
уже давно сгнило и проржавело, а но-
вое уже разучились строить.

«Строительство метро» — если не 
ошибаюсь, этот проект уже даже и не 
вспоминают, а вот он точно бы решил 
все.

Можно продолжать рассуждать и 
обсуждать эту злободневную тему, но 
вот только это никак не поможет и не 
решит проблему.

Виктор Марков, 
депутат Саратовской гордумы

Я, наверное, сам не решился бы 
на эту тему говорить, так как являюсь 
не инженером-строителем мостов, а 
инженером-механиком. Но недавно 
я разговаривал по этому случаю со 
специалистами, руководителями про-
ектного института, которые по мосту 
Саратов-Энгельс готовили заключе-
ние. Они глубоко знают предмет и ут-
верждают, что ситуации, при которой 
необходимо закрывать этот мост, се-
годня нет. Они утверждают, что мост 
построен с приличным запасом и в 
ближайшее время он не рассыплется 
и не упадёт. Но нам дожидаться это-
го, конечно, не следует, и, безусловно, 
нужно сначала уделять внимание без-
опасности, нежели внешнему облику 
и косметическому ремонту. Космети-
ческий ремонт «успокаивает»: перила 
вроде бы поменяли, и кажется, что 
ситуация улучшилась. На самом деле, 
если бы я отвечал за ремонт моста, я 
бы, конечно, максимум денег вложил в 
его безопасность, то есть в укрепление 
самой конструкции.

3
В Саратове появился аль-
тернативный горк ом 
КПРФ. Его активисты 

упрекают федеральное и реги-
ональное руководство партии в 
том, что оно работает исключи-
тельно на выборы. Это, по их 
мнению, привело к тому, что ру-
ководители КПРФ «хорошо впи-
сались в эту антинародную, 
эксплуататорскую государ-
ственную систему».

Владимир Писарюк, 
депутат облдумы, замсекретаря региональ-
ного политсовета «ер»

КПРФ пожинает плоды непопулярных 
решений, которые вызвали переполох 
среди членов партии даже на феде-
ральном уровне.

Вероятно, кому-то приходится вы-
полнять свои предвыборные обеща-
ния, данные взамен на поддержку из-
бирательной кампании. Если говорить 
конкретно про раскол в саратовском 
отделении КПРФ, он назревал давно. 
Местное руководство после последних 
выборов чувствует себя на своих ме-
стах весьма вольготно и комфортно, 
поэтому сопротивляться указаниям 
из ЦК им ни к чему, а мнение рядовых 
партийцев или избирателей их попро-
сту не интересует. Повестка КПРФ се-
годня полностью находится в плоско-

сти популистских заявлений, работа с 
избирателями фактически не ведется.

Норберт Егиян, 
активист «альтернативного горкома»

КПРФ действует в коммерческих ин-
тересах своего руководства, обманы-
вая простых граждан. Никаких надежд 
на изменение ситуации в этой партии у 
меня не осталось. КПРФ стала частью 
системы вместе с «Единой Россией», 
ЛДПР и прочими псевдооппозицион-
ными подпорками правящего режима, 
его помощниками в деле эксплуатации 
народов России. От идей социализма 
и коммунизма функционеры КПРФ ухо-
дят всё дальше. Я же своих взглядов 
не меняю. Остаюсь коммунистом и 
продолжаю общественную работу — 
быть пассивным наблюдателем в по-
литике страны и региона я не желаю.

Александр Анидалов, 
руководитель Саратовской городской орга-
низации КПрФ

Я разочарован. Могу понять лю-
дей, которые критикуют, потому что 
действительно хотят внести какие-то 
новшества, конструктивность в работу 
партии… Но ведь это люди, которые 
знают, что все это вранье. Я знаю этих 
людей и стилистику. Чтобы повторять 
штампы, которые уже не первый год 
выпускаются администрацией прези-
дента, не нужно было выходить с такой 
помпой. Это делается ради помпы.

Впрочем, я не вижу ничего экстраор-
динарного в том, что ряд членов пар-
тии выступил против основного направ-
ления. Каждый год партия обновляется 
процентов на десять. Просто люди не 
афишируют это.

КПрФ 2 .0
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Желание людей считать вроде бы 
чужие деньги не только неистребимо, 
но и подчас обоснованно. Забавнее на-
блюдать, как народные слуги, восходя 
на государственные вершины, избавля-
ются от всего материального, что тянет 
их в бренное прошлое. В этом, как и 
во многом прочем, никому из земляков 
пока не удалось опередить Вячеслава 
Володина. Тот, напомним, еще только 
приближаясь после очередного назна-
чения к воротам Кремля, сумел скоро-
постижно избавиться от 350 миллионов 
рублей, вырученных от продажи хол-
динга «Солнечные продукты». Более 
низкому служилому сословию нелегко 
ради политики презреть блага земные 
— акционерные доли и земельные на-
делы. Зато потом — башенным краном 
не вытянуть: с каждой избирательной 
кампанией элита в искупительном 
раже выкорчевывает из документов 
остатки собственности. Декларации 
о доходах и имуществе за 2012 год, 
опубликованные в апреле саратовски-
ми политиками, — несомненное тому 
подтверждение. Хотя федеральные 
законодатели только что обязали госу-
дарственную элиту объяснять проис-
хождение своих прибылей и крупных 
покупок, наши бонзы не стали указы-
вать даже источники легальных дохо-
дов — например, акции, имеющиеся у 
супругов. Эмансипировавшись таким 
образом, местные бюрократы дали 
повод для чудовищных подозрений. 
Вслед за народной молвой обсудим 
то, что осталось за пределами отче-
тов. Не секрет, что сутяжничество для 
этой категории граждан — что-то вроде 
корпоративного спорта, потому наши 
неофициальные данные о реальных 
доходах саратовских депутатов об-
лечены в форму предположения. Так 
спокойнее и нам, и им, и судам. 

удачно женившиеся: 
государевы люди на 

содержании у слабого пола
Декларационная кампания вновь по-

казала весь набор уловок, используе-
мых руководителями высокого ранга 
для поддержания благообразности. 
Например, среди чиновников не теряет 
популярности «крышевание» собствен-
ных жен. 

Глава областного управления след-
ственного комитета Николай Никитин 
на этот раз не возглавит список аль-
фонсов при состоятельных благовер-
ных. В прошлом году он получил 1 млн 
829 тыс. рублей, а супруга заработала 
5 млн 187 тысяч — разница всего лишь 
четырехкратная. Правда, этих денег 
недостаточно, чтобы обеспечить про-
живание семьи Никитиных в огромном 
клубном доме на две семьи по адре-
су Комсомольская, 9/11 с прислугой, 
отдельным двором и встроенными 
гаражами. Ничего нельзя утверждать, 
но в Саратове на какого-то круглого 
тезку главы СУ СК зарегистрированы 
общество с ограниченной ответствен-
ностью «Папирус-Плюс», которое одно-
временно занимается строительством 
и биржевыми операциями, а также еще 
четыре загадочных юрлица. 

Иное дело — жена депутата Госду-
мы Владимира Парахина, избранного 
по списку «Справедливой России», а 
позже покинувшего фракцию. Супруга 
беглого эсера заработала за прошлый 
год в 10 раз больше мужа. Об этом сви-
детельствует новейшая декларация о 
доходах и имуществе. Сам г-н Пара-
хин заработал 2 млн 399 тыс. рублей, 
в то время как жена получила 23,5 млн 
рублей.

Спикер Саратовской городской думы 
Олег Грищенко формально за 2012 год 

заработал 1,4 млн рублей. То есть его 
месячная зарплата составляла 116 
тысяч рублей. А вот жена главы горо-
да получила за то же время доход в 
совершенно ином размере — 59 мил-
лионов. Объясняя свой относительно 
скромный вклад в семейный бюджет, 
Олег Грищенко сослался на то, что его 
вторая половина занимается бизнесом, 
«имеющим отношение к акциям, фон-
довому рынку». При этом ранее, отве-
чая на вопросы онлайн-конференции, 
председатель гордумы признался: «Ко 
времени, когда я встретил свою буду-
щую жену, я был самодостаточным биз-
несменом. Свой первый автомобиль я 
купил у тестя на кровно заработанные 
деньги. Какая тут может быть женитьба 
по расчету?». 

облдепы: честные наглецы 
и прибедняющиеся 

по разнарядке
Многие из нынешних саратовских 

депутатов областного и государствен-
ного парламентов в 2011 году были 
кандидатами на выборах в городскую 
думу. Проще всего было бы сравнить 
их теперешние имущественные отче-
ты с тогдашними — куда более скру-
пулезными. Однако, несмотря на то, 
что весной 2011 года кандидатские 
декларации пристально изучались 
СМИ, интернет-поисковики на дан-
ный момент не находят ни малейших 
о том упоминаний. Сайт областного 
избиркома заменил живую ссылку на 
скачивание деклараций сообщением 
об их публикации в спецвыпуске муни-
ципальной газеты «Саратовская пано-
рама». Но такого выпуска в архиве из-
дания нет, да и указанный избиркомом 
порядковый номер явно не совпадает 
с действительным. С сайта declaratory.

Что осталось за пределами имущественных деклараций 
саратовских политиков?

«Глядь, и явился в конце города 
дом, купленный на имя жены».

Н.В. Гоголь,  
«Мертвые души»

Карман избранника в разрезе
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сергей Вилков
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org также удалена вся информация о 
саратовцах. Но имеющиеся базы ак-
ционеров коммерческих предприятий 
позволяют представить, что именно 
могли проигнорировать народные из-
бранники в своих свежих имуществен-
ных отчетах.  

Вот депутат от Пугачевского района 
Павел Артемов. В декларации у него 
и сельскохозяйственные наделы, и 
автомобили, и 4-миллионный годовой 
доход. Но помимо этого, согласно 
Единому государственному реестру 
юридических лиц, г-н Артемов воз-
главляет четыре коммерческие (на-
пример, ООО «Гранит» и «Агрофир-
ма Рубеж») и две некоммерческие 
организации — последние оказывают 
консалтинговые услуги.

На самом деле, если покопаться, в 
коммерции широко задействован прак-
тически любой региональный депутат. 
Так, по тому же реестру, коммунист 
Сергей Афанасьев может быть дирек-
тором и учредителем компании по тор-
говле черными металлами «Стройин-
вест», фирмы «Слайд-Сервис» и ком-
пании по удалению твердых бытовых 
отходов «Атлант XXI век».

Облдеп и глава «Автокомбината-2» 
Андрей Беликов оказывается учредите-
лем ТСЖ «Надежда», что по улице По-
литехнической, а также ООО «Транс-
Сервис». 

Вольский депутат Владимир Деря-
бин, помимо местного универмага, 
возглавляет ООО «Стройпланета», 
чья деятельность, если верить доку-
ментам, распространяется от рознич-
ной торговли сигаретами до «научных 
исследований и разработок в области 
естественных и технических наук». 
Ежегодно зарабатывает он, согласно 
собственной декларации, около 2,2 
миллионов и имеет четыре автомоби-
ля-иномарки.  

Председатель комитета облдумы по 
культуре, общественным отношениям 
и информационной политике Наталья 
Линдигрин, видимо, честно указала в 
отчете за 2012 год свой относительно 
скромный доход в 1,7 млн рублей. При 
проверке ее аффилированности вы-
яснилась забавная деталь: госпожа 
Линдигрин с 2010 года числится в уч-
редителях зарегистрированного в Мо-
скве общества поддержки гражданских 
инициатив «Гражданская платформа» 
— именно так называется недавно 
созданная партия олигарха Михаила 
Прохорова. Кстати, другим соучреди-
телем этой любопытной НКО высту-
пает областной министр печати Роман 
Чуйченко.

Глава облдумского комитета Алексей 
Мазепов, по декларации, живет не по 
статусу скромно: его месячный доход 
составляет около 42 тысяч рублей, 
жена получает и того меньше. В свя-
зи с этим не очень понятно, откуда у 
парламентария апартаменты в Турции. 
Хотя тут вновь выручает реестр юрлиц, 
который утверждает, что г-н Мазепов 
до недавнего времени управлял ТСЖ 
«Каскад», а ныне руководит четырьмя 
компаниями, среди которых организа-
ция с сытным названием «Капиталин-
вест». Она работает по целому списку 
направлений: например, добыча нефти 
и газа и строительство аэродромов.

Официальный доход депутата от 
одного из энгельсских округов Олега 
Подборонова в размере 3,4 млн рублей 
тоже может показаться небольшим, 
учитывая, что на поверку он состоит в 
учредителях шести коммерческих ор-

ганизаций, производящих мясные про-
дукты и торгующих табаком. 

Отдельный разговор о председате-
ле строительного комитета региональ-
ного парламента Алексее Сергееве. 
Быть может, интуитивно он понял, что 
его компания «Новострой XXI» вскоре 
окажется в центре скандала. В резуль-
тате официальным владельцем фирмы 
оказался никому не известный пенси-
онер, проживающий в Азербайджане. 
Теперь именно гражданин братского го-
сударства, по закону, должен ответить 
за 8-миллионный долг «Новостроя» 
по налоговым выплатам, 14-миллион-
ную задолженность перед пенсионным 
фондом, а также возведение в районе 
Юбилейного двух десятиэтажек, меша-
ющих локатору саратовского аэродро-
ма. Впрочем, сам Алексей Сергеев не 
остался у разбитого корыта. Хотя зара-
ботал он за год всего 3,2 млн, его жена 
за это же время обогатилась на 54 млн 
рублей. У г-на Сергеева также осталось 
не только ООО «Новострой XXI», но и 
ТСЖ «Горизонт», и проходящая ныне 
банкротство строительная организация 
«Поиск-95».

Олигарх балаковского разлива Вла-
димир Соловьев также стесняется сво-
его избирателя. Как иначе объяснить, 
что имея рекламное агентство, пивной 
завод, мясокомбинат, птицефабрику, 
газету «Суть», концертное агентство 
«Парус», торговый дом «Эластик» и 
невероятно многопрофильную компа-
нию «ЛандшафтСтройСервис», депу-
тат зарабатывает несерьезные 2,1 млн 
рублей в год?!  

Одиознейший депутат облдумы, эн-
гельсский предприниматель с душком 
Евгений Шлычков в декларации не 
стал скрывать внушительное количе-
ство своих катеров, автомобилей и зе-
мельных участков. Правда, сумма в 1,4 
млн рублей, якобы заработанных им 
в прошлом году, вызывает сомнение. 
Хотя г-н Шлычков уже продал акции 
завода «Трансмаш» и расположенный 
в подвале аграрного университета 
ресторан «Джентльмены удачи», он 
остается учредителем производящего 
мыло и моющие средства ООО «Аркти-
ка», которым управляет сын депутата. 
А в 2011 году федеральные средства 
массовой информации обнаружили 
у семьи Шлычковых недвижимость в 
Черногории — участок на берегу Адри-
атики площадью 57,7 тыс. кв. метров. 

На этом фоне даже как-то приятно 
выглядят «наглецы» — Леонид Писной, 
Сергей Курихин и Альберт Старенко, 
которые опубликовали астрономиче-
ские для рядового избирателя суммы 
своих годовых доходов. Хотя бы они 
понимают, что манера публично при-
бедняться при таком статусе привле-
чет куда больше нежелательного вни-
мания. Особенно выделяется Альберт 
Старенко, который получил за 2012 год 
63 млн рублей. Правда, теперь появля-
ются вопросы к его декларации за 2003 
год (тогда он баллотировался в город-
скую думу), в которой указан годовой 
заработок размером 25 тысяч рублей, 
притом что Старенко — учредитель 
рынка «Солнечный» с 1992 года. Поми-
мо этого, депутат владеет компанией 
ООО «Солнечный 2007». Деятельность 
этой организации неимоверно широка 
— производство деревянных, керами-
ческих и бетонных стройматериалов, 
строительные работы разных типов, 
оптовая торговля продуктами, автоде-
талями, бензином, сельскохозяйствен-
ными животными, металлическим ло-

мом и даже фармацевтическими това-
рами. Также общество с ограниченной 
ответственностью управляет гостини-
цами, ресторанами и барами. Но этим 
бизнес-империя Альберта Старенко 
не ограничивается. Кроме строитель-
ной фирмы «Стройсервис-СК», ему 
принадлежат магазин «Антей», ЧОП 
«Эдельвейс», магазины спорттоваров. 
Другая часть бизнеса Альберта Ста-
ренко действует под вывеской ИП со 
сферами деятельности: «сдача внаем 
собственного нежилого недвижимого 
имущества», «розничная торговля ле-
соматериалами», «организация азарт-
ных игр», «предоставление услуг па-
рикмахерскими и салонами красоты» 
(согласно финансовой справке). За-
метим, что партнером г-на Старенко 
во всех без исключения предприятиях 
выступает Алексей Калистратов. Люди, 
разбирающиеся в криминальной исто-
рии Саратова, последнего характеризу-
ют так: «Бригадир по кличке Финский. 
В свое время гремел на районе».  

Во всей красе он себя показал во 
время выборов в облдуму 15 октября 
прошлого года. Человек, опознанный 
наблюдателями как Алексей Калистра-
тов, в сопровождении 30 крепких мо-
лодых людей ворвался на УИК №316, 
где только что был зафиксирован 
вброс. Схватив мешок с бюллетенями, 
они вышли с участка и, рассевшись по 
машинам, уехали в неизвестном на-
правлении, причем в сопровождении 
нескольких полицейских. Вот такая 
история.

Сведения о собственности депу-
тата Сергея Курихина в картотеке 
аффилированных лиц кажутся явно 
неполными. Так, в реестре перечисле-
ны принадлежащие единороссу стро-
ительные компании и бутики, однако 
нет упоминания о ЗАО «Независимая 
электросетевая компания», которую, по 
информации СМИ, г-н Курихин полно-
стью контролирует. Причем директор 
«НЭСК», некий Олег Семенов, владеет 
и руководит также ООО «Региональная 
энергосетевая компания», базирую-
щимся в Энгельсе. Кроме того, извест-
но, что Сергей Курихин контролирует 
25-процентный пакет ОАО «Пассажир-
ское речное управление». 

Вообще, электоральному успеху не-
скромность саратовских миллионеров 
не мешает. Все-таки пока россияне куда 
терпимее к крупной частной собствен-
ности, чем какие-нибудь европейцы. Да 
и не так много в этом успехе зависит 
от электората. Словом, сокрытие де-
путатских богатств выглядит нелепым 
веянием, вроде привычки чиновников 
приобретать бесполезные научные 
степени. Но как бы не так. Насколько 
можно судить, все это прибеднение, 
юродство идущих в парламенты банки-
ров, рантье и промышленных воротил, 
мимикрия под бессребреников — лишь 
генеральная линия, заданная приме-
ром свыше. Ибо лоббистский характер 
не только конкретной партии, но и всей 
политической системы в России может 
сохраняться лишь под покровом лжи. 
И, преуспев в последней, отечествен-
ные партийцы показывают, что они куда 
глубже продвинулись в понимании сути 
современного парламентаризма, чем 
принято считать. Тем самым, можно 
утверждать, что сокрытие реальной 
собственности, как и материальных ин-
тересов парламентариев, — такая же 
организованная сверху практика, как и 
пресловутые поправки к результатам 
политических плебисцитов. 
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госдепы: скелеты в реестре 
юридических лиц

Депутат Госдумы от ЛДПР Антон 
Ищенко получил за прошлый год 2 млн 
331 тыс. рублей. Никакой собственно-
сти у него нет вовсе. В то время как у 
его супруги — 7 сельскохозяйственных 
участков, две квартиры, жилой дом и 
доля в еще одном коттедже. Все это 
хозяйство, согласно прошлогодней де-
кларации, числилось за самим г-ном 
Ищенко. При этом, на момент избра-
ния в парламент, жириновец получал 
доходы от трех компаний: ООО «Ме-
лов», ООО «Миг-Сервис ЛТД», ООО 
«Стрела». Журналисты же приписыва-
ют Антону Ищенко владение группой 
компаний «РосКонтракт». В нее входят 
газета «Родной город», областная сеть 
магазинов «Кафельников», кофейня 
«Сливки», бар «Пивная целина» и еще 
семь фирм. Практически все руковод-
ство реготделения ЛДПР тем или иным 
образом связано с указанными компа-
ниями. Например, бывший координа-
тор отделения партии Юлия Абрамова, 
позже назначенная руководителем об-
ластной Госжилинспекции, управляла 
юридическим отделом «Миг-Сервиса». 
Вот еще любопытнейший момент. Г-н 
Ищенко вместе с другим членом по-
литсовета реготделения партии Вя-
чеславом Шароновым и другим своим 
соратником, ныне министром инвести-
ций области Романом Федосеевым в 
2007 году учредили ООО «Професси-
ональная компания». Она занималась 
торговлей керамикой, строительными 
и лесоматериалами. Когда в 2011 году 
она обанкротилась, ее конкурсным 
управляющим стал Константин Кровя-
ков — опять-таки член областного от-
деления ЛДПР, который как раз тогда 
избирался в Саратовскую гордуму по 
7-му округу.

Говоря о представителях Саратов-
ской области в Госдуме, стоит вер-
нуться и к депутату при состоятель-
ной супруге — Владимиру Парахину. 
Эсер и бывший глава московского 
банка «Охотный ряд», г-н Парахин уч-

редил в столице благотворительный 
фонд «Возьмемся за руки». Человек 
с идентичными фамилией, именем и 
отчеством был учредителем и генди-
ректором еще нескольких предприятий 
в Златоглавой. Самое любопытное из 
них — «Фонд кино Георгия Данелия». 
Владимир Парахин учредил его вместе 
с режиссером и членами его семьи. 
Возглавляет фонд, пользующийся ис-
ключительными правами на тиражиро-
вание и прокат фильмов от создателя 
«Кин-дза-дзы», родственница г-на Па-
рахина — Юлия Владимировна. А в по-
печительский совет фонда со времени 
своего губернаторства входит экс-глава 
Саратовской области Павел Ипатов. 

Декларация главы обкома КПРФ, 
госдепа Ольги Алимовой оказалась 
девственно прозрачна, как и сведения 
о ней в реестре юридических лиц. В 
2011 году, еще только баллотируясь 
в Госдуму, коммунистка допустила 
неточность при декларировании сво-
его имущества. Сообщая, что ей при-
надлежат акции «Экономбанка», г-жа 
Алимова почему-то указала количество 
цифрой 10, не расшифровывая, идет 
ли речь о штуках или процентах, что 
являлось обязательным. Сразу не-
сколько саратовских информагентств 
трактовали это как попытку кандидата 
заретушировать свое владение деся-
типроцентной долей банка, чтобы этот 
вопиющий факт меньше бросался в 
глаза. Сам «Экономбанк» отказался 
комментировать сенсацию. Несмотря 
на позднейшее опровержение — у 
Алимовой, когда-то работавшей в ор-
ганизации кассиром, оказалось всего 
10 акций, — провластные движения и 
медиа-ресурсы поспешили ошибку рас-
тиражировать. Впрочем, прохождению 
главы саратовских коммунистов в Гос-
думу это не помешало, зато прибавило 
обиженных ноток антиединороссовским 
выступлениям коммунистки. 

Единоросс Василий Максимов, тот 
самый, что по итогам года признан 
самым бездеятельным депутатом от 
Саратовской области, заработал в про-
шлом году почти 3 млн рублей, владеет 
двумя земельными участками, кварти-

рой и нежилым помещением. Проведя 
некоторые изыскания, удалось вы-
яснить, что источником его заработка 
стала вовсе не одна депутатская зар-
плата. Максимов остается учредителем 
широкой аптечной сети ЗАО «Бонум». 
Управление этим предприятием, как и 
руководство 6-й городской больницей 
депутат передал своему сыну Юрию. 
Также Василий Максимов снял с себя 
обязанности директора самарского от-
деления фармацевтической сети «Бо-
нум», чья штаб-квартира находится в 
Саратове.

Глава всех единороссов Саратов-
ской области, депутат Госдумы Нико-
лай Панков, судя по декларации, начал 
поправлять свое финансовое положе-
ние. За прошлый год он получил 3 млн 
17 тыс. 411 рублей против 2 млн 867 
тыс. рублей в 2011-м. А вот супруга 
депутата Ирина Панкова, напротив, 
стала зарабатывать меньше. В графе 
ее доходов за 2012 год значится сум-
ма 360 тыс. 87 рублей. Тем не менее, 
именно Ирина Панкова владеет двумя 
балаковскими фирмами. Одна из них 
— «Компания «ПРОФИ» — предостав-
ляет услуги домработниц и уборщиц, 
имеет в структуре некое «информаци-
онное агентство», издает неназванные 
журналы, ведет рекламную деятель-
ность и даже продает замороженные 
продукты. Кроме того, госпожа Панкова 
— учредитель в ООО «РИА «Облик». 
Не побоимся каламбура, облик этого 
бизнеса еще разнообразнее. Это и 
исследование конъюнктуры рынка, и 
деятельность агентств по операциям с 
недвижимым имуществом, и сухопут-
ные пассажирские перевозки, техниче-
ское обслуживание и ремонт легковых 
автомобилей, розничная торговля мо-
торным топливом и прочее. По край-
ней мере, такие сферы деятельности 
значились за балаковской компанией 
в справке Единого государственного 
реестра юридических лиц на 2011 год. 
Хотя основным направлением работы 
этого ООО указана «деятельность ин-
формационных агентств». Тоже дело 
азартное, как и умелое составление 
имущественных деклараций. 
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В думе Алла Вальтеровна член ко-
митета по вопросам жилищной, стро-
ительной и коммунальной политики; 
член комитета по культуре, обще-
ственным отношениям и информа-
ционной политике; член счетной ко-
миссии; член фракции «Единая Рос-
сия». До своей депутатской карьеры, 
начавшейся в 2007 году, г-жа Лосина 
работала на ГТРК «Саратов». Многие 
помнят ее как известного тележурна-
листа, многие знают как депутата. 
В послужном профессиональном 
списке Аллы Вальтеровны весьма 
позитивные телевизионные сюжеты 
о В.В. Володине, о кругосветном пу-
тешествии яхты «Планида» в честь 
столетия СГУ, о партийных коллегах. 
Что бы там ни говорили, сюжеты за-
поминающиеся. Как и бархатный го-
лос Аллы Лосиной, как и сама Алла 
Лосина — свой стиль у нее, вне вся-
ких сомнений, есть.

Имидж депутата и журналиста вы-
зывает самые полярные суждения. 
Одни упрекают г-жу Лосину в дурно-
вкусии, считают, что ее образ можно 
охарактеризовать одним известным 
словом, за употребление которого 
с недавнего времени в отношении 
СМИ введены серьезные штрафные 
санкции. Другие, напротив, полагают, 
что выглядит она исключительно, как 
королева, а несогласие с такой пози-
цией — проявление банальной зави-
сти недоброжелателей к талантливой 
личности и яркой женщине.

Как бы ни было, Аллу Вальтеровну 
действительно ни с кем не спутать: 
макияж, прическа, манера одеваться 
— всё абсолютный эксклюзив. Пого-
варивают даже, что к созданию обра-
за причастны настоящие стилисты и 
консультанты. Мы несколько сомнева-
емся в правдивости данной информа-
ции и думаем, что, с большой долей 
вероятности, г-жа Лосина сама себе 
визажист, парикмахер и дизайнер.

Выбранному стилю Алла Лосина 
остается верна довольно продолжи-
тельное время. Make-ap и укладка 
представляют сложный аутентичный 
микс а-la Лиз Тейлор в роли цари-
цы Клеопатры, героиня Светланы 
Светличной в «Бриллиантовой руке» 
плюс отдельные персонажи Тима 
Бёртона. 

Стиль г-жи Лосиной отличается сво-
еобразной эпичностью. Это и массив-
ные украшения, без которых не обхо-
дится ни один ансамбль, и цветовая 
гамма, и линии и формы в одежде, 
формирующие силуэт. Цвета наша 
героиня предпочитает локальные: 
невнятные пастельные и пудровые 
тона не приветствуются — в любим-
цах черный, белый как его антипод, 
цвет красного вина. Фасоны выбира-
ет сложные, нагруженные декором, 
будь то кружево, пайетки или вышив-
ка. Безусловно, в гардеробе Аллы 
Вальтеровны есть и модели без укра-
шательств, например, лаконичные 
платья или классические брючные 
костюмы. Но поскольку минимализм 

Чиновничий дресс-код г-жа Лосина 
безапелляционно игнорирует, под-
черкивая своим внешним видом, что 
она, конечно, депутат и занимается 
вещами серьезными и важными, но 
в первую очередь она женщина, ко-
торой нравятся «кольца и браслеты, 
юбки и жакеты» и ничего в этом лег-
комысленного и предосудительного 
нет.

Без малейшей иронии заметим: 
Алла Вальтеровна одевается и выгля-
дит так, как считает сообразным и не 
торопится следовать чужим советам 
и критике. А еще она поет, играет на 
гитаре и пишет стихи и музыку. 

и пуризм чужды ей как таковые, то 
«простые вещи» в обязательном по-
рядке дополняются, скажем, крупным 
колье или броским поясом, или ярким 
платком. Любит прозрачные блузки и 
топы и сочетает их со строгими жа-
кетами. 

Модные журналы, судя по всему, 
листает, тенденции по-своему, но 
считывает и галочки для себя ставит 
— доказательство тому, к примеру, 
туфли на высоком каблуке и скры-
той платформе. Правда, на прическу 
и макияж модные тенденции не вли-
яют — тут Алла Вальтеровна сама 
решает, что приемлемо, а что нет.

«Что-то у нас журнал слишком серьезный! Нужно ярких 
красок добавить!» — подумали мы с Илоной Мармур и 
открыли новую рубрику «Режем look», в которой исследуем 
стиль местных vip-персон. Наша героиня — депутат 
Саратовской областной думы Алла Лосина.
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В новой рубрике «Житие мое» мы спрашиваем самых разных людей  
об их любимых и нелюбимых местах в городе; о том, почему они до 
сих пор живут здесь и никуда не уехали и т.д.; что хорошего  
в Саратове; что хорошее нужно сделать. Несерьезные вопросы, а ведь 
речь, так или иначе, пойдет о любви к малой родине и, пардон за 
пафос, о патриотизме. Собственно, больше ничего нам не остается.
Министр здравоохранения Саратовской области Алексей Данилов 
любит ночной Саратов, старые корпуса университета, считает, что 
в нашем городе уникальная энергетика и говорит о хороших людях.

садет гашумова
Ж

и
ти

е
 М

о
е

Ваши люби-
мые рестора-
ны и кофейни 
в Саратове?

Очень нравятся ре-
сторан «Джентльмены 
удачи», сеть японской 
кухни «Love-суши» и 
«Азиатский стиль». Бы-
ваю в ресторане «Рай-
ский сад». А вообще, 
очень люблю мясо и 
кавказскую кухню в 
целом. 

Где вы покупаете одеж-
ду, продукты, книги?

У меня есть любимый книжный 
магазин в Москве, который нахо-
дится на Тверской улице. Все са-
мое интересное покупаю именно 
там. В Саратове, пожалуй, не знаю 
ни одного книжного магазина кроме 
«Дома Книги» на Проспекте. Но, 
если честно, он мне не очень нра-
вится, там как-то неуютно, я не смог 
найти ничего ни для себя, ни для 
ребенка. 

В магазины хожу редко, не счи-
таю себя шопоголиком. Одежду в 
основном покупаю не в Саратове. 
Стараюсь купить все по максимуму 
за раз, так как не располагаю до-
статочным количеством времени на 
походы по магазинам. 

Продукты покупаю, как и все, в 
сетевых магазинах и на рынках, по 
пути с работы домой.

Ваш любимый музей, театр?
Люблю наш Радищевский музей, особенно Боголюбовский зал. Безуслов-

но, восхищаюсь Лувром, нравятся галереи, где есть итальянская живопись. 
Театры в Саратове люблю все, но все же предпочитаю музыкальное ис-

кусство, поэтому в Москве — это Большой театр, Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, Мариинка в Питере. Для меня балет и опера — это на-
стоящее высокое искусство, наполненное своеобразными шармом, грацией 
и красотой.

Где вы любите гулять?
В основном гуляю с ребенком по выходным в Липках, 

Городском парке и на Набережной. Или там, где есть 
детские площадки и возможность детям вдоволь побе-
гать и поиграть. 

Посещаете ли вы 
ночные клубы? 
Если «да», какие?

Сейчас даже не вспомню, 
когда в последний раз был 
в клубе в Саратове. Иногда, 
когда бываю в Москве в от-
пуске, посещаю ряд клубов. 
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Что вам нра-
вится/не нравит-
ся в городе?

Не нравятся дороги, а 
вот люди у нас хорошие. 
Обожаю ночной Саратов 
или Саратов на заре, 
когда мало машин, го-
рят огни. Если хорошая 
погода, я часто просто 
брожу по ночному городу, 
именно это позволяет от-
дохнуть и подумать обо 
всем, минуя суету и на-
слаждаясь спокойствием 
и тишиной.

О чем говорят в городе?
В городе говорят о том, что многие чиновники — без-

дельники. Но, думаю, сейчас основные темы — это 
где отдохнуть летом подешевле, куда отправить отды-
хать своих детей, какой будет урожай на приусадебном 
участке. Считаю важной темой вопрос о возможном 
закрытии моста Саратов-Энгельс. Это однозначно кос-
нется каждого.

Почему не уехали бы никогда?
Москва — шикарный город, но для кратковременного пребывания. 

Там свои динамика и ритм. Саратов другой, не хуже и не лучше, он 
просто другой. Здесь совершенно уникальная энергетика, это очень 
тонкий и интеллигентный город, здесь моя семья и друзья.  

Какое здание, архитектурный объект в городе вам нравится? 
По духу мне близок архитектурный ансамбль университетского городка. Корпуса классического и медицин-

ского университета мне знакомы не только снаружи, но и внутри. В памяти высокие потолки, балюстрады, 
аудитории, большие окна. Сейчас, к сожалению, очень мало архитекторов, подобных К. Мюфке. Для меня 
именно эта архитектура является символом города.

От чего (от кого) вы бы 
избавили Саратов? Что, 
наоборот, добавили бы? 

Избавился бы от бродячих собак, но 
цивилизованным способом. А добавил 
бы зелени, цветов, парков, различных 
зон отдыха, где можно проводить время 
с детьми. 

Из-за чего вы 
могли бы навсег-
да уехать из Са-
ратова? 

Не хочу фантазировать 
на эту тему. Я люблю свой 
город и хочу быть полез-
ным здесь. 

Ж
и

ти
е

 М
о

е

Саратовская компания Инфо-Эксперт (Info-Expert.ru) вошла в 
сотню лучших веб-студий России, согласно рейтингу Восточно-
Европейской Гильдии веб-разработчиков за 2012 год, а также 
в двадцатку лучших партнеров 1С-Битрикс среди свыше 8 000 
профессиональных студий.
Более того, в течение всего 2013 года компания занимает 
уверенную позицию в сотне лучших веб-студий по единому 
рейтингу Ruward. Методика построения Единого Рейтинга аб-
солютно прозрачна и позволяет включить в Топ-100 только 
популярные и известные на рынке России компании. Любой 
желающий может убедиться в правильности расчета итоговых 
баллов.
В принципе, доказательств популярности и качественной ра-
боты компании Инфо-Эксперт немало. Достаточно вспомнить 
разработанные и запущенные во всемирную паутину только 
за 2012 год яркие и оригинальные сайты известных саратов-
цам компаний и организаций — УФМС Саратовской области, 
«Детское отделение клиники «Практик», «Алло, такси», «Вол-
гомост», «Облкоммунэнерго» и многих других.
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Инфо-Эксперт —  
лучшие среди тысяч

Инфо-Эксперт — пусть Интернет работает на вас!
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В период с 2005 по 2011 год мною 
было проведено исследование мас-
сового сознания (в форме ассоциа-
тивного эксперимента среди порядка 
3 000 человек разных возрастов и со-
циальных групп). Основной целью ис-
следования послужил сказочный образ 
некоторых политиков. Почему именно 
сказочный, а не какой-либо другой? 
Замысел работы состоял в том, чтобы 
выявить глубинные психологические 
механизмы оценки политического ли-
дера. В отличие от социологических 
опросов, при которых фактически на-
прямую спрашивают об отношении к 
политическому лидеру, мы обратились 
к редко применяемой в политической 
психологии методике сказочных ассо-
циаций. Литературных данных по этому 
поводу найти не удалось. При ответе 
на вопрос об отношении к политику че-
ловек ставится в ситуацию стороннего 
оценщика, на которого действуют не 
только его собственные взгляды, но и 
нормы, принятые в обществе, иногда 
— элементарная боязнь высказаться 
по принципу «А вдруг узнают?». Когда 
мы спрашиваем, на какого из героев 
сказок похож тот или иной политик, 
давящие нормативные представления 
теряют силу, чувство опасения уходит 
на второй план. Ассоциация не требует 
объяснений, более того — любые объ-
яснения по поводу возникшей ассоци-
ации чаще всего сомнительны.

Для чего нужны такие исследования? 
Они нужны прежде всего самой власти. 
Во всем мире продолжает оставаться 
острой проблема получения информа-
ции о состоянии массового сознания. 
Отсутствие информации резко снижает 
эффективность политического управ-
ления, дистанцирование населения 
от власти не приводит к хорошему. 
Население может жить иллюзиями, 
власть — нет. В СССР граждане деся-
тилетиями жили иллюзиями построе-

Человек живет в мире сказок — и тех, что ему рассказали в детстве, и тех, что он сам для себя 
придумал, и тех, что за него придумали другие. Например, политики, руководители, родители, 
мужья и жены. Сказка нужна, чтобы объяснить мир, выйти из состояния противоречия, прежде 
всего из противоречия с самим собой. Иллюзорный мир окружает нас, служит спасением, 
утешением, иногда — источником самообмана. Но не об этом пойдет речь. 

Сказочный образ политического лидера

Александр Пантелеев, политолог
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ния коммунизма, проблемы возникли 
в тот период, когда иллюзиями стала 
жить власть. Этот период имел назва-
ние «застой». Некоторые из политоло-
гов считают, что время, в котором мы 
живем, имеет много черт сходства с 
застоем. Страна находится в ситуации 
риска.

Есть еще одна причина, по которой 
пришлось обратиться к сказочным ас-
социациям. Любая сказка в той или 
иной мере отражает коллективные 
представления, или архетипы. Осо-
бенно это касается волшебных сказок, 
передаваемых из поколения в поколе-
ние. Именно коллективные представле-
ния цементируют этнос, и именно они 
и лежат в основе того, что называется 
«общественным мнением».

Мнение о политическом лидере скла-
дывается, как правило, не только и не 
столько на основе восприятия политика 
в реальной (не искусственно создава-
емой) ситуации, сколько в результате 
принятия образа, создаваемого сред-
ствами массовой информации, плано-
выми акциями политика, его контактов 
с массовой аудиторией и т.п. 

Оценки политика населением — это в 
значительной мере стереотипные реак-
ции не на личность, а на виртуальный 
образ, который отвечает или не отвеча-
ет ценностным ориентациям граждан. 
«Экранное» давление СМИ, при огра-
ничении возможности проверить досто-
верность информации о политическом 
лидере, создает условия для появле-
ния домыслов и фантазий о качествах 
лидера, его личной жизни, подлинных 
пристрастиях и политических целях. 
Последнее приводит к мифологизации 
образа лидера, делает его сказочным. 
По мере увеличения дистанции между 
населением и политическим лидером 
реальные и воображаемые характери-
стики лидера расходятся все больше. 
Так, например, стремление к власти 
как ведущая черта личности реального 
лидера в мифологизированном образе 
может быть заменена декларируемой 
заботой о благе народа в качестве до-
минирующей характеристики (напри-
мер, Сталин — отец народа). «Сказоч-
ность» образа политического лидера 
определяет характер инструментария 
для его исследования: инструментарий 
также должен быть «сказочным».

При проведении исследования и об-
работке его результатов было принято 
допущение, что установка, возникшая 
при восприятии сказок, сказочных пер-
сонажей в детстве, хотя и переносится 
по мере возрастного развития на взрос-
лую жизнь в некой иной форме, но при 
этом сохраняет свои существенные 
характеристики. Например, если бога-
тырь добрый, то он добрый и в детстве, 
и в зрелом возрасте, и последующие 
социальные наслоения лишь отчасти 
маскируют его сущность. В случае по-
вторения в кино образа классической 
волшебной сказки его сущность также 
меняется незначительно. Типичный 
пример — кочующий из одного фильма 
в другой варианты Золушки, богатыря, 
спасителя нации и т.п.

В ходе исследования было получе-
но более 3 000 ассоциаций. Самые 
частотные ассоциации в дальнейшем 
группировались с помощью других 
испытуемых по определенным прин-
ципам. Сказочный персонаж-ассоци-
ация был «взвешен» испытуемыми 
по «силе», «уму», «хитрости», «доб-
роте». Ассоциативный эксперимент 
в 2012 году не проводился в связи с 

существенным отличием характера ас-
социаций у молодой части аудитории 
(многие из молодых не знали клас-
сических волшебных сказок, поэтому 
данные признаны невозможными для 
сравнения).

Приведем в качестве примера не-
которые из самых частых ассоциаций.

Образ политика В.В. Путина в 2005 
году чаще был представлен персона-
жем — Кролик; в 2006 году — Заяц; 
в 2007-м — Буратино; в 2008-2009 гг. 
— персонажем Заяц; по данным ис-
следования 2010 года, лидирующим 
персонажем стал эльф Добби. Образ 
политика П.Л. Ипатова в 2005 году 
чаще был представлен персонажа-
ми Медведь (23%), Лев и Богатырь; 
в 2006 году — Медведь, Винни-Пух и 
Волк (по 12%); в 2007 году — Медведь, 
Карлсон, Колобок; в 2008-2009 гг. — 
Медведь и Павлин; в 2010 году — 
Медведь. Образ политика О.В. Гри-
щенко в 2007 году чаще представлен 
ассоциациями Волк, несколько реже 

— Кощей; в 2008-2009 гг. — Волк; в 
2010 году — Медведь, Волк. Образ 
политика Д.Ф. Аяцкова в 2005 году 
чаще представлен ассоциациями Ко-
лобок, Винни-Пух, Кощей; в 2006 году 
— Колобок, Винни-Пух, Лис; в 2007 
году — Колобок, Винни-Пух, Лис; в 
2008-2009 гг. — Винни-Пух, Колобок; 
в 2010-2011 гг. — Кот Базилио. Образ 
политика В.В. Жириновского в 2007 г. 
чаще представлен персонажами Волк, 
Попугай и Карабас; в 2008-2009 гг. — 
Попугай; в 2010-2011 гг. — Попугай, 
Петух, Вовка из тридесятого царства.

Нужно отметить, что итоговые резуль-
таты, отраженные на графиках, полу-
чены не по обработке одной или двух 
ассоциаций, а по наиболее частотным 
10-15 ассоциациям. По оси ординат на 
графике отложены итоги оценки испы-
туемыми наиболее частотных ассоци-
аций. Обработка проводилась психо-
логом Анастасией Кутняковой. Вряд 
ли есть необходимость комментировать 
графики, они понятны. 
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Еще осенью 2011 года я на свадь-
бе своего друга совершенно случайно 
оказался в одной компании с челове-
ком, являвшимся чиновником средне-
го звена при Лысенко и заметно при-
поднявшимся при новом главе района 
Дмитрии Лобанове. Так вот тогда я по-
просил его сравнить двух энгельсских 
рулевых. Он, видимо, будучи слегка на-
веселе, наклонился ко мне и прошеп-
тал: «Если честно — это небо и земля. 
Поверь, скоро здесь будет полная з... 
Но ты не переживай, в отопительный 
сезон мы нормально войдем. Я тебе 
обещаю».

Мой случайный знакомый оказался 
почти прав в первом своем предсказа-
нии и абсолютно прав — во втором. В 
отопительный сезон в том году Энгельс 
вошел традиционно образцово. А вот 
что касается того места, где город и 
район должны были оказаться скоро, 
немного сложнее. Но, на мой взгляд, 
недалеко от истины.

Время Хозяина

Я сам живу в Энгельсе вот уже 12 
лет. Переехал сюда из Саратова всего 
за несколько месяцев до переворота 
в местной администрации. Переворот, 
если помните, произошел в два эта-
па. Сначала с верхушки энгельсской 
власти смахнули Ивана Свистунова, а 

затем — выдавили из кабинета главы 
администрации креатуру Аяцкова-Ма-
рона Валентина Завалева (бывшего об-
ластного министра здравоохранения). 
Героем обоих этапов покровской бузы 
как раз и был Лысенко. С тех пор я ви-
дел в Энгельсе многое...

Я помню, какими были там дороги 
в конце 2001-го. Сплошное решето. В 
любом районе города. Таксисты зача-
стую отказывались сюда ехать. Осо-
бенно убивал отрезок трассы по Лесо-
заводской перед мостом через Волгу. 
Из-за многочисленных ям на дорожном 
полотне — вечная пробка едва ли не в 
любое время суток. Помню, что квар-
тиры в городе за речкой по сравнению 
с саратовскими стоили значительно 
дешевле: мало кто хотел сюда пере-
езжать. Я помню, как за любыми более 
или менее приличными покупками мы 
ездили в Саратов. Потому что по ко-
личеству и качеству магазинов Энгельс 
был конкретным селом. Соответствова-
ли сельскому уровню и городской парк, 
и раздолбанный асфальт на централь-
ной площади, и заросший сквер перед 
ней. А про жуткое состояние жилищно-
коммунального сектора вообще вспо-
минать не хочется.

И еще я видел, как менялся Энгельс 
с 2001 по 2010 годы. Впрочем, об этом 
— хорошем — уже много сказано, на-
писано, показано. Не будем об этом. 

А лучше напомним о том, что, увы, не 
вписывалось в рамки «чуда Лысенко». 
А именно — о жутких условиях в уч-
реждениях здравоохранения, об от-
сутствии (совершенно не случайном) 
сколько-нибудь свободных СМИ, о 
максимально жестком административ-
ном давлении на все сферы районного 
хозяйства... Все это тоже было. Но вот 
эпоха Лысенко закончилась. Что же 
дальше?

левый фронт

На политическом фронте измене-
ния были самые быстрые и заметные. 
Слом хребта лысенковской команды 
произошел уже не в два, а в три эта-
па. Сначала — раздел на «буйных» 
сторонников Михаила Алексеевича, 
которых возглавила его заместитель 
Татьяна Петровская, и тех, кого не-
которые журналисты назвали «пятой 
колонной». Формальным лидером по-
следних на время стал скромный, не 
заметный доселе руководитель право-
вого обеспечения представительного 
собрания района Виктор Журик.

Второй этап начался с выборов в 
органы местного представительного 
собрания, состоявшихся в марте 2011 
года, где по большому счету схлестну-
лись две силы: ортодоксальные едино-
россы (под их знамена встали еще вче-
ра верные лысенковцы Канчер, Крем-
нев, Лобанов, Журик) под руководством 
Советской, 10 и присланного оттуда 
«полевого командира» Василия Синич-
кина и так называемая фронда, куда 
вошли как не отрекшиеся от Лысенко 
(например, Татьяна Петровская), так и 
те, кто не вписался в пул ортодоксов, 
но очень хотел, воспользовавшись все-
общей неразберихой, в итоге сорвать 
банк (тот же Евгений Шлычков). Если 
первую дружину контролировал сами 
знаете кто, то их противники искали 
и нашли покровительство на Москов-
ской, 72. Но большинство представи-
телей старой энгельсской депутатской 
гвардии до последнего метались между 
двух огней. С ними вели активные кон-
сультации как в региональном штабе 
«ЕР», так и в ипатовском правитель-
стве. Нетрудно догадаться, что это 
были за консультации. Какие пряники 

Вот уже два с половиной года Энгельс живет 
без Михаила Лысенко. Без человека, который за 
девять с лишним лет своей рулежки городом и 
районом сумел сотворить на левом берегу Волги 
определенный социально-экономический прорыв. 
Прорыв во многом мифологизированный. И все 
же что-то да было сделано командой этого 
человека, чтобы ставить Энгельс в пример 
Саратову и другим городам и районам области. 
Лысенко лишился власти под канонаду обвинений, 
разоблачений и прочих сопутствующих скандалов. 
В течение считанных месяцев его, казалось 
бы, железобетонная дружина распалась, словно 
карточный домик. Поляну хозяина столицы 
Заволжья перетоптали и в основном поделили. 
Не по-братски, скорее по-братковски. Но это не 
главное. Главное — во что сегодня превратился 
Энгельс без папы.

Энгельс. Два с половиной года после Лысенко

Без папы
борис Дмитриев
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Ул. Тельмана. При Лысенко была расширена 
до шести полос, проведен полный ремонт
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и кнуты демонстрировали покровским 
народным избранникам.

Результаты выборов были настолько 
же сенсационными, насколько и запу-
танными. Фронда заявила, что 20 из 24 
депутатских мандатов у их представи-
телей. Единороссы, напротив, труби-
ли о своей решительной победе (16 
мест из 24 — за ними). Надо думать, и 
те, и другие сознательно блефовали. 
Даже если и прибавить к ипатовско-
лысенковскому лагерю победу трех 
коммунистов и одного «эсера» (Алек-
сандра Пряхина, считавшегося упол-
номоченным Лысенко по финансовым 
вопросам), двадцать все равно не по-
лучалось. Еще хуже обстояли дела у 
депутатов, пришедших к победе под 
знаменами «ЕР». Большинство же по-
прежнему составляли неопределивши-
еся. В то же время психологическая по-
беда, безусловно, осталась за оппози-
цией. Шлычков и Петровская, которых 
партия власти после ареста Лысенко 
показательно вычеркнула из предвы-
борного списка и которые являлись 
безусловными лидерами сторонников 
бывшего главы района, безоговорочно 
победили в своих округах единороссов. 
Причем Шлычкову противостоял не кто 
иной, как Василий Синичкин.

«Это были самые относительно 
честные выборы за последнее время 
на территории нашего района, — 
считает депутат энгельсского предста-
вительного собрания от КПРФ Павел 
Селезнев. — Благодаря этому нам 
впервые за много лет удалось про-
биться в местную думу. Мне кажет-
ся, если бы Лысенко не посадили, мы 
бы не получили ни одного мандата. 
При нем избирательная машина (как, 
впрочем, и многое другое в районе) ра-
ботала «безукоризненно». А здесь она 
дала серьезный сбой. Избирательные 
комиссии, участки, по сути, управля-
лись из двух центров: из местного ре-
гионального отделения «Единой Рос-
сии» и из областного правительства 
и райадминистрации, где за выборы 
отвечал лично замглавы Андрей Руч-
кин. Это позволило избежать монопо-
лии на «честные» выборы». 

Что произошло дальше, всем хоро-
шо известно. Первый матч за власть 
над районом выиграли представители 
фронды. Воспользовавшись замеша-
тельством, в котором, судя по всему, 
пребывали после итогов выборов на 
Советской, 10, лысенковцы протащили 
на пост главы района Евгения Шлыч-
кова. Правда, полновесной победы им 
удержать не удалось: в борьбе за пост 
вице-спикера предложенная Шлычко-
вым Татьяна Петровская проиграла 
Виктору Журику. Ну а в ответном матче 
спустя месяц шампанское уже пили ис-
тинные единороссы. Обнаружив в про-
цедуре избрания Шлычкова серьезные 
технические нарушения, они добились 
проведения повторного голосования. 
На этот раз большинство народных 
избранников избрали того, кого надо. 
А именно директора Энгельсского кон-
сервного завода Дмитрия Лобанова. 
Виктор Журик сохранил статус-кво. 

«Уверен, что за время между пер-
вым и вторым голосованиями пред-
ставители партии власти неплохо 
поработали с немалой частью депу-
татов, — говорит Павел Селезнев. 
— Я понимаю, им есть, что терять. 
Почти каждый из местных парламен-
тариев имеет свой бизнес. Если бы 
им дали возможность делать выбор 
самостоятельно, они бы никогда за 

Лобанова не проголосовали. Никако-
го авторитета он не имел, да и, как 
мне кажется, не имеет и сейчас. По 
сути, этот человек чувствует себя 
уверенно только потому, что губер-
натором области является Радаев, о 
родственных отношениях Лобанова с 
которым ходят упорные слухи. Уйдет 
Радаев, уйдут и Лобанова».

Атмосфера нетерпимости

То, что 25 апреля 2011 года энгельс-
ские депутаты выбрали главой района 
явно не орла, стало ясно еще во вре-
мя тронной речи господина Лобанова. 
Когда ему предложили выступить с не-
большой программой действий, он от-
ветил: «Признаться, я не готовился». 
И после неловкой паузы улыбнулся и 
все же выдавил из себя: «Я избираюсь 
уже во второй созыв районного собра-
ния. Работал должным образом и хочу 
так делать впредь».

Тем не менее, если судить по резуль-
татам выборов конца 2011-2012 годов, 
то Михаил Лысенко может гордиться 
своими последователями. «Единая 
Россия» бессменно и уверенно наби-
рает на них в городе и районе от 75 
до 90% голосов. А вот если вести речь 
хотя бы об имитации демократии, то с 
этим все гораздо сложнее.

«Сравнивая политическую ситуа-
цию в Энгельсе при прежней власти 
и нынешней, могу уверенно заявить, 
что у первой гораздо больше преиму-
ществ, — продолжает Павел Селез-
нев. — Сегодня у нас царит атмос-
фера полной нетерпимости к иным, 
отличным от лобановских, мнениям, 
взглядам, позициям. Я могу судить 
об этом исходя из отношения к ком-
партии, ко мне как депутату от оп-
позиции. Любые наши предложения, 
замечания, требования либо цинично 
игнорируются, либо даже не выслу-
шиваются. Я не говорю, что при Лы-
сенко всё, что мы требовали, власть 
безукоризненно выполняла. Но нас 
хотя бы слушали, хотя бы делали вид, 
что относятся с уважением. 1 мая и 7 
ноября мы могли спокойно проводить 
митинги на центральной площади 
Ленина. И всегда на них присутство-
вали представители администрации, 
они общались с народом. О том же, 
как новое энгельсское руководство 
относится к простым людям, можно 

судить по митингу КПРФ 25 марта 
2012 года, когда возмущенные ком-
мунальным беспределом граждане 
перекрыли улицу Тельмана и стали 
требовать приезда главы района. 
Он, действительно, приехал минут 
через 40 на джипе. Но вместо того, 
чтобы выйти и объясниться с людь-
ми, стал таранить толпу своим ав-
томобилем».

Этот факт подтверждает и бывший 
сотрудник энгельсского ДОСААФ Ви-
талий Шаблыков, который был непо-
средственным свидетелем конфликта: 
«Я тогда просто шел мимо и увидел 
автомобиль, врезающийся в толпу 
людей. Как офицер и мужчина про-
сто не мог не вмешаться. Подумал 
сначала, что мужчина пьян или плохо 
ему стало. Но когда я открыл дверь, 
услышал матерную брань и мгновенно 
получил удар по ноге. Я опешил. По-
тому что увидел, что мужчина едет 
целенаправленно в толпу. Я спросил 
его, что же он делает. На это он мне 
ответил: «Давил и буду давить». Че-
рез несколько дней меня пригласило 
руководство ДОСААФ и попросило 
написать объяснительную. Я напи-
сал. Потом меня вызвали в пикет к 
полицейским. Там я дал еще объясне-
ния. Только потом я уже узнал, что за 
рулем находился человек, удивитель-
но похожий на главу района Дмитрия 
Лобанова».

После этого, как заявил Шаблыков, 
ему предложили написать заявление 
об увольнении из ДОСААФ.

«Вот уже третий год мы живем в 
атмосфере удивительного сочетания 
бардака и страха, — рассказал мне 
один из сотрудников администрации 
города Энгельса, пожелавший остаться 
неизвестным. — Человека могут уво-
лить за что угодно и когда угодно, 
могут вообще без объяснения причин 
это сделать. Половина администра-
ции района — это родственники, по-
луродственники, друзья и любовницы 
руководства. Профессионалы, люди с 
независимым мышлением вымывают-
ся и изгоняются как класс. Вот за что 
уволили главу администрации Белова, 
его замов Карташова и Ручкина? Ведь 
это именно они при Лысенко подни-
мали город. Они были костяком его 
административной команды...».

Впрочем, не надо думать, что новый 
глава района, как катком, прошелся 

н
А

б
л

ю
Д

Ат
е

л
ь

Памятник был открыт при  
М. Лысенко
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по бывшим кадрам Лысенко. Помимо 
вышеупомянутой троицы он по боль-
шому счету поменял еще руководите-
ля аппарата, зама по соцсфере и гла-
ву земельного комитета. Руководители 
остальных ключевых подразделений 
остались при своих. Возможно, именно 
поэтому сразу после ареста Лысенко в 
Энгельсе не чувствовалось заметных 
изменений к худшему. Но со временем 
они все же стали проявляться.

Застой

Создавалось впечатление, что актив-
ная жизнь в городе словно бы замерла. 
Объемы дорожного строительства за-
метно сократились и приняли какой-то 
точечный и не совсем оправданный 
характер. Пока трудно говорить о ка-
честве дорожных работ (времени-то 
прошло всего ничего), но, судя по бы-
строте их выполнения, ожидания не 
самые оптимистичные.

С момента ареста Лысенко было за-
морожено строительство целого ряда 
объектов (логистических комплексов, 
автосалонов, торгово-развлекательных 
центров и т.д.). Среди законченных при 
Лобанове крупных строек стоит выде-
лить лишь открытие ресторана «Мак-
дональдс», крытого ледового катка 
«Лазурный» и одноименного торгового 
центра. Но все они были сданы либо в 
конце 2010-го, либо в начале 2011-го 
годов.

Мало подвижек и в плане городско-
го благоустройства. Если в течение 
нулевых годов (особенно во второй 
половине) были капитально отремон-
тированы такие объекты, как дамба на 
Набережной, площадь Ленина, город-
ской и детский парки, скверы на про-
спекте Энгельса и улице Ломоносова, 
открыты новые памятники, фонтаны и 
многое другое, то за последние два с 
половиной года работа в этом направ-
лении практически не ведется.

Руководители района традиционно 
объясняют это скудостью бюджета. От-
части это соответствует действитель-
ности. Лысенко, действительно, правил 
Энгельсом в тучные годы. Используя 
благоприятную экономическую конъюн-
ктуру, его команда увеличила районный 
бюджет почти в 10 раз по сравнению 

с 2001 годом. Лобанову же приходит-
ся функционировать в депрессивных 
условиях (один только внешний долг 
Саратовской области чего стоит). Но 
не стоит забывать, что и предыдущее 
энгельсское руководство работало в ус-
ловиях экономического кризиса целых 
два года. И за это время ему кое-что, 
но все же удавалось сделать. У новой 
же команды, кажется, мало что получа-
ется. И причины этого, на наш взгляд, 
кроются в тех приоритетах, которые 
она ставит как при формировании рас-
ходной части бюджета, так и при ра-
боте по его наполнению. Давайте же 
посмотрим, как это происходит.

буржуазные 
«революционеры»

Бюджет, прежде всего, питают нало-
говые и неналоговые поступления. Это 
аксиома. А их, прежде всего, дает хоро-
шо развитый бизнес. Судя по составу 
энгельсской думы, у крупного (по мест-
ным меркам) бизнеса особых проблем 
с властью нет. По сути, его представи-
тели и есть власть. Владимир Крем-
нев («Строй-Сервис-2»), Станислав 
Колесниченко («ЖБК-3»), Александр 
Михайлов («Энгельсский молочный 
комбинат») по-прежнему чувствуют 
себя уверенно. А некоторые предста-
вители покровского крупняка и вовсе 
пробились в дамки областного уровня. 
Например, фактический владелец Эн-
гельсского кирпичного завода и по со-
вместительству зампред регионального 
правительства Сергей Канчер или об-
ластные депутаты Сергей Михайлов и 
Евгений Шлычков, Олег Подборонов. А 
вот со средним и ниже среднего бизне-
сом все гораздо проблемнее. В конце 
апреля в саратовском ресторане «Бо-
гемия» сразу несколько энгельсских 
коммерсантов устроили скандальную 
пресс-конференцию, на которой рас-
сказали, что от нынешней районной 
власти им просто жизни нет.  

Вот что писала по этому поводу га-
зета «КоммерсантЪ»: «Как рассказал 
предприниматель Владимир Вебер, в 
2009 году он написал в администра-
цию Энгельсского района заявление о 
том, что намерен строить в Энгель-
се логистическую базу. В 2010 году, по 

его словам, ему был выделен земель-
ный участок, который он поставил 
на учет. Однако с приходом к руко-
водству районом Дмитрия Лобанова 
начало строительства пришлось от-
ложить. «У меня была встреча с гла-
вой района, он прямо заявил: «Мне не-
важно, как тебе досталась эта земля, 
ты должен от нее отказаться». По-
сле того как я не принял такое пред-
ложение, у меня начались проблемы с 
бизнесом, выраженные в постоянных 
проверках и штрафах», — говорит 
господин Вебер.

Предприниматель, директор ООО 
«Хундай Покровск» Сергей Соколов за-
явил, что администрация Энгельса не 
согласует разрешение на строитель-
ство автосалона в городе (пересече-
ние улиц Лесозаводской и Трудовой. 
— Авт.) из-за превышения площади 
на 500 кв. м. «Чтобы решить вопрос, 
от меня потребовали три машины 
Hyundai стоимостью... 5 млн рублей. 
На это мы не пошли, в результате 
в марте был заблокирован въезд в 
салон, якобы там будут проводить-
ся вскрышные работы», — говорит 
господин Соколов. Индивидуальный 
предприниматель Ольга Вебер пожа-
ловалась на то, что администрация 
требует снести принадлежащую ей 
пятиуровневую парковку стоимостью 
80 млн рублей только потому, что 
она отклоняется от проекта на 20 
кв. м. «Это один процент, тогда как 
ранее по закону допускался выход за 
границу на 10%», — говорит госпожа 
Вебер.

В начале апреля предприниматели 
Владимир Вебер, Сергей Соколов и 
Светлана Катречко написали письмо 
президенту РФ Владимиру Путину, 
в котором жаловались на действия 
Дмитрия Лобанова. В частности, они 
пишут, что предпринимательское со-
общество Энгельса поставлено в та-
кие условия, при которых невозможно 
вести свой бизнес, не «согласовав» 
его с данным должностным лицом».

А чуть позже Владимир Вебер об-
ратился к начальнику СУ СКР по Са-
ратовской области Николаю Никитину 
и областному прокурору Владимиру 
Степанову. В заявлениях он упомина-
ет о том, что ему якобы стало извест-
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Ул. Степная и Волоха. Здесь был магазин «Палитра вкуса».  
Теперь он снесен, место пустует. Обломки супермаркета называют  

«памятником лобановскому правлению»
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но о высказывании, приписываемом 
Дмитрию Лобанову: «У меня есть до-
говоренность с полицией, и всех «ре-
волюционеров» мы будем мочить. Их 
я замучаю проверками».

Следственные органы и прокуратура 
пока никак не отреагировали на обра-
щения Вебера. В отличие от энгельс-
ских полицейских. 17 мая в отношении 
него было возбуждено уголовное дело 
по подозрению в публичной клевете на 
Лобанова. Как видно, Дмитрий Юрье-
вич слова на ветер бросать не привык. 
Пацан сказал — пацан сделал.

особенности покровского 
«овцеводства»

Незаконные квадратные метры, не-
доплаченные налоги... Это, конечно, 
не есть хорошо. Но! Но что дальше? 
Изъятие земли, снос уже возведенных 
объектов, слом бизнеса, строившегося 
годами? Или поиск компромисса? На-
пример, оформление в долгосрочную 
аренду проблемной площади задним 
числом с дополнительной социальной 
нагрузкой для коммерсантов (разбить 
рядом сквер, обустроить детские пло-
щадки в близлежащих дворах и т.п.). 
Нынешняя энгельсская власть выби-
рает первое. И вот результат. На пере-
сечении улиц Степной и Волоха с 2008 
года функционировал сетевой продо-
вольственный супермаркет «Палитра 
вкуса». Прихватили лишние 500 ква-
дратов земли? Недоплатили налоги? 
Бывает. Что дальше? Больше года — 
переговоры на фоне судебного разби-
рательства. Видимо, не договорились. 
Итог — показательный снос объекта, 
сокращение бюджетных поступлений 
и рабочих мест. Кто в итоге выиграл? 
Никто. Проиграли все. Сегодня на этом 
месте — обломки супермаркета. Как 
говорят энгельсские бизнесмены, они 
(обломки) могут стать памятником ло-
бановскому правлению.

«Хотя на пресс-конференции нас 
было только пятеро, — признались 
вашему корреспонденту Владимир 
Вебер и Сергей Соколов, — на самом 
деле резко недовольных не менее 60 
бизнесменов. Но они молчат, они бо-
ятся. Как молчание ягнят, честное 
слово. Нас режут по кусочкам, а мы 
даже блеять не смеем...».

«Мы не хотим идеализировать Лы-
сенко, — говорит одна из покровских 
«ягнят» Татьяна Маслова (фамилия 
и имя по ее просьбе изменены). — К 

нему тоже имелось немало вопросов. 
Но была некая прозрачность взаимо-
отношений. Нам говорили: «От вас 
району или городу нужно то-то и то-
то. Что нужно вам?». Сейчас подход 
другой. Ты приходишь к чиновнику с 
вопросом, он первым делом тебе заяв-
ляет: «А что я буду с этого иметь?».

За ваши деньги — любой 
каприз?

Иметь. Иметь с бизнеса, иметь с на-
селения, иметь с бюджета... Давайте 
сравнивать. В кризисный 2009 год, 
когда бюджет района равнялся чуть 
более 2 миллиардам 250 миллионам 
рублей, было принято решение сре-
зать расходы на чиновничий аппарат 
на 50 миллионов. В 2010 году муници-
пальная казна похудела более чем на 
400 миллионов. Расходы на слуг на-
рода снизились еще на 5 миллионов. 
Такими же, в размере чуть менее 56 
миллионов рублей, они сохранились и 
в 2011-м. А вот в 2012-м чиновничьи и 
депутатские аппетиты увеличились аж 
до 157 с половиной миллионов, и лишь 
на 4 миллиона рублей сократились в 
2013-м. При этом общий бюджет года 
нынешнего, как минимум, на полмил-
лиарда меньше предыдущего (2 млрд 
720 млн рублей).

Чем вызвано подобное увеличение 
расходов? Может быть, жить чиновни-
кам и депутатам захотелось еще слаще 
(в качестве информации: довольствие 
главы района составляет более 2 мил-
лионов рублей в год)? В том числе. Во 
всяком случае, в прогнозном плане 
районного бюджета до 2015-го пред-
усмотрена ежегодная компенсация 
их доходов на 5,6%. Но это не един-
ственная причина. Дело еще и в уве-
личении (примерно на треть) численно-
сти аппарата райадминистрации. Это 
произошло после того, как немалая 
часть функций перешла к ней от ис-
полнительной власти города. Соответ-
ственно, число чиновников последней 
уменьшилось. Зато количество управ-
ленцев районного уровня увеличилось. 
Вот такая забавная оптимизация расхо-
дов. На нее обратил внимание област-
ной министр по работе с территориаль-
ными образованиями Сергей Нестеров. 
Лобанов отреагировал мгновенно, со-
брал пресс-конференцию, на которой 
заявил примерно следующее: не учи-
те нас жить, лучше помогите матери-
ально.

Да, мало денег в энгельсском бюд-
жете. Примерно столько же, сколько 
и четырьмя годами ранее. А с учетом 
инфляции и того меньше. Причем, не-
смотря на свою духовную (а, может 
быть, даже родственную) близость 
Дмитрия Лобанова и Валерия Радаева, 
Энгельсский район по объему субвен-
ций из консолидированного бюджета 
Саратовской области в начале каж-
дого года занимает последнее место. 
Настоящий бедный родственник, ина-
че и не скажешь. Впрочем, создается 
впечатление, что это дает возможность 
покровской власти, с одной стороны, 
списывать на слабую финансовую 
обеспеченность все свои косяки, а с 
другой, — постоянно клянчить добав-
ки и брать кредиты. Вот, например, в 
2011 году просили миллиард. Никто 
не верил, что Энгельс получит такой 
жирный кусок. Кроме известного сара-
товского политолога Александра Пан-
телеева, который тогда заявил следу-
ющее: «Кому-то что-то не дадут, а 
Лобанову найдут». И ведь нашли и 
дали! Правда, годом позже и немногим 
меньше. Но этих денег хватило, чтобы 
по итогам 2012 года Энгельс призна-
ли лучшим российским муниципали-
тетом. А еще через некоторое время 
район взял коммерческий кредит в 40 
миллионов рублей под 9% годовых. 
Взял, несмотря на то, что его внешний 
долг — один из самых высоких в ре-
гионе. Примерно в это же время, как 
утверждают злые языки, парк служеб-
ных автомобилей энгельсской админи-
страции пополнился новыми дорогими 
иномарками. Наверняка и то, и другое 
— чистое совпадение.

Вместо послесловия

Ностальгия по Лысенко в Энгельсе 
имеет место быть. Но она не столь 
велика, как может показаться. Из тех 
людей, с которыми я общался, не так 
уж и много мыслили по типу «верните 
нам Лысенко». Но подавляющее боль-
шинство прямым текстом говорили: 
«Уберите Лобанова!». Простите, Дми-
трий Юрьевич, может быть, я не с теми 
общался. С вами или с теми, кто бы 
вас представил в более выгодном све-
те, встретиться так и не удалось. Никто 
из ваших так и не пожелал поделиться 
своими соображениями. С чего бы это? 
Боятся? Не хотят? А может быть, про-
сто сказать нечего? 

На этом месте планировалось 
строительство транспортной развязки

Комментарии излишни
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Первые итоги вступления в 
Вто: россия как проходной 

двор
Недавно, комментируя прямую ли-

нию с президентом РФ В.В. Путиным, 
председатель комитета Госдумы по 
аграрным вопросам Николай Панков 
отметил особое внимание к сельскому 
хозяйству. Глава государства подчер-
кнул, что в этом году объем поддерж-
ки отрасли из федерального бюджета 
составит около 180 млрд рублей, до-
полнительно правительство выделит 
еще 42 миллиарда. В итоге, с уче-
том софинансирования регионов эта 
сумма будет около 260 млрд рублей. 
Таким образом, уровень финансовой 
поддержки практически соответствует 
обязательствам, принятым Россией в 
связи со вступлением в ВТО. И конеч-
но, все преференции для сельского 
хозяйства сохранятся, резюмирует г-н 
Панков.

Правда, есть неутешительные циф-
ры. К примеру, средние процентные 
ставки по кредитам в России выше в 
5-10 раз, чем в США — 3%, ЕС — 4%, 
Германии от 1%, Белоруссии — 3-6%. 
Или сравним, например, уровень госу-
дарственной поддержки сельского хо-
зяйства в различных странах: Китай: 
124 млн га — 147 млрд долл.; ЕС: 121 
млн га — 107 млрд долл.; Япония: 5 
млн га — 64,3 млрд долл.; США: 165 
млн га — 23,9 млрд долл.; Швейцария: 
0,4 млн га — 5,8 млрд долл. Ну а где 
же Россия? Со своими 124 млн га — 
жалкие 4,4 млрд долл. в год. То есть 
меньше, чем в крохотной Швейцарии 
и в 33 раза ниже, нежели у Китая со 
схожим объемом сельхозугодий. 

Добавим к этому еще несколько крас-
норечивых показателей. За последние 
20 лет производство зерновых в Рос-
сии упало на 20%, молока — на 45%, 
мяса — на 60%. Общее снижение про-
изошло практически по всей линейке 
в животноводстве и растениеводстве, 

не исключая рыбную отрасль. Не ме-
нее наглядные цифры уже на примере 
Саратовской области представлены в 
обеих таблицах.

«Его убивают, а он и не ведает, что 
умирает, дабы история повторилась», 
— как-то заметил Х.Л. Борхес. Интер-
претируем на нашу тематику: сельское 
хозяйство добивают, а режим-мародер 
не ведает, что оно умирает, желая веч-
ного повторения. 

Утвержденная доктрина продоволь-
ственной безопасности РФ, определя-
ющая обеспеченность отечественной 
сельскохозяйственной, рыбной продук-
цией и продовольствием внутреннего 
рынка, должна составлять не менее 
95% зерна, 80% сахара и раститель-
ного масла, 85% мяса, 90% молока, 
молокопродуктов и рыбы, 95% карто-
феля, 85% соли. 

Сегодня фактический уровень дости-
жения основных целевых показателей 
доктрины составляет: зерно — 126%, 
картофель — 102%, яйцо — 99%, рас-
тительное масло — 82%, рыба — 77%, 
молоко — 83%, мясо — 71%, сахар — 
56%, овощи — 60%, фрукты — 40%. 
То есть в целом по России наиболее 
важными позициями, нуждающимися в 
защите, являются мясо, рыба, сахар, 
овощи и фрукты. 

В условиях функционирования в 
рамках ВТО одной из приоритетных 
целей экономики любого региона 
остается разумное сочетание импорта 
продовольствия с продукцией наци-
онального производства. По данным 
заведующего кафедрой мировой эко-
номики СГАУ Ирины Сухановой, доля 
импорта продуктов питания и продо-
вольственного сырья в Саратовскую 
область колеблется от 40 до 60%. При 
этом региональная производственная 
самообеспеченность в полной мере ре-
ализована только по яйцу, картофелю и 
зерну. Мясо мы производим всего 49% 
от потребности, рыбу — 3%, плодов и 
ягод — 43%, молока — 78%, овощей 
— 86%.

Хотя, по мнению академика РАСХН 
Владимира Милосердова, критерием 

Идем за шерстью — 
окажемся стрижеными

евгений татарников

Вступление России в ВТО на заведомо 
невыгодных условиях и без того усилило ее 
аграрную отсталость от развитых государств. 
Хлынувший импортный поток более дешевого 
продовольствия, доступ на рынок некондиционной 
продукции дополняют многолетние проблемы 
в различных отраслях АПК — от снижения 
поголовья сельхозживотных до высоких издержек, 
трудностей со сбытом и скудной господдержки. 
Ни о какой продовольственной безопасности 
РФ в нынешней ситуации не может быть 
и речи, о чем свидетельствует официальная 
статистика. Представители реального сектора 
(руководители со стажем) не скрывают тотального 
добивания АПК, работники государственных 
учреждений высказывают осторожные, порой 
взаимоисключающие мнения. А назначенные 
курировать и распределять потоки в сельском 
хозяйстве пребывают в вечном угаре, не разбираясь 
не только в своем вопросе, но и, похоже, ни в чем 
другом в этой жизни. 

Вступление в ВТО окончательно добьет российское 
сельское хозяйство
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продовольственной безопасности явля-
ется производство 75-80% объема ос-
новных видов продовольствия за счет 
отечественных товаропроизводителей. 
Кроме этого, необходимы потребление 
населением биологически полноценной 
продукции c уровнем калорийности не 
ниже 3 000 Ккал в сутки и создание 
продовольственных запасов на уров-
не 20% от общего объема потребления.

Особую тревогу вызывает примене-
ние фитосанитарного соглашения ВТО, 
поскольку оно открывает широкий до-
ступ для генномодифицированных и 
трансгенных продуктов на российский 
продовольственный рынок. Под произ-
водство генетически модифицирован-
ной продукции занято уже 134 млн га 
сельхозугодий. Более половины этого 
земельного фонда приходится на Се-
верную Америку, треть — на Латинскую 
Америку и около десятой части — на 
Азию. К наиболее распространенным 
в мире ГМО-растениям можно отнести 
сою (52%), кукурузу (31%), хлопчатник 
(12%) и рапс (5%). Проект российского 
технического регламента предусматри-
вает, что продукты, содержащие более 
0,9 массовых долей генно-инженер-
но-модифицированных (трансгенных) 
растений и животных, должны прохо-
дить государственную регистрацию. 
Их безопасность, изготовленных в РФ 
или ввезенных на территорию страны, 
должна быть доказана до выхода на 
рынок. Но уже сегодня со снижением 
импортных пошлин на продовольствие 
начался массовый приток некондици-
онной и сомнительной с точки зрения 
здоровья человека мясной и расти-
тельной продукции.

Присоединение России к ВТО сдела-
ло развитие АПК еще более либераль-
ным и создало дополнительные угрозы 
для страны и отдельного региона. Это 

усиление колебания цен на внутрен-
нем рынке, рост продовольственной 
инфляции, усиление конкуренции. Се-
годня лишь 12% сельскохозяйственных 
предприятий Саратовской области 
имеют сертификаты на поставку про-
дукции на экспорт, что существенно 
ограничивает возможности развития 
их внешнеэкономической деятельно-
сти (хотя доходность импортных опе-
раций по продовольствию значительно 
выше, чем внутри страны — от 1,8 до 
3,5 раза).

По данным многочисленных экспер-
тов и новостных агентств, больше всех 
от вступления России в ВТО пока вы-
игрывают соседние страны. Из-за сни-
жения пошлин и менее строгих правил 
валютного обмена на отечественный 
рынок хлынули продукты из Европы 
и стран СНГ. Всего за несколько по-
следних месяцев на российских при-
лавках стало вдвое больше иностран-
ного сыра, сгущенки и масла, а импорт 
сухого молока вырос более чем в три 
раза. В этом году ввозные пошлины бу-
дут снижаться еще больше, а субсидии 
отечественным производителям сокра-
тятся. В таких условиях российская мо-
лочная отрасль в принципе не сможет 
бороться с импортом. Еще одной жерт-
вой ВТО стало российское свиновод-
ство. Импорт свинины вырос на 50%, 
в итоге цены на мясо рухнули с 94 до 
65 рублей за килограмм, что сделает 
выращивание свиней в России, кроме 
небольшого числа высокотехнологич-
ных комплексов, нерентабельным. Рост 
цен на корма резко сократил оборот-
ные средства птицеводческих компа-
ний. Если бы не подорожание зерна, 
производители справились бы с этим 
падением цен, но нынешняя ситуация 
с зерном ставит под вопрос существо-
вание многих предприятий в отрасли. 

Плачевная картина

Если внимательно взглянуть на та-
блицу производственно-экономиче-
ских показателей АПК Саратовской 
области за январь-март 2013 года, 
картина выглядит объективно плачев-
ной. По сравнению с тем же периодом 
прошлого года практически все циф-
ры имеют отрицательную динамику — 
объем производства продукции сель-
ского хозяйства, выпуск продукции 
животноводства, численность сель-
скохозяйственных животных, средний 
надой молока от 1 коровы, индекс 
выпуска пищевых продуктов. Лишь 
зарплата худо-бедно индексируется, 
вызывая горькую усмешку. Зато убой-
ными темпами растет сбор налогов с 
предприятий АПК — то есть меньше 
производим, больше сдираем.

Отдельно проанализируем ключе-
вые отрасли сельского хозяйства. Так, 
молочная промышленность Саратов-
ской области находится в сложном 
положении. Главная катастрофа — 
беспрецедентный спад поголовья мо-
лочных коров, что ведет к серьезной 
дифференциации товаропроизводи-
телей по качеству готовой продукции. 
Ежемесячно в регионе производится 
около 40 тыс. тонн молока, из которых 
30 тыс. тонн — в хозяйствах населе-
ния. Таким образом, большая часть 
молока-сырья выпускается на малых 
предприятиях — КФХ и ЛПХ, которые 
часто не в состоянии обеспечить тре-
буемый уровень качества продукции. 
Проблема усугубляется техническим 
регламентом, предусматривающим 
нормирование ряда показателей, ко-
торые сложно определить без наличия 
соответствующего оборудования. Вы-
сокая ресурсоемкость производства и 
относительно низкая продуктивность 
(средний надой 3 800 литров в круп-
ных и средних организациях и 2 500-
2 800 в хозяйствах населения) обу-
словливают высокую себестоимость 
и низкую рентабельность. Среди ре-
шений задач — увеличение субсидий 
на литр молока, а также принятие 
мер по стимулированию роста про-
дуктивности молочного скотоводства. 
Большая проблема — и обеспечение 
сбора молока и доставка его на мо-
локозаводы. Для этого необходимо 
создание кооперативных хозяйств из 
числа товаропроизводителей, которые 
будут закупать сырье и поставлять его 
на молококомбинаты, при этом обе-
спечивая приемлемый уровень заку-
почных цен. 

В условиях «равного партнерства» в рамках ВТО дотаций 
агрокомплексу РФ в пересчете на га в 40 раз меньше, чем 
в Евросоюзе. А сама система распределения господдержки 
кулуарна и непрозрачна. В Европе государственные дота-
ции на 1 га пашни — 300 евро, в России — 6 евро. У них 
доступные и длинные кредиты, посильные налоги, отлажен-
ный сбыт. Эксперты полагают, что 4 из 10 граждан страны 
останутся без работы, импортные продукты в первое время 
станут дешевле, но многие смогут их, в лучшем случае, 
лицезреть на полках. 

Дальнейшая ВТОизация России в условиях внутренней 
управленческой некомпетентности и коррупции усугубит и 
без того убогое состояние АПК.

уровень государственной поддержки сельского хозяйства в различных странах:

Китай ЕС Япония США Швейцария Россия

124 млн га 121 млн га 5 млн га 165 млн га 0,4 млн га 124 млн га

147 млрд долл 107 млрд долл 64,3 млрд долл 23,9 млрд долл 5,8 млрд долл 4,4 млрд долл
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Что касается мясоперерабатыва-
ющей отрасли, объем производства 
колбасных изделий в регионе за по-
следние 10 лет увеличился в 2,1 раза 
и составил 124,7 тыс. тонн. Вместе 
с тем повсеместно используется им-
портное сырье. Так, в хозяйствах Са-
ратовской области произведено 23,8 
тыс. тонн мяса и субпродуктов, что су-
щественно ниже необходимого уровня 
обеспечения местным сырьем перера-
батывающих предприятий. Страдает 
также и его качество. При цене за 1 кг 
импортного брикетированного мяса в 
230-240 руб. и отечественного на ко-
сти в 170-180 руб. производителям 
выгоднее приобретать полностью го-
товое к переработке импортное мясо, 
чем отдавать предпочтение местно-
му фермеру. В регионе крайне низ-
кая стабильность поставок местного 
мяса. Ведь основное производство 
сосредоточено в КФХ, ЛПХ и малых 
предприятиях, которые не в состоянии 
обеспечить стабильный уровень каче-
ства собственного сырья. Тем более, 
новый технический регламент исклю-
чает эти хозяйствующие субъекты из 
возможных поставщиков для мясоком-
бинатов, что вынуждает последних об-
ращаться к импортным закупкам. 

Создание убойных пунктов в райо-
нах Саратовской области позволило 
бы принимать животных у местных то-
варопроизводителей. При сравнимом 
с импортным мясом уровне качества, 
помимо основной продукции, при та-
ком подходе будут получены и вторич-
ные преимущества убоя — костная 
мука для кормовых целей, субпро-
дукты для колбасных изделий, сырье 
для производства лекарственных пре-
паратов. Экономические расчеты по-
казывают высокий уровень рентабель-
ности таких цехов — срок окупаемости 
составляет 1,5-2 года. При разумной 
реализации проекта на кооперативной 
основе, а также государственном суб-
сидировании части затрат в районах 
могут быть созданы цеха по убою и 
первичной переработке скота в срок 
от 6 до 8 месяцев. Если подобные 
меры не будут приняты, из-за низкой 
конкурентоспособности отечествен-
ных животноводов вытеснят с рынка, 
что негативно скажется на продоволь-
ственной безопасности региона. Хотя, 
по большому счету, все вышесказан-
ное происходило задолго до пресло-
вутой ВТО. И никакие нацпроекты 
АПК, планы «хрен знает кого» ничего 

существенно не поменяли, ибо изна-
чально были рассчитаны на имитацию 
и лицедейство. 

Вот еще красноречивый пример. 
В молочном и мясном скотоводстве 
Саратовской области наблюдается 
устойчивое снижение поголовья круп-
ного рогатого скота. Так, в 2012 году 
по сравнению с 2011-м численность 
КРС сократилась на 92,9 тыс. голов, 
или на 17%. Поголовье коров при этом 
снизилось на 39 тыс. — 15,5%. Из-за 
африканской чумы свиней, роста за-
трат на корма и повышения конку-
ренции за счет импортной свинины 
поголовье свиней в хозяйствах всех 
категорий сократилось на 70,4 тыс. 
голов (20,4%). Также наблюдается 
спад поголовья овец и коз. При этом 
за счет реализации инвестиционных 
проектов поголовье свиней в живот-
новодческих комплексах возросло на 
23 тыс. — 73%. Но этот фактор не 
спасает общую ситуацию — незначи-
тельный процент крупных инвестпро-
ектов не заменит сотни-тысячи малых 
и средних семейных ферм и личных 
хозяйств. Сравним здесь ситуацию с 
рубежным советским 1989 годом. Тог-
да в области насчитывалось 605 тыс. 
коров, 1 196 тыс. свиней и 3 031 тыс. 
овец и коз. И каков итог нынешних ре-
форм? В 2011 году коров осталось 238 
тыс. голов, свиней — 414 тыс., овец и 
коз — 575 тыс. Повырезали, ибо до-
рого содержать и некуда сбывать.

Отдельно стоит коснуться зерновой 
отрасли — традиционного направле-
ния сельского хозяйства Саратовской 
области. Происходящие в последнее 
время негативные природно-климати-
ческие явления в определенной сте-
пени снизили эффективность работы 
зерновых предприятий. Но засуха и 
саранча — лишь вершины айсберга. 
Более фундаментальные причины 
— невысокое качество зерна (лишь 
менее 10% производимой продукции 
относится к твердым высококлассным 
сортам пшеницы), нехватка мощно-
стей элеваторов и зернохранилищ 
(уровень обеспечения составляет не 
более 40%), а также их высокая из-
ношенность (до 80%), что сказыва-
ется на качестве хранения. Для экс-
порта зерна не хватает перевалочных 
пунктов с использованием речного 
транспорта. Нехватка твердых сортов 
пшеницы сказывается на результатах 
работы мукомольной и хлебопекарной 
промышленности. Низкое качество и 

срок хранения хлебобулочных изде-
лий связаны с применением большого 
количества муки низкого сорта. Поэто-
му нужно переходить на ресурсосбе-
регающие технологии выращивания 
сельскохозяйственных культур (что 
дает до 30% роста рентабельности и 
повышает выход высококлассных со-
ртов зерновых культур), а также раз-
вивать сеть современных элеваторов 
и зернохранилищ. 

В 2009 году в области собрали 2,7 
млн тонн зерна, в 2010-м — 1 млн, 
2011-м — 2 млн тонн, 2012-м — менее 
2 млн. Хотя до «реформирования» 
АПК (до 1991 года) в среднем в год 
область давала не менее 4 млн тонн. 
Вот и судите, когда управляли и рабо-
тали наши аграрии лучше.

«Это не задницей в креслах 
трясти»

Василий Марискин, генеральный 
директор ООО «Ягоднополянское» 
(Татищевский район): 

Вступление России в ВТО на заве-
домо невыгодных условиях — это оче-
редной удар по крестьянству по пол-
ной программе. Село просто-напросто 
добивают, как скот на мясобойне. Ну 
посудите сами. Литр молока стоит 
12-13 рублей, а дизельное топливо — 
более 30 рублей. Притом что мы на 
1-м месте по добыче нефти. С этого 
года никаких льгот на топливо нет, да 
и раньше они были смехотворными. 

Сейчас возводится несколько круп-
ных свинокомплексов, и это неплохо. 
Но там свиней выращивают с добав-
ками, сплошной суррогат — за три 
месяца они достигают 100 кг веса, 
тогда как нам нужен целый год для 
достижения такого показателя. Зато 
в нашем крестьянско-фермерском хо-
зяйстве мясо натуральное и свежее. 
Постоянно растут налоги — было 
22%, сейчас уже 30%. Из 5 млн ру-
блей я должен отдавать 1,5 млн ру-
блей только налогов. Коммунальные 
тарифы баснословные, работать при-
ходится буквально на энергоносители. 
Кредитные ставки не менее 10-12%, 
да и их нужно по три месяца полу-
чать, умолять, собирать кучу ненуж-
ных бумаг. В соседней Белоруссии и 
Европе стоимость кредитов не превы-
шает 4%.

Очень дорогая техника: для покуп-
ки комбайна нужно сдать 1 тыс. тонн 
зерна. Только крупные хозяйства на 

Средний удельный вес руководителей сельских хозяйств в 
возрасте от 50 до 55 лет составляет 90%, до 35 лет — 10%. 
Среди механизаторов в возрасте от 50 до 55 лет работа-
ют около 70% работников, молодежи — 10-20%. Из числа 
временных и сезонных работников на полевых работах и в 
животноводстве около 30% и более — молдаване, узбеки, 
корейцы. 

Молодежь в селе не задерживается: ежегодно из числа 
выпускников средних профессиональных училищ в село 
возвращается только до 5% специалистов; из выпускников 
вузов и техникумов — лишь до 5 человек на район. Чтобы 
обеспечить сельское хозяйство полноценными специали-
зированными кадрами, необходимо ежегодно проводить их 
восстановление в пределах не менее 20-30%. В настоящее 
время молодой механизатор получает в месяц 10-12 тыс. 
рублей, в то время как наемные работники за сезон около 
150 тыс. рублей. 
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это способны. В большинстве хо-
зяйств комбайны и трактора исполь-
зуются еще с советского периода — с 
25-летним стажем. 

Все буквально разваливается — 
школы, почта, детсады, инфраструк-
тура. А ведь все это строили пре-
дыдущие поколения! Большинство 
работников в АПК предпенсионного и 
пенсионного возраста, молодежь ра-
ботать не хочет. Через 5-6 лет просто 
некому будет. И как при таком раскла-
де успешно вести хозяйство?

Картина страшная и при нынешней 
системе улучшений никаких не будет. 
Я 23 года проработал руководителем 
достаточно крупной сельхозоргани-
зации. И говорю ответственно: это не 
задницей в креслах трясти.

«Галахи мы» 

Александр Савинов, глава фер-
мерского консультационного центра 
ООО «Краснокутская сельскохозяй-
ственная палата»: 

Трудно сказать, каким будет урожай 
нынешним летом, но весной 15-18% 
озимых уже пропало. Меньше стали 
сеять ячмень, т.к. повсеместно выре-
зают скот и свиней из-за дороговиз-
ны кормов и трудностей со сбытом. С 
каждым годом уменьшаются объемы 
удобрений: если раньше в район по-
ступало 38 вагонов с удобрениями, то 
сейчас всего 4. 

Агрохолдинги и крупные животно-
водческие комплексы постепенно под-
минают малые и средние хозяйства. 
Говорят, директорам рынков выдали 
разнарядку — закупать не менее 30% 
мяса у определенного свинокомплек-
са. Но мясо у холдингов и малых ферм 
сильно отличается — в первом случае 
оно невкусное и несочное. Кредитные 
ставки очень дорогие, топливо с каж-
дым годом растет в цене. О зарплате 
на селе вообще стыдно говорить. 

В нашем районе последствия всту-
пления в ВТО уже дали первые «ре-
зультаты»: местные овощеводы не мо-
гут продать лук, т.к. Украина завалила 
более дешевым луком. Подсолнечник 
тоже «лежит», и цена на него уверен-
но падает, что ведет к разорению рас-
тениеводов. Что здесь можно сказать? 
Галахи мы (бедняки. — Авт.).

«Имеем то, что имеем»

Игорь Воротников, проректор по 
научной и инновационной рабо-
те Саратовского государственного 
аграрного университета (СГАУ): 

Из представленной таблицы по про-
изводственно-экономическим показа-
телям АПК Саратовской области за 
январь-март 2013 года видно, что ста-
тистика стала более реальной и объ-
ективной. Раньше многие районы даже 
завышали численность поголовья. А 
сейчас всплывает реальная картина. 

Действительно, поголовье животных не 
растет. Из них 70% находятся в личных 
подсобных и крестьянско-фермерских 
хозяйствах и им сложно конкурировать 
с крупными производителями. ЛПХ и 
КФХ не в полной мере получают гос-
поддержку и сбрасывают поголовье. 
Также негативно в животноводстве ска-
залось снижение таможенных пошлин 
на импортную свинину. Это все резуль-
тат того, что в прошлом мы уделяли 
недостаточное внимание инвестициям 
в животноводство. Задача будущего 
— сохранить имеющееся поголовье и 
увеличить продуктивность. Сегодня ак-
тивно реализуются крупные инвестпро-
екты в АПК, только в животноводстве 
их насчитывается 18. У ЛПХ и КФХ не 
всегда можно закупить продукцию для 
переработки из-за отсутствия сертифи-
катов качества. Более того, по новому 
техрегламенту мы должны закупать 
сырье только у крупных производите-
лей, имеющих свои убойные цеха и 
первичную переработку. Никто не хо-
чет связываться с мелким производи-
телем. Легче привезти дешевое мясо 
из-за рубежа и, переработав, здесь 
реализовать. 

Минсельхоз не раз обращался в 
федеральный центр для увеличения 
господдержки АПК по целевым про-
граммам. На нее выделен четкий ли-
мит средств. Долго шли дебаты, но 
имеем то, что имеем. Конечно, во мно-
гих странах финансирование сельского 

Производственно-экономические показатели АПК саратовской области  
в январе-марте 2013 г.

Показатели Январь-
март 2012 г.

Январь-
март 2013 г. %

Сельское хозяйство
Объем производства продукции сельского хозяйства, млн руб. 12 673,5 11 775,6 92,9
Индекс сельхозпроизводства, в % к прошлому году 101,3 87,9 -13,4

Животноводство
Производство продукции животноводства в хозяйствах всех категорий 

Скот и птица в живом весе, тыс. тонн 48,2 40,9 85
Молоко, тыс. тонн 157,0 135,3 86,2
Яйца, млн шт. 207,8 206,7 99,4

Численность сельскохозяйственных животных во всех категориях хозяйств 
Крупного рогатого скота, тыс. голов 574,5 484,5 84,3
в том числе коров, тыс. голов 254,8 218,7 85,8
Свиней, тыс. голов 333,3 289,3 86,8
Овец и коз, тыс. голов 653,3 618,9 94,7
Птицы, тыс. голов 7 644,6 7 350,6 96,2

Продуктивность скота и птицы в сельхозорганизациях
Средний надой молока от 1 коровы, кг 1 051 1 007 95,8
Средняя яйценоскость курицы-несушки, шт. 72 74 102,8

Пищевая и перерабатывающая промышленность
Индекс производства пищевых продуктов, включая напитки, % 132,8 98,8 -34
Отгружено товаров собственного производства (работ, услуг) в пищевой и 
перерабатывающей промышленности, млн руб. 10 316,1 11 169,1 108,3

Зарплата
Среднемесячная заработная плата одного работника в сельском хозяй-
стве на 1 марта 2013 г., руб. 9 214,5 9 996,9 108,5

в % к среднеобластному уровню зарплаты 56 54 -2
Среднемесячная заработная плата одного работника в пищевой и перера-
батывающей промышленности на 1 марта 2013 г., руб. 12 080,7 13 260,0 109,8

в % к среднеобластному уровню зарплаты 74 72 -2
Налоги

Перечислено налогов и сборов предприятиями АПК в консолидированный 
бюджет области, млн руб. 480,7 608,4 126,6

в т.ч. сельское хозяйство 209,8 249,0 118,7
производство пищевых продуктов, включая напитки 268,5 356,4 132,8
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хозяйства в десятки раз выше, нежели 
в России. Важно, чтобы аграрное лоб-
би в Госдуме, областной думе, соот-
ветствующие комитеты не вступали в 
конфронтацию. Взаимная позиция ясна 
— необходимо увеличивать погектар-
ную поддержку, социальные проекты. 
Пока в этом году региональная под-
держка не уменьшилась, несмотря на 
бюджетную необеспеченность. Но не 
менее важно наращивать и привлекать 
больше инвестиций. Господдержка в 
доходах наших фермеров не превы-
шает 5%, но не стоит распыляться, а 
нужно привлекать крупных инвесторов. 
Они идут в регионы, и долгое время 
избегали Саратовскую область. Не-
обходимо создавать благоприятные 
условия вхождения бизнеса в муници-
пальные районы. Ведь никакой регио-
нальный бюджет, трещащий по швам, 
не заменит крупные частные проекты. 
А малым хозяйствам и фермам важ-
но развивать переработку для сбыта 
своей продукции. Поэтому и введена 
субсидия на литр не произведенного, 
а проданного молока. У многих людей 
до сих пор присутствует мнение, чтобы 
им давали субсидии, кредиты, а потом 
их можно было списать. Такого уже не 
будет. Важно развивать переработку и 
сбыт, чтобы пищевые предприятия за-
купали не импортное брикетированное 
мясо и сухое молоко, а местную про-
дукцию. 

Что касается будущего урожая, есть 
предпосылки собрать запланирован-
ные 3,5 млн тонн зерновых. Посевная 
кампания в стадии развития, субсидии 
выплачиваются, пусть и небольшие. 
Введен механизм поддержки по зонам 
рискованного земледелия. У нас не-
мало примеров эффективно работаю-
щих хозяйств, но есть и те, кто вечно 
жалуется. 

«Из разрухи 1990-х мы 
постепенно выходим»

Александр Качанов, председатель 
Саратовской областной организа-
ции профсоюза работников АПК:

Прежде всего, необходимо решить 
вопрос с землей. Зачастую выделен-
ная земля не используется по назна-
чению. Если бы государство взимало 
за это штрафы и санкции, удалось бы 
навести порядок. Посредники занима-
ются куплей-продажей земли, но не 
растениеводством или животновод-

ством. Федеральный минсельхоз будет 
готовить проект закона об ужесточе-
нии требований к «латифундистам», 
которые ее не используют. Скоро эта 
земля будет изыматься и перерас-
пределяться в фонды администраций 
районов, а затем выдаваться добросо-
вестным собственникам под профиль-
ную деятельность. 

Далее необходимо принять закон 
о ценообразовании и отсечь сверх-
прибыли оптовиков и розницы. Как в 
Белоруссии или Казахстане, где това-
ропроизводитель имеет возможность 
строить жилье и привлекать на село 
молодежь. Объемы строительства 
нового современного жилья в нашем 
селе незначительны, да и возможно-
сти вести такое строительство зача-
стую нет из-за существующей закре-
дитованности хозяйств, просроченных 
долгов и непредсказуемости цено-
образования в экономике АПК. А зна-
чит, в итоге, закрепленность молодых 
кадров на селе будет отсутствовать. В 
1980-е молодежь приходила на гото-
вые квартиры, соцсферу, технологии, 
им было интересно с хорошей зарпла-
той в пределах 200-250 рублей. Сегод-
ня в районы приходят 5-10 человек за 
пять лет. 

Необходимо ликвидировать дискри-
минацию в получении профессии: вы-
пускник медицинского вуза получает 
при прибытии на работу в село 1 млн 
рублей, а специалисты сельскохозяй-
ственных специальностей — 280 тыс. 
рублей за 3 года. Министерство об-
разования должно принять решение 
о выдаче лицензий школам для орга-
низации обучения старшеклассников 
в муниципальных районах по следу-
ющим специальностям: тракторист, 
комбайнер, водитель. Таким образом, 
выпускники школ вместе с аттеста-
том об образовании могли бы одно-
временно получать удостоверения 
по полученным специальностям, что 
в дальнейшем способствовало бы их 
трудоустройству на работу. Радует, что 
уже второй год минсельхоз заботится 
о выделении грантов для начинающих 
и семейных фермеров. Да, зарплата в 
10-12 тыс. рублей на селе невысока, 
но если ЛПХ продавать свое молоко, 
масло, животину, кур — можно зара-
батывать до 90 тыс. рублей. Но только 
тем, кто трудится, а не пьет. 

На селе работает немало мигран-
тов. Многие частники рассчитываются 

с ними, рвут трудовые договоры и не 
платят налоги и социальные отчисле-
ния. Или взять пайщиков, которые не 
платят подоходный налог. Из-за этого и 
складывается многомиллиардный долг 
области. Необходимо срочно принять 
меры всем контролирующим организа-
циям в разделе трудовых отношений и 
организовать повсеместные проверки 
на наличие трудовых книжек и граж-
данско-трудовых договоров на всех 
работающих. Эффект от этой работы, 
по экспертной оценке, составит более 
100 млн рублей. Нужно понимать, что 
ни одна экономика не выдержит 70% 
расходов на социальную сферу. 

Да, в Белоруссии поддержка АПК 
в 5-6 раз больше нашей, но не сто-
ит забывать о российском климате, 
обширных территориях, рискованных 
зонах земледелия. В 1990-е годы в 
области из 1 500 хозяйств осталось 
всего 500. Кто смог работать в то вре-
мя, те успешно работают и сейчас. Из 
разрухи 90-х мы постепенно выходим. 
Все проблемы с высокими ценами 
на топливо и тарифы — те же отго-
лоски 90-х. Тогдашние руководители 
выполняли инструкции: все отобрать, 
разобрать и распродать. Нельзя оста-
новить коммерсантов властными мето-
дами — только экономическим регули-
рованием. И рычаги эти у государства 
имеются. 

Нужно решить вопрос о присутствии 
в сетевой торговле продукции мест-
ных производителей. Так, губернатор 
Нижегородской области совместно с 
общественностью региона добился, 
чтобы не только в сетевой торговле, 
но и во всех магазинах продавалась 
продукция, произведенная в своей гу-
бернии, не менее 30-40% объема. А у 
нас в области такого не наблюдается.

Рынки с ВТО открываются, но если 
совершенствовать внутренние регу-
ляторы, можно защитить собственно-
го товаропроизводителя. Вступление 
России в ВТО необходимо для откры-
тия рынков, роста экспорта и только 
потом можно уменьшать госдотации 
и субсидии. А вот развивать инфра-
структуру села нам никто не мешает. 
И тогда будет легче содержать своего 
хозяйственника. И все же все послед-
ние годы господдержка АПК неуклонно 
возрастала, что позволило сельскому 
хозяйству буквально «ожить» во мно-
гих отраслях (производство свинины, 
зерновых, молока и пр.).  
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Поголовье сельскохозяйственных животных в саратовской области (тыс. голов)
Годы Все категории хозяйств Сельскохозяйственные организации

КРС всего
2010 547,3 104
2011 549,2 100,5
2012 456,2 96,6

в том числе коровы
2010 248,2 41,8
2011 252,7 42,9
2012 213,5 40,7

Свиньи
2010 428,5 42,3
2011 344,3 31,3
2012 274 54,3

Овцы и козы
2010 604,6 132,3
2011 602,7 118,8
2012 576 102,4
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На ваш взгляд, запрет на 
усыновление российских 
сирот иностранцами, 
борьба с «пропагандой 
гомосексуализма», матом в 
СМИ, оскорблением чувства 
верующих и т.д. — не попытка 
ли это отвлечь внимание 
от социальных проблем 
и навязать политическую 
повестку?

ЕЛЕНА ПАШКОВА
Безусловно, это так. Ис-

кусственно создать про-
блему с целью отвлечения 
внимания от другой, ре-
ально существующей, — 

известный психологический 
прием, которым нынешняя власть 
активно пользуется. Тем более что в 
ее руках сосредоточены все инстру-
менты, чтобы управлять массовым со-
знанием и подать любое событие под 
нужным соусом. К сожалению, боль-
шинство граждан по старой советской 
привычке принимают на веру то, что 
показывают по Первому каналу или 
пишут в «Комсомольской правде». 
И если с голубого экрана на голубом 
глазу рассказывать, что иностранцы 
чуть ли не специально убивают рус-
ских детей, среднестатистический зри-
тель рано или поздно в это поверит. 
Создается иллюзия, что принимаются 

важные законы, решающие системные 
государственные проблемы, хотя на 
деле, наоборот, их усугубляющие и 
отбрасывающие страну чуть ли не в 
Средневековье.

Любопытна избирательность зако-
нодателей. Почему депутаты «при-
нялись» именно за геев, а, скажем, 
национальный вопрос, становящийся 
в последнее время более явным, ста-
рательно обходят стороной? Все это 
мало похоже на попытку реального 
решения проблем.

  АЛЕКСАНДР ИСАЕВ
Не думаю, что это попыт-

ка какого-то отвлечения. 
Полагаю, они совершенно 
искренне считают, что та-
ким образом развивают и 

улучшают общество, это их 
некий план «как обустроить Россию». 
Просто то, что мы называем «ханже-
ством», они называют «нравственно-
стью»; то, что мы называем «антиза-
падной ксенофобией», они называют 
«патриотизмом»; то, что мы называем 
«невежеством», они называют «духов-
ностью»; то, что мы называем «дикта-
турой», они называют «дисциплиной и 
порядком». Неправильно думать, что 
в правительстве и думе сидят люди, 
которые мыслят, как все прогрессив-
ные люди, но по каким-то причинам 
играют на стороне реакции. Нет, они 
реакционны совершенно искренне. 

ЮРИй ЧЕРНыШОВ
 Это следствие и сви-

детельство невнятности 
государственной политики 
вообще, неспособность ос-
мыслить проблемы обще-

ства правящим классом. 
ДМИТРИй ОЛЕйНИК

От подлинных проблем 
отвлечь внимание таким 
образом невозможно. Это 
похоже на утверждение, 
что просмотр мультфиль-

ма «Ну, погоди!» провоци-
рует курение. Если проблемы на-
стоящие, они волнуют куда больше, 
чем телешоу, а если у человека есть 
время отслеживать и анализировать 
законопроекты, принимаемые думой, 
то проблем у него, видимо, не так уж 

Абсурдизация 
повестки

Александр Пантелеев, 
политолог;

Александр Исаев, 
активист саратовского 
отделения Левого 
фронта;

Дмитрий Олейник, 
политолог;

Елена Санникова, 
правозащитник;

Олег Торбасов, блогер, 
общественный деятель;

Елена Пашкова, 
гражданский активист;

Юрий Чернышов, 
журналист газеты 
«Богатей».

Борьбой с «пропагандой гомосексуализма» и оскорблениями чувств ве-
рующих озадачились почти все представители консервативного лагеря 
— от маргинальных православных хоругвеносцев черносотенного толка 
до респектабельных единороссов и их парламентских спарринг-партнё-
ров. Поэтапное, но неуклонное урезание прав и свобод по всем фронтам 
происходит на фоне принятия различных «непопулярных решений» — из-
менения в ЖКХ, здравоохранении и образовании, урезание социальных 
статей бюджетов и т.д. Но если об «охранительских» инициативах власти 
говорят постоянно, то о нововведениях в социальной политике предпо-
читают либо молчать, либо ограничиваться демагогией с непременными 
словами-метками — «оптимизация», «экономия», «проведение эффектив-
ных мер» etc. Некоторым представляется, что правящий класс навязывает 
свою повестку, пытаясь натравить общество на представителей сексмень-
шинств, трудовых мигрантов, оппозиционные СМИ, правозащитников etc 
и отвлечь внимание от себя самой.

В этой проблеме мы решили разобраться с нашими экспертами:

те
М

А

Антон Морван
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и много. Скорее, эти законопроекты 
нужны для самих депутатов, чтобы им 
было чем заняться, не особо влезая 
в серьезные сферы. Вторая причина 
— привлечение внимания к думе, ко-
торая в последнее время все меньше 
воспринимается частью населения как 
самостоятельный орган власти.

 ОЛЕГ ТОРБАСОВ
Не думаю, что нынешний 

«консервативный ренес-
санс» в России является 
набором простых такти-
ческих хитростей. Именно 

сейчас это не так уж нужно 
власти: экономическое положение 
сравнительно благоприятно, а поли-
тическая активность граждан так и не 
получила пока значительного разви-
тия.

Очевидно, что в основном такие 
меры — это попытка идеологического 
формирования современной россий-
ской национальной идентичности. То 
есть таким образом правящий режим 
пытается воспитывать сознание масс 
и конституирует сам себя.

Процесс этот весьма противоре-
чивый. Во-первых, консервативные 
моральные максимы противоречат 
необходимой стране модернизации; 
во-вторых, растёт разрыв между ос-
новной частью провинциального на-
селения, которое проще удерживать в 
отсталости, особенно в глубинке или 
на национальных окраинах, и всё-таки 
модернизирующейся хотя бы отчасти 
интеллигенцией. И этим противоречия 
принятой идеологической модели раз-
вития не исчерпываются.

 АЛЕКСАНДР ПАНТЕЛЕЕВ
Основная задача вла-

сти — остаться у власти. 
Неудачи в реализации со-
циальных программ, сель-
ском хозяйстве, науке, 

других отраслях, надвигаю-
щаяся рецессия в экономике страны 
в целом заставляют власть предпри-
нимать усилия, направленные на под-
держание реноме. Одно из самых про-
веренных в политике средств — поиск 
«врага». Образ врага консолидирует 
нацию, отвлекает от текущих про-
блем, снижает планку оценки трудно-
стей. Если есть враг, то, что казалось 
невыносимым, перестает казаться 
таковым. Лозунг власти, накачавшей 
административные мускулы, — «Ищи 
врага». Кто или что будет врагом — 
дело второстепенное. Пока это же-
стокие приемные родители в США, 
гомосексуалисты, нарушение прав 
верующих. Что будет завтра, когда 
этих средств окажется недостаточно, 
можно представить. Например, в роли 
врага давно не выступала интеллиген-
ция, «болтуны».

ЕЛЕНА САННИКОВА
Я не вижу в запретитель-

ных инициативах Госдумы 
ни логики, ни стратегии. 
Такое впечатление, что они 
действуют, то как безумец 

в агонии, то как озлоблен-
ный подросток. Никакого чувства от-
ветственности, один лишь нервозный 
импульс.

Откровенная фальсификация вы-
боров в декабре 2011 года вызвала 
мощную протестную волну. В Кремле 
встревожились, страх и определил по-
вестку запретов и репрессий. Никакой 
гибкости. Никаких намерений кого-то 
от чего-то отвлечь. Подлинные соци-
альные проблемы? Им это и в голо-

ву не приходит, они существуют вне 
этого. Их гораздо больше заботит, как 
подавить протест и как удержаться у 
власти.

 

Почему парламентская 
оппозиция зачастую 
выступает с «Единой 
Россией» в унисон 
и поддерживает 
«запретительские» 
и «охранительские» 
правительственные 
законопроекты? Эти проекты 
действительно актуальны или 
парламентские партии всего 
лишь имитация оппозиции?

 ОЛЕГ ТОРБАСОВ
По существу, нынешние 

парламентские партии — 
фракции одной партии. 
Поэтому нет ничего удиви-
тельного, что они восприни-

мают себя как часть власти, 
особенно в долгосрочной перспективе 
— и не просто соучаствуют в идеоло-
гическом проекте партии власти, но и 
зачастую выступают его застрельщи-
ками и даже забегают вперёд. Кажется 
парадоксальным, но факт, что в ряде 
случаев именно «Единая Россия» от-
клоняла самые радикальные инициати-
вы своих меньших партнёров, в целом 
соответствующие её курсу. Эта партия 
— в отличие от них — имеет некоторые 
тормоза и хотя бы минимально ценит 
международную репутацию и атмосфе-
ру для бизнеса.

ЕЛЕНА САННИКОВА
Тут каждый случай надо 

разбирать в отдельности. 
Но, конечно же, парламент-
ская оппозиция — это не 
настоящая оппозиция. Они 

очень зависимы, и так же, как 
и единороссы, боятся за свои места.

  АЛЕКСАНДР ИСАЕВ
 Все дело в том, что клас-

совые интересы парла-
ментской оппозиции прин-
ципиально тождественны 
интересам правящей пар-

тии. Все прочее вытекает из 
пункта 1.

ДМИТРИй ОЛЕйНИК
Оппозиции в нынешней 

думе нет и не может быть, 
поскольку политическая 
система, сконструирован-
ная отставленным ныне 

Владиславом Сурковым, 
предполагает симулирование оппози-
ционной деятельности, а не её фак-
тическое наличие, особенно в законо-
дательных органах власти. Очевидно, 
что все три якобы оппозиционных 
парламентских партии не являются 
самостоятельными игроками, а дей-
ствуют по определенным для них 
правилам, за что имеют привилегии 
и государственное финансирование. 
Менее очевидно, но, тем не менее, 
не исключено, что и непарламент-
ская оппозиция действует по похожей 
схеме: и лидеры Болотной, и борец с 
распилами Навальный тоже продукты 
умозаключений и действий бывшего 
серого кардинала Кремля. Возмож-
но, потому и слился белоленточный 
протест, а у Навального возникли се-
рьезные неприятности, что куратор 
лишился власти и ресурсов.

ЕЛЕНА ПАШКОВА
По моему мнению, ника-

кой реальной оппозиции, 
представленной во власт-
ных структурах, сейчас не 
существует. «СР» и ЛДПР 

открыто заняли провластную 
позицию, КПРФ пытается балансиро-
вать, в связи с чем теряет самых ак-
тивных сторонников. Все четыре пар-
тии, являясь частью системы, делают 
огромный шаг назад с целью спасти 
себя. Запретами и ограничениями они 
пытаются затушить протест, который 
на самом деле переходит в другие, 
более радикальные формы, что под-
тверждают последние несанкциони-
рованные акции в центре Москвы.

На сегодняшний день есть гораз-
до более актуальные проблемы, но 
власть не желает их замечать, бро-
сив свой административный и сило-
вой ресурс на борьбу с уличной оп-
позицией, считая ее гораздо более 
опасной, чем системную. Отсюда и 
желание законодательно ограничить 
свободу интернета, где распростра-
няется правдивая информация о 
членах известной партии, их «дея-
тельности» и доходах. Практический 
результат от этого есть, достаточно 
вспомнить недавний случай, когда 
партия власти без боя сдала своего 
члена Пехтина.

ЮРИй ЧЕРНыШОВ
Думаю, что играет роль 

традиция. В России, в рос-
сийском менталитете, в 
российской традиции, тем 
более в её советский пери-

од, вообще популярно запре-
тительство. Начиная от семейно-быто-
вого уровня, скажем, культуры воспи-
тания детей, до политики. Потому-то, 
когда правящая партия предлагает за-
претительные меры, оппозиция, в силу 
приверженности традициям советских 
времён, поддерживает их.

 АЛЕКСАНДР ПАНТЕЛЕЕВ
В России фактически нет 

оппозиции, и власть это 
прекрасно понимает. Более 
того, она предпринимает 
определенные усилия для 

её создания. Однако власти 
нужна такая оппозиция, от которой бы 
не исходила реальная опасность для 
самой власти. Как говорится «и дома, 
и замужем». Такое не всегда возмож-
но и в быту, тем более невозможно 
в условиях здоровой политической 
системы. Здоровая политическая си-
стема неоднополярна. Имитировать 
оппозицию опасно, прежде всего, для 
самой власти. Если это еще не понято, 
то рано или поздно будет понято. Но 
кто будет расплачиваться за все эти 
ошибки власти — вопрос явно рито-
рический.

Насколько высока 
поддержка «отвлекающих» 
инициатив в самом 
обществе? Не пытается 
ли власть культивировать 
в социуме невежество, 
развивая в массовом 
сознании неприязнь к, 
скажем, сторонникам 
светского государства, 
гомосексуалистам или 
правозащитникам?
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  АЛЕКСАНДР ИСАЕВ
Принципиально политику 

правящей партии поддер-
живает «партия сытых». 
Социальные слои, которые 
чувствуют себя в нынешней 

России комфортно, желают 
сохранения текущего положения дел 
и боятся изменения курса. И ими под-
держиваются все инициативы власти 
постольку, поскольку эти инициативы 
помогают правящему классу удержать 
власть, и потому консервируют нынеш-
нее положение вещей. И, наоборот, 
люди, желающие изменения в поли-
тике, воспринимают все эти «дикие» 
инициативы, вроде запрета пропаган-
ды гомосексуализма или мультфильма 
«Ну, погоди», в штыки.

При этом есть масса людей, кото-
рые, не будучи лояльны по отношению 
к власти, не видят выразителя своих 
интересов среди иных политических 
сил. Таких, на самом деле, большин-
ство, и они относятся к реакционным 
«новшествам» индифферентно и слег-
ка насмешливо.

ЮРИй ЧЕРНыШОВ
На мой взгляд,  под -

держка, к сожалению, до-
статочно высока. Судить 
об этом можно хотя бы по 
дискуссиям на ТВ. И хотя 

голосующая телевизионная 
аудитория довольно специфична и 
не отражает весь спектр отношений 
россиян к этим вопросам, но, тем не 
менее, аудитория эта, пожалуй, самая 
многочисленная.

ЕЛЕНА САННИКОВА
Ни поддержки, ни актив-

ного протеста в широких 
слоях общества я не вижу, 
общество в большинстве 
своем достаточно пассивно. 

Кого и от чего эти инициативы 
отвлекут? Обыкновенная политическая 
или жандармская тупость.

Вряд ли власть сознательно культи-
вирует невежество, скорее всего, сама 
она невежественна. Большинству де-
путатов Госдумы остро не хватает 
интеллигентности, широты кругозора, 
чуткости.

Светский характер государства? Это 
ведь, между прочим, не панацея. Есть 
государства не светские, в которых 
социальные и политические права на-
селения более-менее защищены. И на-
оборот. В Советском Союзе, например, 
государство было светским, а ситуация 
с правами человека — ужасающая. У 
нас государство формально светское, 
и это правильно, таким и должно быть 
государство в стране многонациональ-
ной, многоконфессиональной. Это 
и религиозному человеку очевидно. 
Сама я, например, пришла к правосла-
вию в сознательном возрасте, когда в 
стране господствовал государственный 
атеизм, но в сегодняшнем сближении 
церковной иерархии с властью вижу 
угрозу и для общества, и для самой 
церкви. Беда в том, что возрождение 
православия в стране стало поверх-
ностным, внешним, с элементами су-
еверия. Чувства, вызываемые у обы-
вателя видом патриарха рядом с пре-
зидентом, к подлинной религиозности 
отношения не имеют, это суеверные 
чувства. А суеверие с разумом не дру-
жит. Борцы за светский характер госу-
дарства в этом случае вызывают непо-
нимание, а потому и агрессию.

К теме гомосексуализма с обеих 
сторон вижу нездоровый подход, про-

паганда его тоже может содержать в 
себе зло, ломать чью-то психику, чьи-то 
судьбы. Но то, как борется с этим Гос-
дума, только агрессивное невежество 
выражает, а проблему усугубляет.

Ну а правозащитников у нас понять 
не могут. Как это так — бескорыстно 
бороться за чужие права? Бесплатно 
оказывать юридическую помощь? За-
щищать гонимого? Противостоять вла-
стям без страха? Непонятно. А что не-
понятно, то и фобию вызывает.

У власти те же фобии, что и у не-
вежественной части населения, только 
усугубленные страхом за свое место, 
за свою власть. Дума с таким составом, 
конечно, не может способствовать ни 
положительным реформам, ни, тем бо-
лее, просвещению населения.

 АЛЕКСАНДР ПАНТЕЛЕЕВ
«Отвлекающие» инициа-

тивы в результате экранно-
го давления были эффек-
тивны всегда. В системном 
анализе есть определенная 

закономерность — чем более 
однородна система на нижних этажах, 
тем устойчивее и крепче власть на 
первых этажах иерархии. Оболвани-
вание населения поэтому излюблен-
ный прием. Есть исторический пример 

захвата одного из городов древности 
персами. Они для удержания власти 
малыми средствами открыли игорные 
дома, расплодили проституцию, уве-
селительные мероприятия, на первых 
порах заставили население всем этим 
заниматься, придавили науку, все это 
и позволило решить задачу.

 ОЛЕГ ТОРБАСОВ
 Сами господствующие 

идеологи вряд ли думают 
об этом в терминах вроде 
«невежество». Напротив, 
они заинтересованы в науч-

но-техническом развитии, но 
при этом полагают возможным совме-
стить его с реакцией в области морали, 

культуры, политики. Такое сочетание 
может некоторое время удерживаться 
за счёт внешних источников — будь 
то военная аннексия или эксплуата-
ция ажиотажного мирового спроса на 
природные ресурсы. При ухудшении 
международной рыночной конъюнкту-
ры (что будет, вероятно, нескоро, но 
в конце концов неизбежно) возможны 
опасность перехода от второго пути к 
первому и превращение страны в одну 
из угроз новой мировой войны.

ЕЛЕНА ПАШКОВА
Думаю, «идейных» сто-

ронников у «Единой Рос-
сии» немного и с каждым 
днем становится все мень-
ше. Опора действующей 

власти — прикормленные чи-
новники и силовые структуры.

«Условных» сторонников больше 
только за счет того, что информация 
подается в примитивном, упрощенном 
виде, соответственно, и воспринима-
ется так же. Если люди воспользуются 
альтернативным источником инфор-
мации, их мнение может измениться 
кардинально.

Власть заманивает людей в ловушку 
псевдопатриотизма, на деле не воспи-
тывая любовь к Родине, а культивируя 

в них неприятие и, зачастую, агрессию 
к представителям других культур. Та-
ким образом, человек становится ин-
струментом в руках манипуляторов, 
действующих по «госзаказу».

Намеренно создается образ «оппо-
зиционера — городского сумасшедше-
го», поддерживаемый центральным 
телевидением и печатью. Искажаются 
их идеи и требования, чтобы вызвать 
отторжение у рядового гражданина. 
Репрессивные меры направлены на 
то, чтобы отбить у населения желание 
защищать свои права. Вместо объеди-
нения общества власть, опасаясь по-
следствий, пытается создать социаль-
ный вакуум, разобщить граждан, чтобы 
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каждый существовал обособленно и не 
принимал участия в решении обще-
ственных проблем.

ДМИТРИй ОЛЕйНИК
Думаю, не очень высока, 

медийная и околополитиче-
ская тусовка старательно 
пережёвывает все это, а об-
щество, большая его часть, 

страшно далека от проблем 
этой части интеллигенции. Люди об 
этом не задумываются: большинство 
— потому что некогда, другие — пото-
му что нечем. Серьезные последствия 
может иметь только закон об ограни-
чении курения — и то, если полиция 
рьяно возьмётся его исполнять. Штраф 
в полторы тысячи за курение в привыч-
ном месте — довольно серьезная санк-
ция: патрульные службы и участковые 
получают коррупционные возможности, 
сопоставимые с ДПС, и если они мас-
сово начнут предлагать «договорить-
ся на месте» рублей за сто, вместо 
тысячного штрафа, общество может 
всколыхнуться.

Какие, на ваш взгляд, 
наиболее острые социальные 
проблемы должны 
подниматься и решаться? 
Как это нужно делать и в 
какой форме? Нужна ли 
нам оппозиция, которая бы 
вырабатывала альтернативу 
снизу?

 АЛЕКСАНДР ПАНТЕЛЕЕВ
Одна из самых острых, 

хотя и замалчиваемых со-
циальных проблем — про-
блема социальной спра-
ведливости. Она относится 

к числу вечных проблем, её 
решением занимается любая власть. 
Способов, по меньшей мере, два: де-
лать все необходимое для создания 
впечатления о существовании социаль-
ной справедливости (пример — «аме-
риканская мечта»); и давление на со-
циум, например, запугивание разного 
рода опасностями, угрозами (пример 
— происходящее в Северной Корее). 
Решение проблемы социальной спра-
ведливости находится, прежде всего, 
на психологическом уровне. Неспра-
ведливость неискоренима, корректиру-
ется отношение к ней. Типичный случай 
для России — борьба с коррупцией, яр-
кий пример — дело «Оборонсервиса». 
Решение проблемы состоит в демокра-
тизации власти, реальных мерах и их 
соответствующей рекламе. Оппозиция 
в данном случае нужна, без нее ничего 
не получится, причем оппозиция реаль-
ная, а не виртуальная.

ЕЛЕНА ПАШКОВА
Сложно назвать даже 

одну действительно решен-
ную проблему. В России 
XXI века дороги остались 
на уровне девятнадцатого, 

медицина — примерно в той 
же эпохе, «газификация» и «канализа-
ция» в деревнях — это просто сложные 
слова.

Думаю, при нынешней системе 
управления государством и всеобщей 
коррумпированности ни одну из этих 
проблем решить нельзя. Очевидный, 
но нереализуемый в настоящее время 
способ — проведение общеграждан-
ских референдумов. Последний из них 

состоялся в 1993 году, что наглядно по-
казывает отношение власти к мнению 
своего народа. И Олимпиада в Сочи, и 
чемпионат мира по футболу пройдут на 
деньги налогоплательщиков без их на 
то официального согласия.

Борьба возможна не в рамках го-
сударственной системы, а в рамках 
отдельного субъекта (предприятия). 
Отдельные профсоюзы постепенно 
становятся весомой силой и достигают 
определенных результатов в защите 
прав трудящихся. Со стороны оппози-
ционных политических деятелей пред-
ставляется правильным поддерживать 
их, а не уходить в дебри теоретизиро-
вания и риторики.

Безусловно, оппозиция должна зани-
маться выработкой альтернатив, кото-
рые, даже не будучи реализованными 
при нынешнем курсе, помогут постро-
ить конструктивный фундамент для 
всего движения.

ЕЛЕНА САННИКОВА
Социальных проблем у 

нас очень много, не пере-
честь: проблемы социаль-
ного обеспечения, медици-
ны, образования, условий 

и оплаты труда, нищеты как 
таковой, старости, детской преступно-
сти, домашнего насилия, детей-сирот, 
проблемы пенитенциарной системы, 
социальной адаптации заключенных, 
бездомных людей, проблемы в области 
ЖКХ… И так далее.

Вот и проблемы политических ре-
прессий и политзаключенных к нам 
вернулись, очень острые проблемы — 
это ведь не только страдания в застен-
ках ни в чем не повинных людей. Это и 
сковывание социальных и гражданских 
инициатив в обществе.

Власти у нас либо не решают всю эту 
тьму социальных проблем вовсе, либо 
решают плохо, либо своими действия-
ми только усугубляют проблемы.

Вся надежда на инициативы снизу, на 
энтузиастов, на неправительственные 
и благотворительные организации, но 
беда в том, что власть мешает им су-
ществовать.

Что же можно сделать?
Во-первых, важно проблему обозна-

чить, говорить и писать о ней, преда-
вать широкой огласке. Для этого нужна 
гласность, нужны честные и бесстраш-
ные журналисты, у которых душа болит 
за происходящее.

Во-вторых, нужны неравнодушные 
люди с живой совестью, чувством лич-
ной ответственности за происходящее. 
Граждански активные люди, погружен-
ные в проблему и желающие ее ре-
шать.

Очень многого можно было бы до-
стичь развитием частной благотвори-
тельности, свободных профсоюзов, 
сети неправительственных организа-
ций.

Наша беда в том, что как только 
люди доброй воли затевают что-то хо-
рошее, власть начинает вредить этому. 
У нас существует огромное количество 
ведомств, представители которых не 
способствуют, а мешают решению под-
ведомственных проблем. Например, 
приходят представители департамен-
та образования — и душат положитель-
ные инициативы в какой-нибудь школе, 
где появились активные энтузиасты. 

Оппозиция нам, конечно же, нужна, 
причем разумная и морально сильная 
оппозиция, которая найдет поддержку у 
людей. Власть не будет совершать без-
закония и распоясываться в стране, где 

есть честные выборы и сильная оппо-
зиция.

У нас честных выборов нет, но чтобы 
добиться их, нужны крепкие партии, 
разумные программы, нужны вдумчи-
вые, хорошо образованные лидеры, 
наделенные высокими человеческими 
качествами.

Но гораздо больше, чем политиче-
ская оппозиция, нам нужно граждан-
ское общество.

То есть та сила совестливых, граж-
дански активных людей, которая не 
даст никакой власти ни права челове-
ка нарушать, ни социальные проблемы 
игнорировать.

Гражданское общество у нас только-
только начинает формироваться. В Мо-
скве оно имеет какой-то вес, а вдали от 
Москвы пока очень слабо. Между тем, 
вся надежда на появление большого ко-
личества людей, способных поставить 
проблемы и беды страны, общества и 
ближних своих выше собственных про-
блем, или, говоря словами Евангелия, 
положить свою душу за друзей своих. 
Общественный климат у нас распола-
гает к апатии, к чувству безнадежности. 
Но если живая совесть, чувство боли за 
происходящее и воля к действию есть 
в человеке, это заставит действовать 
вопреки всему.

ДМИТРИй ОЛЕйНИК
Оппозиция, безусловно, 

нужна, но ей предстоит 
пройти очень долгий путь, 
чтобы стать самостоя-
тельной и реальной силой. 

Общество слишком фраг-
ментировано, точнее, как такового его 
сегодня в России не существует. Есть 
множество очень разных и не связан-
ных между собой людей, но это не об-
щество, а масса. Без низовых структур, 
домовых советов, приходов, кооперати-
вов, обществ защиты прав, профсою-
зов, местных отделений партий, клубов 
по интересам, объединений предпри-
нимателей и так далее появление граж-
данского общества невозможно, а у нас 
сегодня эти структуры либо находятся в 
зачаточном состоянии, либо существу-
ют только на бумаге. Огромная роль в 
становлении общества принадлежит и 
местному самоуправлению, а где вы у 
нас видели реальное и обеспеченное 
необходимыми ресурсами самоуправ-
ление? Так что проблема сегодня одна 
— разобщенность, неспособность вы-
работать и отстаивать общие интересы. 
Поэтому задача реальной оппозиции в 
помощи в создании и деятельности лю-
бых объединений граждан, потому что 
без начального объединения на уровне 
интересов или соседского проживания 
невозможны объединения более вы-
сокого уровня, способные отстаивать 
политические интересы.
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ЮРИй ЧЕРНыШОВ
Наиболее острые — со-

циально-экономические и, я 
бы добавил, культурно-про-
светительские проблемы. 
Это разрыв доходов высших 

и низших слоёв населения и 
вызывающе непомерное накопленное 
и демонстративно выпячиваемое бла-
госостояние. Невиданные коррупция 
и жульничество, особенно в правящих 
слоях, благодаря чему стали возможны 
и вышеназванные проблемы.

Избавление от этих губящих страну 
пороков власти возможно, очевидно, 
только со сменой власти и коррекцией, 
мягко говоря, социально-экономическо-
го курса. Люстрация, то есть запрет на 
занятие государственных должностей 
лицами, запятнавшими себя при уча-
стии в нынешней власти, должна стать 
обязательной мерой, а требование её — 
программным требованием оппозиции.

Что такое гражданственность? Это, 
прежде всего, — чувство личной ответ-
ственности за происходящее рядом. 
Конечно же, это чувство должно быть 
глубоким и чутким. В нашей стране и с 
нашим историческим опытом это само 
собой подразумевает недопустимость 
агрессивных и насильственных методов 
борьбы.

Нам нужна добрая воля людей. И 
нужна солидарность людей доброй 
воли.

 ОЛЕГ ТОРБАСОВ
В современной России 

назревают стратегические 
проблемы, которые не ре-
шить «снизу». Это не си-
юминутные проблемы, но 

они будут «выстреливать» 
всё чаще и, в конце концов, могут при-
вести к обрушению всего социального 
здания. Это проблема демографии, 
требующая возврата из частной сферы 
к обществу большинства связанных с 
воспитанием детей дел.

Проблема образования — значитель-
ный рост выдачи дипломов за послед-
ние два десятилетия сочетается с де-
градацией его уровня во многих (если 
не большинстве) учебных заведений. 
Национальная проблема, допускающая 
развитие мультикультурализма или ин-
теграции — но, по существу, ни тот, ни 
другой курс не проводится сколько-ни-
будь энергично.

Развитие технических средств спо-
собствует формированию сетей, эф-
фективно и быстро ставящих соци-
альные проблемы и вырабатывающих 
их решения. Но политика государства 
редко поддерживает такие механизмы 
и даже чаще их прямо глушит, особен-
но в связи с недавней новой шпионо-
манией.

  АЛЕКСАНДР ИСАЕВ
Наиболее острая соци-

альная проблема России — 
это капитализм. Общество 
должно поднять и решить 
эту проблему. Форма, в ка-

кой будет происходить преодо-
ление капитализма, непринципиальна. 
Главное, чтобы она была эффектив-
ной. Нам нужно мощное, организован-
ное движение за социализм.

Будет ли нынешний режим 
прислушиваться к низам, 
если они предложат свою 
политическую повестку?

ЮРИй ЧЕРНыШОВ
 Предложение «политиче-

ской повестки», исходящей 
от низов, — из области уто-
пий. Если бы такое произо-
шло, при нынешнем состо-

янии общества возобладало 
бы требование «хлеба и зрелищ». 
Если же речь идёт об оппозиции, счи-
таю, что подобные предложения, если 
бы они прозвучали, безнравственны. 
Они лишь способствовали бы укре-
плению имиджа власти, у которой до-
статочно навыков и коварства, чтобы 
отделаться от любых предложений 
подачками и преференциями лидерам 
оппозиции. При том что у неё нет ни 
желания, ни способностей, ни стату-
са, необходимого для доверия к ней, 
достаточных, чтобы решить коренные 
проблемы страны и населения.

ЕЛЕНА САННИКОВА
К низам нынешний ре-

жим прислушиваться не 
хочет. Власти слишком глу-
боко погрязли в коррупции. 
Их интересует прежде все-

го власть: как ее удержать, 
как защитить себя от конкурирующей 
политической силы. И тут они рассчи-
тывают на свою жандармерию, свои 
деньги, свой ОМОН, свой зомбоящик.

Между тем, политическая повестка 
определяется состоянием общества. 
В здоровом обществе тупой и огра-
ниченный полицейский не овладеет 
массами.

Нас шокирует информация о проис-
ходящем в стране, об убийствах на 
Кавказе, о пытках в полиции, о запре-
дельной жестокости в системе ФСИН. 
Но все это происходит не только по-
тому, что жестока власть, но и потому, 
что общество жестоко.

К сожалению, никакие социальные 
и политические реформы не спасут, 
пока люди не станут человечнее. 
Большевики не совершили бы тягчай-
ших массовых преступлений, если бы 
общество не заразилось классовой 
ненавистью. А Гитлер разве смог бы 
наделать столько бед, если бы обще-
ство не дало себя захватить чувством 
национального превосходства?

Главные беды нашего российского 
общества сегодня — это жестокость, 
апатия, безразличие и трусость. Пока 
не излечимся от всего этого каждый 
в отдельности — в тюрьмах будут 
пытать, а в Кремле цинично наслаж-
даться властью без ответственности.

 ОЛЕГ ТОРБАСОВ
«Низы» сейчас не в со-

стоянии выдвинуть единую 
и внятную политическую 
повестку. В определённом 
смысле это «оправдание» 

для власти, чтобы не при-
слушиваться в существующем гомоне 
и к рациональным и прогрессивным 
требованиям. С другой стороны, од-
нако, она и создаёт такую ситуацию, 
поддерживает её и развивает далее 
в том же направлении. Видимо, в 
течение некоторого времени ей это 
ещё будет удаваться — так что шанс 
на «единую оппозицию» и «диалог с 
властью» будет далее сокращаться. 
А когда придут системные кризисы, 
всем уже будет не до такой дипло-
матии.

ЕЛЕНА ПАШКОВА
Власть не будет прислу-

шиваться. Наступил пери-
од открытой конфронтации, 
когда режим воспринимает 

любой шаг в свою сторону со страхом 
и подозрением, но назад не отступит, 
а будет делать агрессивные наступа-
тельные шаги в ответ. Стало понятно, 
что демократия существует только де-
кларативно, на деле же все инициати-
вы гражданского общества отметаются 
априори. То же обещание президента 
рассматривать проблему, собравшую 
100 тысяч подписей, фактически не 
выполнено.

Честно говоря, затрудняюсь назвать 
вопросы, по которым позиции того са-
мого «режима» и оппозиции совпадают 
— обе стороны действуют от «против-
ного». Та сторона, которая выработает 
созидательные инициативы и работа-
ющие механизмы их реализации, и по-
лучит власть. Со стороны умирающей 
«Единой России» и мертворожденно-
го «Народного фронта» их ожидать не 
приходится, а сможет ли оппозиция в 
ближайшем будущем преодолеть раз-
ногласия и действовать сообща — не-
однозначный вопрос.

ДМИТРИй ОЛЕйНИК
Не предложат, то есть 

отдельные граждане и 
даже небольшие группы 
могут что-то предложить, 
но сделать так,  чтобы 

власть восприняла это как 
то, с чем необходимо считаться, к со-
жалению, они не смогут. Это очень 
печально, потому что социальных 
проблем много, и они множатся, а 
субъективный фактор, способный на-
править общество в каком-либо кон-
структивном направлении, отличном 
от предлагаемого номенклатурой, от-
сутствует, и это увеличивает вероят-
ность хаоса и даже бунта в случае 
серьёзного изменения политическо-
го расклада на фоне ухудшающегося 
социального положения большинства 
населения.

  АЛЕКСАНДР ИСАЕВ
На самом деле, режим 

прислушивается к низам. 
Никакая власть не заинте-
ресована в том, чтобы до-
водить народ «до ручки». 

Другое дело, что интересы 
низов учитываются по остаточному 
принципу. И сейчас, в связи с замед-
лением экономического роста, раз-
мер «пирога» уменьшился и низам 
стало перепадать меньше. Менять 
принципы распределения народного 
богатства правящий класс не будет, 
его доходы и прибыли уменьшаться 
не должны ни при каких обстоятель-
ствах, а потому — не в силах уве-
личить рост экономики — правящий 
класс будет экономить на низах и 
закручивать гайки. Не потому правя-
щий класс якобы не прислушивается 
к низам, как может показаться, что у 
низов какой-то там повестки нет и не 
из некоего врожденного кремлевского 
садизма, а из-за объективной невоз-
можности удовлетворить интересы 
низов.

 АЛЕКСАНДР ПАНТЕЛЕЕВ
Предлагать политиче-

скую повестку в настоящее 
время некому, отношение 
населения к несистемной 
оппозиции меняется в худ-

шую сторону. Такое впечат-
ление, что власть рада была бы при-
слушаться к низам, если бы эти низы 
выступили более или менее консоли-
дированно. Сегодня в несистемной 
оппозиции больше конкуренции, чем 
сотрудничества. 
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— Галина Григорьевна, 1992 год — 
время сложное, в стране полная сумяти-
ца во всем, в образовании, разумеется, 
тоже, а вы открываете частную школу. 
Как возникла идея организовать лицей?

–Моя мама говорила, что из меня полу-
чится хороший педагог. Но я ее тогда не по-
слушала, так как меня впечатлили фильмы 
«Девять дней одного года» и «Иду на гро-
зу» об ученых-физиках. К тому же, в школе 
№3, где я училась, физику уникально пре-
подавал граф Шахматов — еще с дорево-
люционных времен. Поэтому я поступила в 
наш университет на физический факультет. 
В студенческую группу, как правило, бра-
ли всего 3-4 девочки. Учиться было очень 
сложно. Базовое образование мы получали 
хорошее, но по окончании пришлось еще 
учиться многому, и настоящими специали-
стами становились единицы. Впоследствии 
я задумалась, почему так происходит.

Идем дальше. Я хотела дочь, потому что 
знала, как ее воспитывать — я сама шью, 
вяжу, очень люблю быт. Но родился маль-
чик. А у меня есть одна слабость — люблю 
только умных мужчин. Поэтому сына я вос-
питывала очень жестко, стараясь дать ему 
все лучшее, но и взамен требовала мно-
го. Например, на примере тарелки бор-
ща рассказывала, сколько усилий ушло, 
чтобы вырастить картошку, лук, морковь, 
сколько людей работали, сколько времени 
потратили. Говорила: «А ты съел за пять 
минут! Ты получил, приобрел, значит, дол-
жен отдать!». Знаете, что такое «кризис»? 
Это когда человек отдает меньше, чем по-
требляет!

До 8 класса я вместе с сыном ходила в 
пушкинскую библиотеку, готовилась с ним к 
урокам, отдавала всю себя, о чем, конечно 
же, не жалела. И вот вдруг от него слы-
шу однажды: «Скажи, пожалуйста, почему 
учитель просит меня принести тетради из 
учительской и при этом никогда не скажет 
«спасибо»? Ты же говоришь, что эти слова 
с молоком матери передаются!». Я тогда 
слукавила, ответила, что, вероятно, учи-
телю просто некогда и пошутила, что есть 
женщины, у которых нет натурального мо-
лока, и их дети называются «искусственни-
ками». Надо сказать, я всегда вставала на 
сторону учителя, поскольку понимала, что 
только альянс «ребенок-педагог-родитель» 
может дать положительный результат. По-
этому все десять школьных лет я прошла 

вместе с сыном — и мне было интересно. 
Несмотря на то, что не была членом роди-
тельского комитета, ходила с учениками в 
лес, заменяла учителей, после последнего 
звонка класс сына — 40 человек — привез-
ла на строящуюся дачу, накрыла стол, по-
том на выпускном вышла на сцену сказать 
слова благодарности. Никто не мог сказать, 
потому что не знали детей, а я каждого ре-
бенка знала. Вот так и начала погружаться 
в детскую педагогику, хотя много лет учи-
ла взрослых парней, бывших «армейцев», 
на подготовительном отделении института 
механизации, где работала заведующей. 

Спустя очень короткое время после того 
памятного выпускного вечера я пришла к 
ректору института механизации Александру 
Григорьевичу Рыбалко и сказала, что хочу 
открыть негосударственную школу при вузе.

На тот момент я много лет была в при-
емной комиссии вуза и могла сравнивать 
уровень поступающих. Смотрите, вот такой 
график (рисует график. — Авт.). Одна ось 
— годы, другая — требования к абитури-
енту. В 1970 году он приходит, его спра-
шивают, может ли он решать логарифмы и 
показательные уравнения. Говорит: «Нет, 
знаю только квадратные уравнения».  В 
1975-м на вопрос о квадратных уравнениях 
уже следовал ответ — «нет, умею решать 
только линейные», в 1980-м были дроби, а 
в 1985-м — таблица умножения.  Я, конеч-
но, утрирую, но, тем не менее, — уровень 
требований к абитуриентам неизменно рас-
тет, а уровень подготовки существенно сни-
жается. И образуется зияющая пропасть, 
которую необходимо ликвидировать.  

Именно такой график я тогда нарисовала 
ректору и объяснила, почему не хочу, что-
бы дети теряли годы, как важно сократить 
этот разрыв и осуществлять процесс не-
прерывного образования непосредственно 
в стенах вуза.

И так, благодаря тому, что я знала про-
блему и прошла с сыном школьный путь 
от начала до конца, влюбилась в школу, 
сформировалась идея лицея.

— Реализовать идею было наверня-
ка непросто. Не так ли? Как довести до 
сознания  людей (напомним, это начало 
90-х) мысль о необходимости создания 
частного учебного заведения, как на-
брать детей, каких? Рекламы не было, 
ну или почти не было. Плюс сам факт 
платного образования…

— У меня были чистый лист и мое жела-
ние. Как строится государственная школа? 
Сначала возводится здание, затем оно на-
полняется мебелью, необходимой техникой 
и учебными пособиями. Далее складывает-
ся педагогический коллектив, назначается 
директор. В моем случае был один дирек-
тор и ничего более из перечисленного.

Я узнала, что подобная школа есть в 
Самаре при стоматологическом институте. 
Встретилась с деканом — это было 1 мая 
1991 года. Записала подробно все, что он 
мне рассказал — получилась тетрадь на 
48 листов. Вернулась в Саратов, перечи-
тала и решила, что ничего открывать не 
буду, поскольку мало что понимаю. А Дми-
трий (сын Г.Г. Коннычевой. — Авт.), на тот 
момент студент, посмотрел мои записи и 
сказал, что поможет. И в 1991 году, пока 
лишь юридически, была создана школа. Я 
пришла к Антонченко Валентине Ивановне, 
руководителю управления образования Са-
ратовской области. Она сказала, что нуж-
но составить программу, учебные планы и 
т.д. — подготовить документы, касающие-
ся уже не юридической части, а учебного 
процесса. Кроме того, мы решили, что это 
будет школа-интернат, поэтому Валентина 
Ивановна прикрепила меня к Анатолию 
Ивановичу Уханову, который возглавлял 
отдел образования по работе с интерна-
тами, и мы начали готовить проект. Через 
год состоялась коллегия, где я защитила 
весь пакет документов. После защиты, за 
идею создания авторской школы, меня на-
градили званием «Отличник народного про-
свещения». Так 1 сентября 1992 года от-
крылась школа-интернат  — тогда при ин-
ституте механизации сельского хозяйства. 

Сначала это, конечно, были дети моих 
учеников, выпускников, сотрудников, пото-
му как убедить родителей отдать ребенка 
в неизвестное учебное заведение совсем 
не просто, и это можно понять. Образова-
ние — очень консервативная отрасль. Но 
при этом самая важная. И чтобы провести 
тот или иной эксперимент в образовании, 
необходимо 10-15 лет, а результаты будут 
лишь лет через 20-25. Наш эксперимент 
оказался удачным — в 2005 году лицей 
вошел в число 30-ти лучших школ России 
в конкурсе Федерального агентства по 
образованию. Я когда об этом узнала, в 
буквальном смысле кричала от радости! 
Ведь прошло всего 13 лет! Поначалу даже 
не могла осознать важность случившегося 
события. Это был настоящий успех, при-
знание правильности выбранного пути и 
мощнейший толчок для дальнейшего раз-
вития.

— С 2008 года лицей является ассо-
циированной школой ЮНЕСКО. Что это 
за проект?

— Цель проекта — изучение и сохране-
ние культурных традиций, распростране-
ние нравственных и духовных ценностей. 
Образовательные учреждения, участвую-
щие в данном международном проекте, 
сотрудничают с ЮНЕСКО в рамках соот-
ветствующих национальных программ. 
При этом они самостоятельны в выборе 
форм и содержания учебной и воспита-
тельной работы. Благодаря проекту мы 
можем проводить ежегодные масштабные 
международные конференции. Кроме того, 
это дополнительные возможности для со-
трудничества, обмена опытом.

О том, как и чему учат в Лицее-интернате 
естественных наук, мы рассказывать не 
будем — подробную информацию об этом 
можно получить на официальном сайте ЛИЕНа. 
Руководит лицеем его основатель и бессменный 
директор, заслуженный учитель России, кандидат 
педагогических наук Галина Григорьевна 
Коннычева. Скупые определения профессиональной 
деятельности никак не отражают самого 
главного — блестящих организаторских 
способностей, фантастической энергии, 
жизнелюбия и влюбленности Галины Григорьевны 
в собственное дело. Она и менеджер, и педагог, и 
воспитатель, и хозяйка, и удивительная женщина. 
Лицеем живет, лицеем управляет, лицей — ее 
маленькая империя. Коротко говоря, директор-
солнце, которое светит детям и педагогам.

Директор-солнце
светлана сячинова
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— Галина Григорьевна, давайте вер-
немся назад. Какой был первый набор 
учащихся?

— 166 человек, 10-11 классы. Через не-
сколько лет у нас стало 920 детей. На рубе-
же 90-х и нулевых годов мы давали аграр-
ному университету 1 200 абитуриентов в год 
— 600 из наших лицейских классов из райо-
нов области и 600 из Саратова. Детей тогда 
было много! Не то, что сейчас: «демографи-
ческая яма» привела к кратному снижению 
числа старшеклассников в школах. А тогда 
выпускные вечера проводили в цирке. Мне 
директор говорил: «Галина Григорьевна, как 
же так? У вас аншлаг, а у меня — нет!». В 
общей сложности за все годы лицей окончи-
ли и стали студентами 6 386 человек.

— Куда сегодня поступают ваши вы-
пускники?

— География самая широкая: это и са-
ратовские вузы — СГАУ, СГУ, технический 
университет, медицинский; и московские 
— МГУ, МИФИ (мы для них готовим специ-
альную группу), химико-технологический 
университет и разные другие, в первую 
очередь, естественно-научные вузы. Од-
нако даже и в консерваторию поступают! 
Впрочем, это неудивительно: мы проводим 
концерты, фестивали, вечера с участием 
лицеистов, у нас есть свой театр моды.

— С самого начала вы знали, что это 
будет лицей-интернат, то есть здесь 
будут получать образование дети из 
районов области. Вы, насколько мне из-
вестно, даже называете себя «сельской 
учительницей». 

— Я хотела сделать школу для одарен-
ных сельских детей, поскольку работала в 
аграрном вузе. Начала ездить по районам, 
выступала в клубах и домах культуры — по 
шесть часов стояла на сцене и говорила не 
только о лицее, а о важности получения ка-
чественного образования вообще, о том, что 
оно дает. Надо признать, не все шло гладко. 
«Что вы нам тут рассказываете! Мы заре-
жем пару поросят и купим то, что нам надо!» 
— приходилось слышать и такое. И нужно 
было объяснять людям, мотивировать их, 
перевернуть сознание! На это ушло два 
года. Искала по районам «ломоносовых», 
учила их, платила им стипендию.

Во время этих поездок я очень многое по-
няла. В частности, что нужно учить не толь-
ко детей, но и учителей. Я пришла к выводу, 
что лицей может и должен быть ресурсным 
центром. И он таким стал: по 500 педагогов 
и директоров других школ посещают нас 
ежегодно, повышая квалификацию. Мы не 
государственное учебное заведение, но мы 
выполняем государственные задачи. При 
этом, с другой стороны, частная школа мо-
жет давать толчок инновациям, поскольку 
мы просто обречены на качество. К нам же 
никто не заставляет идти учиться, не правда 
ли?! Реформу образования неправильно, на 
мой взгляд, начинать с материальной базы. 
Недостаточно привезти современную техни-
ку — нужно научить на ней работать. Глав-
ная фигура в школе, так или иначе, учитель 
и, в первую очередь, его необходимо на-
учить. В противном случае ничего не полу-
чится. Еще о ресурсном центре: последние 
два года принимаем по сорок директоров 
школ из разных регионов европейской части 
России, они знакомятся с инновационными 
технологиями в образовании. 

Сейчас я вам наговорю крамольных мыс-
лей дальше. Надо кардинально менять под-
ход к учению. Мы до сих пор ориентируем-
ся на систему Яна Амоса Коменского, хотя 
она безнадежно устарела: классно-урочная 
форма давно неэффективна, мотивация 
«Надо!» не работает, главным становится 
не учебно-воспитательный процесс, а вос-
питательно-учебный. Дмитрий Сергеевич 
Лихачев сказал, что 20 век был веком об-

разования, а век 21-й должен быть веком 
воспитания, и я с ним абсолютно солидар-
на. В современной школе, в каждом классе, 
обязательно должны быть учитель и воспи-
татель.

Ребенок сейчас чрезмерно перегружен 
информацией, и физиологически он не 
способен усвоить все знания, которые дает 
ему школа. Задача педагога — очаровать 
собой, а следовательно — своим предме-
том. Только это очарование сработает, и 
ученик примет учителя, потому что радость 
от общения с ним принесет радость и от не-
легкого умственного труда.

— С вашей точки зрения, уровень под-
готовки детей снижается год от года или 
нет?

— К сожалению, да. Вот вам пример. 
Один мой ученик в сочинении, в котором 
он обращается к своим приятелям, написал 
так: «Вы смеялись надо мной, когда я пошел 
в лицей с физикой и математикой, потому 
что физику мы все не любили и с уроков 
убегали в окно. Но хорошо смеется тот, кто 
смеется последний: вы остались во дворе, 
а я стал студентом…». Или такое сочине-
ние. «Я помню свой первый приход в лицей: 
восторг, удивление, недоверие слились во-
едино. Родители помогли найти выход — 
оставили здесь. Сейчас я вспоминаю свое 
начало в этой жизни: все было прекрасно 
— полет, опьяняющее приближение меч-
ты. Я не жалею, что этот год пролетел, но 
грустно, что он пролетел так быстро. Всегда 
думал: что же дал мне лицей? Разве не мог 
бы я научиться решать уравнения или пе-
реливать колбочки в своей школе? Мог. Но 
литература… Не мог бы я сам понять того, 
что понял сейчас, не мог бы получить дома 
такого стремления к познанию и безумного 
заряда энергии, так щедро отданного учи-
телем в распоряжение глупого 16-летнего 
мальчишки. Я помню свой первый ответ на 
уроке литературы, когда мы рассматривали 
картину с вырубленным лесом. Тогда я ис-
пытал чувство стыда за себя, за свои лень, 
хамство, глупость мысли, необразованность 
в плане жизни. Я пообещал себе, что боль-
ше такого не повторится. Я помню урок о 
Господине. Тогда вы распахнули для меня 
ворота в жизнь. Я помню, как шел домой 
после этого, но не помню ни машин, ни за-
паха бензина, ни неоштукатуренных домов, 
ни разбитой дороги. Я чувствовал счастье, 
замечал зеленые кроны деревьев, голубое 
небо, белоснежные облака, гармонично за-
литые солнечным светом. Нельзя не вспом-
нить об уроках по Булгакову, когда скучная, 
как мне раньше представлялось, книга «Ма-
стер и Маргарита» обрела душу и навечно 
осталась в моем сердце. Но больше всего 
остались в моей памяти беседы с нами о 
жизни. «Не отчаивайтесь, — говорили вы. 
— Вы правы». Спасибо вам за все, что вы 
сделали. Ваша работа необычайна, ваше 
призвание — творить». Это написал дере-
венский мальчишка, который потом стал 
агрономом. И это было десяток лет назад. 
Сейчас в лучшем случае напишут: «Удачи, 
лицей!». Век Твиттера с его 140 знаками в 
одном сообщении за окном у нас, что по-
делаешь. 

Вспоминаю свое детство. Каждое утро, в 
6 часов, наша мама, медсестра, готовила 
завтрак и одновременно проверяла, как я и 
брат подготовились к урокам. Мне говорила: 
«Пересказывай химию», брату — «Расска-
зывай стихотворение». И мы вот так навы-
тяжку каждое утро стояли, а она нас контро-
лировала. Теперь все иначе: семья устра-
нилась из учебного процесса, изменились 
жизненные ценности и приоритеты, и это не 
может не сказаться на детях. Значит, нам 
надо учиться работать с детьми по-новому!

— Галина Григорьевна, обучение в 
 ЛИЕНе, по мнению многих, недешево. 

У вас немало детей из обеспеченных 
семей. Как мы знаем, случаются ситуа-
ции, когда некто полагает, поскольку он 
платит деньги, он вправе требовать что 
угодно. Скажем, приходят родители не-
радивого и, в общем, неумного ученика, 
не желают слушать критику собственно-
го сокровища и заявляют при этом при-
мерно следующее: «Меня не интересует, 
что вы говорите, я приношу вам деньги, 
делайте, что хотите, чтобы у него была 
хорошая оценка». Или чуть иначе: « Я 
привезу вам компьютеры, а у него будет 
«пять» по математике». Бывает такое? И 
как вы в таких случаях поступаете? Ту-
пых можете выгнать?

— Про недешево: к слову — раз в 5 де-
шевле самарских частных школ и раз в 
10 — столичных. Кстати, в Саратове есть 
образовательные учреждения и дороже 
для родителей. Так вот. Могу. 42 человека 
мы не взяли в прошлом году в следующие 
классы…

— Это несколько другое. В процессе 
обучения можете отчислить?

— Могу. Так и говорю: «Вы зря деньги 
платите». Да что там..  Я свою родную внуч-
ку хотела отчислить из ЛИЕНа через десять 
дней после того, как она пришла в лицей 
из прежней своей школы со всеми «пятер-
ками». И тут же получила четыре «двой-
ки» в четверти. Я тогда педагогам сказала: 
«Если я ее оставлю, вы должны ей ставить 
оценки, которые она заслуживает: «два» 
— пусть будет «два». И у меня получилось 
мотивировать ее учиться, хотя и пришлось 
побороться.

— Галина Григорьевна, о ваших нова-
циях отзываются по-разному. Говорят, 
вы в свое время вместо физкультуры 
ввели танцы, потому что недолюблива-
ете спорт сменов. Это правда?

— Почему? Я сама спортсменка, входила 
в юношескую сборную области по баскетбо-
лу. Так что я ничего не отменяла, это миф. А 
танцы — сделали, это да. Более того, физ-
культуру вел мастер спорта СССР Виктор 
Алексеевич Тарасов, ныне заведующий ка-
федрой в лицее — мы с ним в общей слож-
ности сотрудничаем 43 года.

— Один миф вы развеяли. Еще го-
ворят, что для оценки знаний учеников 
организовывали КВНы, вместо того что-
бы давать им банальные контрольные 
работы.

— Проводила КВНы. Это до лицея, на 
подготовительном отделении. Здесь учи-
лись в основном ребята, отслужившие в 
армии. Я снимала парикмахерскую на це-
лый день, делала им прически, приносила 
из дома белые рубашки, гладила брюки. 
Делила всех на две команды. У одной ко-
манды, скажем, вишневые галстуки, у дру-
гой — темно-синие. Были разминка, конкурс 
капитанов, эстафеты по знанию формул и 
решению задач — то есть это был самый 
настоящий КВН, но с учебными целями. 
Приглашала весь ректорат. Многие спра-
шивали, зачем мне это надо. Ну, выходит, 
надо. Как же иначе?

— Как вы относитесь к бесконечным 
реформам в образовании?

— Вы уверены, что всем в стране выгод-
но, когда все умные?.. Образование не в 
приоритете. Вот это — беда. А ведь учитель 
— это Бог! С него все начинается. С того, 
как он научит, какие даст знания. Поднимем 
образование — заработает все остальное.

Мы живем в эпоху перемен: сменился 
век, сменилась цивилизация. Мы и совре-
менные дети — из разных цивилизаций. 
Когда мы учились, информация менялась 
раз в 10-15 лет, сейчас — каждый день. 
Нынешние пятиклассники будут жить уже в 
ином мире не на момент окончания школы, 
а уже классе в 9-м. Поэтому я и говорю, что 
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учить нужно по-новому, иначе просто нель-
зя. Учебные заведения берут учеников по 
степени обученности, а я предлагаю брать 
по способности к обучаемости. Наш лицей 
так и делает вот уже много лет. В середине 
августа две недели мы, проводя пробные 
уроки, смотрим в динамике на желающих к 
нам поступить. У нас и «двойку» надо за-
работать. Первая оценка — «ноль». Если 
ребенок за первую работу получает «0», 
за вторую — «1», за третью — «2», затем 
«3», «4» и «5» — он хочет учиться, и мы 
его зачисляем. Если шесть «нулей» подряд 
— говорим родителям, что ребенок не по-
казал никакой динамики и, соответственно, 
не может быть зачислен. Можем и с одними 
«пятерками» не взять, если у него плохое 
поведение и он каждые десять минут от-
прашивается «выйти». Я говорю: «Покажи 
справку от врача, что тебе по состоянию 
здоровья это необходимо. Нет справки? 
Все, ничего не хочу слышать». Почему ему 
позволено прерывать учителя, мешать всем 
остальным, срывать урок? 

— Хорошо, вы его не взяли из-за по-
ведения, а у него способности.

— Но мешать-то другим ребятам прояв-
лять свои способности он разве вправе?!  

Еще про способности: будь я начальни-
ком российского образования, провела бы 
такой эксперимент: весь первый семестр в 
вузе или колледже проходят пробные уроки 
— таким образом появляется возможность 
посмотреть на учащихся и им самим понять, 
правильный ли выбор сделан. И уже по ито-
гам первой сессии провести окончательное 
зачисление.

Я бы добавила к ЕГЭ, если он вообще 
сохранится, аттестацию по проектной дея-
тельности. Тогда ребенок пойдет сознатель-
но на нужную ему специальность и не будет 
метаться между пятью вузами. Приведу при-
мер. Наши ученики, один из Озинок, другой 
из Питерки, подготовили проекты. Первый 
— как он будет руководить Озинским рай-
оном и что сделает для его развития. На 
основании данного проекта он выбрал эко-
номический вуз как дневную форму обуче-
ния и юридический — как вечернюю. Другой 
написал работу, в которой исследовал фе-
номен добрососедских межнациональных 
отношений в Питерке на протяжении четы-
рех столетий, и решил поступать на исто-
рический факультет и в экономический ин-
ститут. То есть ребята поступили абсолютно 
осознанно, поскольку проекты «векторные». 
Это проектирование будущей профессии. 
Согласны?

— Галина Григорьевна, вы же понима-
ете, что многие поступают исключитель-

но из-за «корок» или чтобы в армию не 
пойти. Поэтому и бегают, условно ска-
жем, между СГАУ, СГТУ и СГУ, выбирая, 
куда легче поступить, где ниже проход-
ной балл или, просто-напросто, где де-
шевле.

— Разумеется, я понимаю, что мои идеи 
идеальны для идеального общественного 
устройства. И не всегда можно реализовать 
то, что хотелось бы. Поэтому каждая школа 
и выбирает свою политику, ту, которую она 

может претворить в жизнь. Где-то это 1 200 
детей и 67 педагогов с нечеловеческой тру-
довой нагрузкой, а где-то 300 детей и 67 
педагогов, как в ЛИЕНе.

— Не могу не спросить о прошлогод-
нем уголовном деле в отношении вас. 
Вам инкриминировали неуплату крупной 
суммы налогов. То есть в течение двух с 
половиной лет, с 16 марта 2009 года по 
26 августа 2011 года, вы не перечисляли 
в бюджет РФ удержанный налог на до-
ходы физических лиц. Так?

— Никогда не рассказывала, сейчас рас-
скажу детально. Не моих личных налогов, 
а налогов лицея, давайте уточним. Не пла-
тили. Говорю как есть. Передо мной стояла 
с 2009 года простая альтернатива: банкрот-
ство лицея или сохранение этого Школьно-
го Дома для детей и учителей. Я выбрала 
Лицей. Любой ценой. Как мы пережили три 
года — с 2009 по 2011 — я до сих пор не 
верю. Объясню, почему. У нас было 920 
детей, а стало 300 — после той самой де-
мографической ямы. Почти одновременно с 
этим с 2008 года появилась необходимость 
платить аренду, чего раньше не было — у 
нас действовал договор о безвозмездном 
пользовании помещениями. Поднять цену 
за обучение я не могу: еще один миф, что в 
ЛИЕНе учатся сверхбогатые. У нас средний 
класс со всеми «прелестями» кризиса 2009-
2010 годов! Понимаете? То есть: если у вас 
дыра в бюджете в два миллиона в год, и у 
вас есть деньги только на зарплату и арен-
ду, и уже не хватает на налоги, то что вы 
делаете? Если вы не платите зарплату — 
уходят работники. Если аренду — вас выго-
няют на улицу. Чтобы не пришла полиция за 
налогами, если это ООО, вы банкротитесь 
и расходитесь. Но никакая школа — даже 
частная — это никакой не бизнес! Это не 
колбасный цех и не ресторан, при всем ува-
жении. У нас дети учатся по нескольку лет. 
Нам нельзя закрываться.

В начале 2012 года возбудили уголовное 
дело. Забрали в счет уплаты недоимок все 
деньги, что были. Педагоги ушли в летний 

отпуск, не получив зарплату и отпускные. 
Честно скажу, думала, на работу 1 сентя-
бря никто не вернется. Вернулись все 67 
человек.

— Вы полностью возместили долг 
государству, причем в сравнительно ко-
роткое время…

— Когда случилась эта история, я в 
очередной раз убедилась в правильности 
выбранной профессии и жизненного пути 
в целом. За долгие годы педагогической 
работы у меня уже тысячи выпускников. И 
они мне всегда помогут, если нужно. Я при-
шла в банк, и три мои девочки, которые там 
работают, написали обо мне эссе-презен-
тацию и направили в головное московское 
отделение. И мне дали кредит! Сын занял 
деньги в другом банке. Помогли, уже в не-
большом объеме, и мои друзья. Кто сколько 
смог. Один кредит мы уже погасили, пога-
сим и остальные. «Демографическая яма» 
начинает сокращаться — у меня огромный 
поток заявлений в 5-6-е классы на следую-
щий учебный год. Мы спасли лицей. И мы 
будем жить и учить детей дальше!

— Политическая деятельность вашего 
сына (Дмитрий Коннычев — координа-
тор регионального отделения партии 
«Яблоко». — Авт.) сказывается на репу-
тации лицея? Это мешает, помогает или 
это параллельные сферы?

— Дмитрий помогал мне с самого начала, 
стоял у самых истоков, знает лицей изнутри 
лучше других. Я горжусь своим сыном — 
говорю это, совершенно не стесняясь. Он, 
прежде всего, профессионал высочайшего 
класса, и его политические взгляды и убеж-
дения здесь не играют никакой роли.

— Галина Григорьевна, вы в самом 
начале интервью сказали, что любите 
шить, вязать, готовить… При этом, как я 
понимаю, вы в лицее фактически живе-
те. Как вы совмещаете менеджерские и 
педагогические функции с прозаически-
ми женскими увлечениями?

— Никак. 20 лет не шью и не вяжу. А 
раньше, до лицея, я шила не только себе, 
но и многим сотрудникам в институте. Торт 
могла печь по 12 часов. Теперь прихожу до-
мой — ужин на столе, утром встаю — за-
втрак на столе. Домашним хозяйством за-
нимается муж и всегда меня поддерживает 
во всех моих начинаниях. 

— ЛИЕН входит в тридцатку лучших 
школ России, в международную сеть 
продуктивных школ (INEPS), участвует 
в различных международных проектах, 
является региональным образователь-
ным ресурсным центром и прочая, и 
прочая. Все ваши регалии и награды не 
перечислить — лучше для этого зайти к 
вам на сайт. Вы успешное учебное заве-
дение, о вас говорят и пишут. Все у вас 
получается. Но чтобы все прекрасно, так 
ведь не бывает. Не поверю, что у вас нет 
никаких проблем. 

— Ну проблем-то, видите, хватает. И это 
еще мягко сказано. Когда я начинала этот 
проект всей моей жизни, мне многие гово-
рили: «Зачем ты это делаешь? Ходишь, 
просишь, унижаешь свое самолюбие. Тебе 
себя не жалко?». Мой принцип таков: мне 
сто раз зло, а я сто раз добро. На сто пер-
вый я побеждаю.

Я растворилась в любви к лицею так, что 
порою и не чувствую, что директор. Помню 
всех своих учеников с самого первого на-
бора, даже кто на какой парте сидел и как 
учился. Прихожу каждый день счастливая, 
и дети это видят и считают лицей своим 
домом. Ко мне недавно подошла моя уче-
ница (у нее сложная ситуация в семье — 
родители разводятся) и говорит: «Я с папой 
остаюсь, а вы теперь будете моей мамой». 

Оглядываясь назад, могу сказать: чело-
век может все — было бы желание. 
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Саратовская епархия: 
люди, годы, грехи 

Александр Крутов

(начало: «ОМ», 2012, №5-12;  
«ОМ», 2013, №1-4) 

скромное обаяние 
областного комитета 

по охране культурного 
наследия

Сотрудники института «Саратов-
гражданпроект» — люди заинтересо-
ванные. За выполнение заказа их ор-
ганизация получила от заказчика день-
ги. И размер этой оплаты оказался 
таков, что позволил авторам проекта 
вступить в творческий диалог с покой-
ником, «собрать воедино» элементы 
федерального культурного наследия и 
даже закрыть несуществующий «про-
вал в фронтоне». Но ведь есть же в 
Саратове специальные службы, непо-
средственная функция которых — ох-
рана памятников истории и культуры! 
В частности, на территории нашего 
региона этой деятельностью должен 
заниматься специальный орган об-
ластного правительства — комитет 
по охране культурного наследия Са-
ратовской области (далее — комитет). 
Проанализируем переписку по вопро-
су строительства на территории СГУ 
нового православного храма, которую 
летом и осенью 2009 года комитет вел 
с заинтересованными лицами. 

В этой связи следует напомнить, 
что к началу лета 2009 года Леонид 
Коссович и его подручные уже не 
скрывали, что собираются возвести 
новый храм не просто на территории 
СГУ, но в том самом месте, которое 
составляет центр архитектурного ком-
плекса федерального значения. Более 
того, руководство СГУ начало брави-
ровать своими клерикальными пла-
нами, делая их достоянием широкой 
общественности. В ходе проходивших 
в Саратове в мае 2009 года общерос-
сийских торжеств по случаю «Дней 
славянской письменности и культуры» 
приехавший в наш город митрополит 
Крутицкий и Коломенский Ювеналий 
освятил закладной камень на месте 
будущего строительства. Об этом ин-
формационное агентство «Универси-
тет» оповестило 25 мая на официаль-
ном сайте СГУ. В заметке сообщалось: 

«23 мая в 17 часов на территории 
университетского городка состо-
ялось освящение камня под строи-
тельство образовательного и куль-
турно-просветительного центра и 
храма во имя Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова. На 
церемонии присутствовали полно-
мочный представитель президен-
та РФ в Приволжском федеральном 
округе Г.А. Рапота, министр куль-

туры РФ А.А. Авдеев, губернатор 
Саратовской области П.Л. Ипатов, 
заместитель председателя прави-
тельства Саратовской области Н.И. 
Старшова, митрополит Крутицкий и 
Коломенский Ювеналий. 

Митрополит Ювеналий освятил 
место, где будет возведен храм и мо-
лодежный центр.  (…) «Здесь интел-
лектуально готовится завтрашний 
день России, — говорил Преосвящен-
ный. — И мы хотели бы, чтобы моло-
дые люди осуществляли подготовку 
с верой в Бога».

Был произведен торжественный 
молебен, который отслужил Пре-
освященный Ювеналий. В заключе-
ние он пожелал всем встретиться в 
том же составе на службе в честь 
освящения храма во имя Иоанна Бо-
гослова».

Как видим, один из иерархов РПЦ, 
ничуть не таясь, выражает пожелание 
о внесении религиозного элемента в 
процесс получения образования в го-
сударственном вузе.

А вскоре и сам Леонид Коссович 
прокомментировал это событие. В 
вышедшем в июне 2009 года номере 
газеты «Саратовский университет» 
(№5 (2070) в колонке «Слово ректо-
ра» Леонид Юрьевич заявил дословно 
следующее:
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Следом за головным вузом процессы «вузовской 
клерикализации» охватили Балашовский 
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«Митрополит Ювеналий также 
освятил закладной камень на месте 
строительства образовательного и 
культурно-просветительного моло-
дежного центра и храма во имя Свя-
того апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова. Знаменательно, что неде-
лю спустя подобный центр был зало-
жен премьер-министром России В.В. 
Путиным, Патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом и митрополитом 
Ювеналием в Подмосковье. Универ-
ситетский храм появится в центре 
университетского городка, напротив 
ворот с улицы Московской, где рань-
ше стоял памятник Н.Г. Чернышев-
скому. Памятник сейчас находится на 
реставрации и будет установлен на 
актовой площади перед ХI корпусом. 
Место выбрано не случайно: памят-
ник будет расположен рядом с тремя 
флагштоками и очень украсит эту 
часть университетского корпуса».

Вот вам и главный ректорский мотив. 
Оказывается, Леонид Юрьевич на деле 
мечтал доказать, что уровень его во-
церковления ничуть не меньше, чем 
у Владимира Владимировича! И, как 
видим, в какой-то мере это Коссовичу 
удалось: хоть на неделю, но опередил 
премьер-министра. 

Следует отметить, что далеко не 
все сотрудники СГУ разделяли клери-
кальный раж ректора и его советни-
ка. Конечно, не было массовых акций 
сбора подписей против строительства 
храма, каковой имел место в МГУ в 
2011 году. Но были люди, пытавшиеся 
помешать превращению старейшего 
вуза Саратова в своеобразную «чаш-
ку Петри» для бацилл современного 
российского конкордата. Двоих я хочу 
назвать. Это бывший ректор СГУ, член-
корреспондент РАН Дмитрий Иванович 
Трубецков и художественный редактор 
журнала «Известия вузов. Прикладная 
нелинейная динамика» Дмитрий Вале-
рьевич Соколов. Когда информация о 
месте строительства будущего храма 
стала публичной, эти люди подготови-
ли и направили в комитет по охране 
культурного наследия письмо, в кото-
ром выражали свое несогласие с пла-
нами развернуть церковную стройку 
прямо в центре университетского го-
родка. Дело было в июне 2009 года. На 
это обращение поступил официальный 
ответ, подписанный тогдашним предсе-
дателем комитета Борисом Куликовым. 
В нем, в частности, сообщается:

«Комитет поддерживает вашу по-
зицию и выводы в отношении возведе-
ния каких-либо новых зданий и соору-
жений на территории университет-
ского городка, вносящих диссонанс 
в архитектурно-пространственную 
организацию ансамбля Саратовского 
университета. 

До настоящего времени в комитет 
не поступало обращений от руковод-
ства университета по вопросам со-
гласования и получения разрешений 
на строительство каких-либо соору-
жений на территории ансамбля. 

Согласно действующему законо-
дательству, согласование проведе-
ния землеустроительных, земляных, 
строительных и иных работ и про-
ектов проведения работ на террито-
рии объектов культурного наследия 
федерального значения выполняет 
федеральный орган охраны объектов 
культурного наследия. На террито-
рии Саратовской области эти пол-

номочия осуществляет управление 
Росохранкультуры по Приволжскому 
федеральному округу, расположенное 
по адресу: 603006, г. Нижний Новго-
род, ГСП-91, ул. Варнавская, дом 31. 
Консультации по вопросу согласова-
ния осуществляет представитель 
указанного госоргана — главный го-
сударственный инспектор Шамьюнов 
Е.А. по адресу: г. Саратов, ул. Некра-
сова, 17.

В апреле 2003 года руководством 
университета было выдано государ-
ственному органу охраны памятников 
(далее — госорган) охранное обяза-
тельство, п.5 которого предусма-
тривает «содержать территорию 
памятника в благоустроенном со-
стоянии, не допускать использование 
этой территории под новое строи-
тельство и другие хозяйственные 
нужды, а также не производить ни-
каких пристроек к используемому па-
мятнику истории и культуры и пере-
делок как снаружи, так и внутри его, 
не вести каких-либо земляных работ 
на территории памятника без спе-
циального письменного разрешения 
госоргана».

На основании вышеизложенного 
комитетом направлено в адрес ру-
ководства университета письмо о 
недопустимости проведения каких-
либо работ на территории объекта 
культурного наследия федерального 
значения без согласования с соот-
ветствующим госорганом охраны 
памятников.

Председатель Б.В. Куликов».

Как видим, ректор Коссович и прочие 
руководители университета не торопи-
лись получить согласование намечае-
мой в университете церковной строй-
ки. Более того, как свидетельствуют 
новостные ленты того времени, в ав-
густе 2009 года проход на территорию 
университетского городка был наглухо 
закрыт, место стройки обнесено забо-
ром, за которым закипели земляные 
работы. Однако к концу сентября Лео-
нид Коссович все же решил соблюсти 
некие «охранные формальности». Во 
всяком случае, 21 сентября 2009 года 
он направил в областной комитет по 
охране культурного наследия письмо, 
где просил санкционировать строи-
тельство нового православного храма 
на территории старинного университет-
ского городка. Почему именно в этот 
орган — остается загадкой. Ведь из 
приведенного выше письма предсе-
дателя комитета Бориса Куликова нам 
известно, что реальными полномочи-
ями рассматривать этот вопрос наде-
лено управление Росохранкультуры по 
Приволжскому округу, расположенное 
в Нижнем Новгороде. Стало быть, от 
областного комитета логично было бы 
ожидать письма с разъяснением этого 
обстоятельства. Однако ответ из ко-
митета, под которым стоит собствен-
норучная подпись все того же Бориса 
Васильевича Куликова, наводит на 
грустные размышления. Вот текст это-
го послания, датированный 1 октября 
2009 года:

«Уважаемый Леонид Юрьевич!
Комитет по охране культурного на-

следия области на ваше обращение 
о строительстве комплекса обще-
городского культурно-просвети-
тельского центра по ул. Московской 
Кировского района г. Саратова на 
территории памятника архитектуры 

федерального значения — ансамбля 
Саратовского государственного уни-
верситета — сообщает следующее.

Данный проект был рассмотрен 
на заседании профильной комиссии 
по проведению экспертизы научно-
проектной документации, с учетом 
рекомендаций которой считаем воз-
можным размещение общегородского 
молодежного центра на территории 
комплекса университетского город-
ка. При разработке рабочих чертежей 
просим предусмотреть мероприятия 
по сохранению объектов культурного 
наследия, расположенных в непосред-
ственной близости от строитель-
ства.

Одновременно просим вас высту-
пить с инициативой по разработке 
проекта зон охраны указанного выше 
объекта культурного наследия на ос-
новании положения «О зонах охраны 
культурного наследия (памятников 
истории и культуры) народов Рос-
сийской Федерации», утвержденного 
постановлением правительства РФ 
от 26 апреля 2008 г. №315. 

С уважением, председатель  
Б.В. Куликов».

Читаешь и только диву даешься. Я 
даже специально сличил подписи под 
обоими, приведенными выше, письмами 
и убедился, что они выполнены одним и 
тем же человеком. Идентичную подпись 
г-на Куликова вместе с его резолюцией 
«Согласовано» и датой 30.09.09 я обна-
ружил на обложке рабочего документа 
института «Саратовгражданпроект». 
Того самого, где в обосновании проек-
та общегородского молодежного центра 
говорится о полезности возведения при 
университете храма, и авторы которого 
намереваются вести творческий диалог 
с покойным Мюфке и параллельно «за-
крыть провал». 

А ведь Борис Васильевич Куликов 
не только прекрасно знал, что санкци-
онирование каких-либо строек вблизи 
федеральных памятников истории и 
культуры не является функцией об-
ластного комитета по культурному на-
следию — он письменно разъяснял 
это обстоятельство сотрудникам СГУ 
Соколову и Трубецкову. И вот спустя 
всего лишь три месяца сам же, выра-
жаясь юридическим языком, превы-
сил свои должностные полномочия. 
Причем сделал это довольно грубо 
и цинично, сославшись на некое «за-
седание профильной комиссии по 
проведению экспертизы научно-про-
ектной документации». Со своей сто-
роны я попытался узнать хоть что-то о 
существовании упомянутой комиссии. 
Я был уверен, что наиболее квалифи-
цированный ответ на интересующий 
меня вопрос может дать начальник ин-
формационно-аналитического отдела 
«Научно-производственного центра по 
историко-культурному наследию Сара-
товской области» Вячеслав Давыдов. 
Организация, в которой трудится Вя-
чеслав Иванович, работает по догово-
рам с комитетом по охране культурно-
го наследия и выполняет необходимые 
экспертные, исследовательские и ин-
формационные функции. Но вот ведь 
незадача — даже такой прекрасно 
информированный человек, как Вя-
чеслав Иванович, ничего не слышал 
о существовании «профильной комис-
сии по проведению экспертизы науч-
но-проектной документации». Скажу 
честно, нечто подобное я и ожидал 
услышать. 
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отец и сын Кабанины 
и святой милицейский Дух

Клерикальные эксперименты ру-
ководства СГУ долгие шесть лет 
не вызывали шумных политических 
скандалов и не встречали особого 
противодействия со стороны право-
охранительных органов. Однако в на-
чале 2010 года этому благолепию при-
шел конец: Балашовский институт (БИ 
СГУ), одно из важных подразделений 
университета, стал ареной борьбы, 
серьезно повлиявшей на социально-
политическую обстановку в этом круп-
нейшем городе саратовского Право-
бережья и едва не вызвавшей волну 
массовых протестов. Формальный по-
вод — смещение с поста директора БИ 
СГУ Вячеслава Кабанина и возбужде-
ние шести уголовных дел, связанных 
с финансовыми злоупотреблениями 
руководства института. По одному из 
этих уголовных дел был арестован сын 
Вячеслава Кабанина Андрей, который 
трудился в должности заместителя ди-
ректора БИ СГУ по хозяйственной ча-
сти. Кабанину-младшему инкримини-
ровали финансовые злоупотребления 
при оборудовании в одном из принад-
лежащих институту зданий православ-
ного «домового храма». 

В марте 2010 года, когда страсти в 
Балашове бурлили, как в закипающем 
котле, мне несколько раз пришлось 
выезжать в этот город и разбираться в 
ситуации. Результатом поездок стала 
публикация в апрельском (№4, 2010) 
номере «ОМ» очерка-расследования 
«ЧП районного масштаба». Многое из 
того, что удалось «нарыть» и что имеет 
непосредственное отношение к процес-
су клерикализации в БИ СГУ, будет из-
ложено ниже. Но прежде об институте 
и его экс-директоре. 

Далеко не каждый районный город 
России имеет свой собственный вуз, 
да еще и с многолетней историей. Ба-
лашов в этом плане завидное исключе-
ние. В 2009 году, в рамках празднова-
ния столетия СГУ, в университете был 
издан специальный презентационный 
альбом. В нем я нашел информацию 
о БИ СГУ: 

«В 2008 г. Балашовскому инсти-
туту (филиалу) Саратовского госу-
дарственного университета им. Н.Г. 
Чернышевского исполнилось 75 лет. 
Его корни уходят в дореволюционный 
период, когда на базе духовного учили-
ща в 1919 году открылись трехгодич-

ные педагогические курсы, которые 
впоследствии стали Балашовским 
педагогическим техникумом. Слово 
«институт» в названии учебного за-
ведения появилось в 1933 г., с которо-
го и ведется отсчет существования 
вуза. В соответствии с распоряжени-
ем Совета Министров СССР от 27 
февраля 1952 г. он стал Балашовским 
государственным педагогическим ин-
ститутом. В ходе интеграции вузов в 
апреле 1998 г. БГПИ стал структур-
ным подразделением Саратовского 
государственного университета име-
ни Н.Г. Чернышевского». 

Здесь же опубликованы портрет и 
биографическая справка о руководи-
теле Балашовского института:

«Кандидат физико-математиче-
ских наук, доц. Вячеслав Кузьмич Ка-
банин, заслуженный работник высшей 
школы РФ, почетный работник СГУ, с 
1993 года возглавляет вуз в должно-
сти ректора, а с 1998 г. — в связи с 
изменением статуса вуза — директо-
ра. Под его руководством стали появ-
ляться новые факультеты (в насто-
ящее время их девять), открылась и 

эффективно работает аспирантура, 
значительно расширилась и окрепла 
материально-техническая база».

Празднование столетия СГУ со-
стоялось в конце 2009 года. И, как 
свидетельствуют презентационный 
альбом и многочисленные рассказы 
свидетелей, вплоть до этого времени 
Вячеслав Кузьмич Кабанин пользовал-
ся всемерной поддержкой и доверием 
ректора СГУ Коссовича. Да это и не-
удивительно: на выборах и в 2003-м, и 
в 2008 годах Балашовский филиал СГУ 
неизменно голосовал за кандидатуру 
Леонида Юрьевича, а сам Вячеслав 
Кузьмич во вверенном ему подразделе-
нии проводил политику, которая была 
своеобразной калькой с того, что на-
блюдалось в СГУ. Например, филиал 
выпускал собственную многотиражку 
«Хоперские семестры», где главный 
редактор Ольга Самородова прослав-
ляла любимого директора. А в сентя-
бре 2009 года в газете «Саратовский 
университет» под рубрикой «Новости 
Балашовского института» появилась 
заметка г-жи Самородовой следующе-
го содержания:

«Вуз украсится храмом
В уютном дворе главного корпуса 

Балашовского института СГУ ки-
пят строительные работы. Здесь, в 
старинном здании, принадлежавшем 
до революции местному духовному 
училищу, долгое время располагались 
учебные аудитории, а теперь возрож-
дается храм во имя благоверного кня-
зя Александра Невского.

В год 100-летнего юбилея Сара-
товского университета в славной 
истории БИ СГУ открывается но-
вая и яркая страница. Традиционно 
русская классическая высшая школа 
всегда уделяла особое внимание вза-
имодействию науки и религии. И одна 
из добрых примет нашего времени — 
возвращение системы высшего об-
разования к ценностям православной 
культуры. 

Строительство храма в БИ СГУ — 
один из наиболее важных результа-
тов соглашения о сотрудничестве 
между Центром духовной культуры 
института и Саратовской епархией 
РПЦ. Согласно данному документу, 
в институте были проведены бла-
готворительные акции, патриоти-
ческие мероприятия, паломнические 
поездки, а также I Всероссийская 
научно-практическая конференция 
«Светская и духовная системы обра-
зования: взаимодействие и сотруд-
ничество». В настоящее время на 
филологическом факультете Бала-
шовского института открыта новая 
специализация «Русская православная 
культура», где ряд специализирован-
ных предметов будут преподавать 
педагоги Саратовской епархии. Кро-
ме того, на учебу в вуз поступили 
несколько священнослужителей из 
соседних районов.

Во время деловой поездки в Бала-
шов БИ СГУ посетил глава Саратов-
ской епархии Владыка Лонгин. Сим-
волично, что его визит состоялся в 
православный праздник Преображения 
Господня (Яблочный спас), а также в 
день шестилетия его рукоположения 
в епископы. Директор Балашовского 
института СГУ В.К. Кабанин под-
робно рассказал гостю о трудоемких 
строительных работах по укрепле-
нию и ремонту старинного здания, в 
котором будет находиться храм. Епи-
скоп Саратовский и Вольский внима-
тельно ознакомился с первым этапом 
реконструкции здания, одобрил ход 
работ и высказал свои пожелания.

Строительство храма в Балашов-
ском институте — знаменательное 
событие для жизни старейшего вуза 
Прихоперья. В настоящее время в 
России восстановлено и построе-
но более 100 церквей и часовен при 
высших учебных заведениях. В СГУ 
недавно прошел молебен, посвящен-
ный началу строительства храма во 
имя святого апостола и евангелиста 
 Иоанна Богослова. 

Начало богослужений в восстанов-
ленном храме, а также совместные 
мероприятия Центра духовной куль-
туры БИ СГУ и Балашовского благо-
чиния Саратовской епархии РПЦ ста-
нут важной вехой в жизни пятиты-
сячного коллектива вуза и жителей 
близлежащих микрорайонов города».

Газета «Саратовский универси-
тет», №6 (2071), сентябрь,  

2009 год

Таким образом, описываемый в за-
метке храм — это третий православ-
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Намерения директора БИ СГУ 
Вячеслава Кабанина по созданию 

«домового храма» под одной 
крышей с кафедрой физвоспитания 

и аспирантурой одобрил глава 
Саратовской епархии епископ 

Лонгин

Инициатором появления в БИ 
СГУ «домового храма» и создания 
Центра духовной культуры был 

директор этого института 
Вячеслав Кабанин
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ный культовый объект, намечавшийся 
к созданию в СГУ. Способ строитель-
ства этого храма был более чем ори-
гинальным. Читателю уже известно, 
что база Балашовского пединститута 
— существовавшее в городе духовное 
училище, двухэтажное здание которого 
до нашего времени не сохранилось. На 
его месте вырос современный корпус 
нового вуза. А вот одноэтажному при-
земистому домику, который до рево-
люции служил общежитием препода-
вателям духовного училища, повезло 
больше. Он благополучно дожил до 
начала ХХI века и входил в общий 
комплекс недвижимости, закрепленной 
за БИ СГУ. Студенты и преподаватели 
вуза между собой называли это здание 
«музыкальным домиком». Как и почему 
возникло и укоренилось это название, 
так и не удалось выяснить. На вид это 
типичная одноэтажная халупа конца 
ХIХ века, с двумя входами по бокам. 
Тем не менее, многие десятилетия 
«музыкальный домик» использовался 
для учебных целей. Вплоть до 2009 
года здесь благополучно соседство-
вали кафедры биологии, физическо-
го воспитания и аспирантура БИ СГУ. 
Продолжалось все это до момента, 
когда в «музыкальном домике» решили 
открыть новый православный храм. Как 
рассказал мне Вячеслав Кузьмич, эти 
намерения были горячо поддержаны 
ректором Коссовичем, а затем 8 де-
кабря 2008 года проведены решением 
Ученого совета БИ СГУ. 

Для воплощения в жизнь этого плана 
кафедру биологии, занимавшую при-
мерно половину площади, пришлось 
переселить в расположенное поблизо-
сти общежитие для преподавателей. 
Весной 2010 года, во время поездки в 
Балашов, я увидел нечто, достойное 
пера Ильфа и Петрова. Учебные сто-
лы, наглядные пособия и анатомиче-
ские макеты соседствовали с детскими 
колясками, оставленными обитателями 
верхних этажей общежития. Не менее 
фантастическим зрелищем был и пере-
страиваемый под церковь «музыкаль-
ный домик». Для обеспечения досту-
па в храм потенциальных прихожан в 

самом центре здания прорубили еще 
одну дверь и построили новое крыль-
цо. В результате под одной крышей 
оказались аспирантура, православный 
храм и кафедра физвоспитания. При-
шлось проводить перепланировку и ре-
монт внутренних помещений, ранее за-
нимаемых кафедрой биологии. На это, 
как впоследствии установили в ходе 
финансовых проверок, из средств БИ 
СГУ было выделено и потрачено толь-
ко на строительные материалы 572 
тысячи рублей. Однако строительно-
экспертная комиссия насчитала гораз-
до меньшую сумму — порядка 160-170 
тысяч рублей. На что пошли остальные 
400 тысяч? Или куда исчезли приобре-
тенные на эту сумму строительные ма-
териалы? Весной 2010 года была на-
дежда получить ответы на эти вопросы 
в рамках уголовного дела, подозрева-
емым по которому проходил Кабанин-
младший. Однако у его отца было иное 
мнение относительно виновности сына: 
Вячеслав Кузьмич заверил меня, что 
готов подтвердить чеками и прочими 
документами отсутствие фактов хище-
ний при строительстве храма. 

При этом он как-то умолчал, что сам 
факт финансирования строительства 
православного храма за счет средств 
филиала государственного вуза яв-
ляется серьезным нарушением. До-
пускаю, Вячеслав Кузьмич просто об 
этом не догадывался, так как его дей-
ствия во многом копировали действия 
руководящих коллег из Саратова. Ведь 
когда Коссович с Небалуевым готови-
ли к открытию «домовой храм» во имя 
святых царственных страстотерпцев, 
СГУ вероятнее всего также нес опре-
деленное финансовое бремя, связан-
ное с этим проектом. В пользу этой 
версии говорит подлинник одного уни-
кального документа, переданный мне 
адвокатом Еленой Леандровной Сер-
гун. Речь идет об эскизном проекте под 
названием «Оформление входа в храм 
св. царственных страстотерпцев по ул. 
Московской, 161 в г. Саратове». Хотя, 
на мой взгляд, правильнее было бы 
назвать это проектом по переоформ-
лению центрального входа в 6-й корпус 

СГУ в церковном стиле. На обложке 
имеются визы согласования в мини-
стерстве культуры Саратовской обла-
сти, комитете по архитектуре и градо-
строительству администрации Сарато-
ва и у архитектора Кировского района 
А.В. Корнеева. В качестве заказчика 
указан Саратовский государственный 
университет им. Н.Г. Чернышевского. 
И это дает веские основания предпола-
гать, что именно государственный вуз 
взял на себя бремя по финансирова-
нию не только «эскизного проекта», но 
и всех прочих работ по превращению 
оружейного магазина в православный 
храм. Впрочем, даже абстрагируясь от 
финансовой стороны дела, любой не-
предвзятый проверяющий непременно 
столкнется с другим серьезным нару-
шением, каковым является использова-
ние предоставленной вузу федераль-
ной недвижимости не по ее целевому 
назначению. Более того, Саратовская 
епархия не заключала в СГУ договор 
аренды на используемые в культовых 
целях помещения СГУ. Стало быть, и 
не платила за их использование ни ко-
пейки. 

Кроме того, в деле попытки создания 
православной церкви внутри «музы-
кального домика», помимо правового, 
имеется и морально-этический аспект. 
Как уже было сказано выше, для обе-
спечения прихожанам возможности 
попасть в храм, была прорублена еще 
одна дверь и оборудовано крыльцо. Та-
ким образом, каждое из трех подразде-
лений — аспирантура, храм и кафедра 
физического воспитания — получило 
отдельные входы. Однако при этом ни-
кто не подумал, каким же образом на-
стоятель храма будет попадать на свое 
рабочее место — то есть появляться 
у алтаря. По церковным канонам свя-
щеннику непозволительно проходить к 
алтарю через общий вход — ведь при 
этом путь пролегает за спинами у па-
ствы. Значит, остается единственный 
возможный выход — сделать внутри 
домика еще одну потаенную дверь, 
ведущую из помещений кафедры 
физвоспитания в алтарную часть хра-
ма. Но в этом случае батюшка, идя на 
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Так выглядит сегодня фасад «музыкального домика» БИ СГУ после клерикальных потуг отца и сына Кабаниных. 
Двери с навесами, находящиеся справа и слева, изначально предназначались для входа в офис аспирантуры и на 
кафедру физвоспитания. Центральная дверь (белого цвета) появилась путем пролома в стене и должна была 

служить центральным входом в «домовой храм» балашовского института



м
ай

 2
01

3 
| О

бщ
ес

тв
ен

но
е 

м
не

ни
е 

| 

42

литургическую службу или готовясь к 
проповеди, рискует подвергнуться бе-
совскому искушению лицезреть юных 
дев в спортивной форме. 

Да и сама дорога прихожан к храму 
внутри институтского двора, огорожен-
ного высоким забором, особо положи-
тельных эмоций не вызывает. Если бы 
ничего не изменилось, в храм можно 
было бы попасть двумя путями: через 
ворота для автомобилей либо через 
основное здание института, минуя сна-
чала центральный вход с вахтером, а 
затем пройдя во внутренний двор че-
рез черный ход. 

Тем не менее, подобные нюансы ни-
чуть не смутили Владыку Лонгина. Во 
всяком случае, встречаясь в августе 
2009 года с Вячеславом Кабаниным, 
уважаемый архиерей одобрил появле-
ние храма во имя Александра Невского 
именно в таком виде, в каком я увидел 
его в марте 2010 года. Как выяснилось 
впоследствии, подвижничество отца и 
сына Кабаниных на ниве православ-
ного храмостроительства не осталось 
без внимания и иных заинтересован-
ных лиц. В частности, как сообщил в 
марте 2010 года начальник ГУВД Са-
ратовской области генерал Сергей Аре-
нин, с января 2009 года заместитель 
директора БИ СГУ Андрей Кабанин 
находился в оперативной разработке. 
В результате спустя год Кабанин-отец 
лишился директорской должности, а 
Кабанин-сын — свободы. В июне 2010 
года Андрей Кабанин был осужден. И 
хотя приговором суда экс-заместитель 
директора БИ СГУ был признан вино-
вным, можно считать, что Андрей Вя-
чеславович отделался легким испугом: 
ему было назначено наказание в виде 
200 тысяч рублей штрафа. Но для нас 
важна не столько строгость наказания, 
сколько сам прецедент обвинительно-
го приговора со всем сопутствующим 
контекстом. 

В современных СМИ нередко мель-
кают победные реляции, в которых ука-
зывается число православных церквей 
и часовен, открытых при вузах. Если 
верить этим публикациям, число ву-
зовских культовых объектов в совре-
менной России варьируется от 58 до 
100. Но при этом мне ни разу не дово-
дилось встретить сообщений, что кто-
либо наказан за эту противоправную 
деятельность. Это неписаное правило 
отечественной юридической практики 
неукоснительно соблюдалось не толь-
ко в российской провинции, но и в сто-
лицах. И вдруг в небольшом городке 
случился судебный прецедент, выбива-
ющийся из общей благостной картины. 
Пожалуй, впервые в современной Рос-
сии был осужден человек, повинный в 
действиях, связанных с клерикализаци-
ей государственного вуза. Тем самым 
всем остальным преподан достойный 
урок: их действия — не путь к Богу, а 
банальная уголовщина.

Данный случай лично я могу расце-
нивать как своего рода политический 
парадокс. Или правовое чудо, явлен-
ное местным аборигенам свыше. Толь-
ко не подумайте, что я здесь намекаю 
на Господа нашего Иисуса Христа. 
Если разбираться по совести, у «ба-
лашовского чуда» больше сходства с 
древнегреческой мифологией. 

Напомню, что первопричиной Тро-
янской войны стало так называемое 
«яблоко раздора». Этот чудесный ма-
териальный предмет из чистого золота, 
на который претендовали несколько 
богинь, младший сын троянского царя 

Парис преподнес богине любви и кра-
соты Афродите. И обидел тем самым 
более влиятельных — Геру и Афину, 
поскольку взамен Афродита пообеща-
ла отблагодарить Париса, отдав ему 
самую прекрасную на земле женщину. 
Такой, по всеобщему признанию, счи-
талась дочь спартанского царя Елена. 
Свое обещание Афродита сдержала, 
но не сразу и с определенными право-
выми обременениями. Парис действи-
тельно заполучил Елену Прекрасную и 
увез ее с собой в Трою. Однако к тому 
моменту Елена была законной супру-
гой греческого царя Менелая, то есть 
реализация обещания имела все при-
знаки противоправного деяния. Тем не 
менее, Парис не отказался от сомни-
тельного божественного подношения. 

В итоге противоправная сделка с 
высшими силами, завершившаяся 
умыканием чужой жены, привела к пе-
чальным последствиям. Пострадали не 
только люди, вынужденные нести ли-
шения и гибнуть на войне. Похищение 
Елены Прекрасной и последовавшая 
за ним Троянская война разделили 
богов на два враждебных лагеря. В 
частности, троянцев поддерживали 
«сребролукий» Аполлон и Афродита. 
А вот богиня мудрости Афина — во-
инственная дочь Зевса, бог морей По-
сейдон и другие влиятельные боги по-
могали грекам.

На мой взгляд, сюжет бессмертной 
поэмы Гомера и движущие мотивы 
основных героев в чем-то сходны с 
балашовскими событиями 2010 года. 
Здесь мы также можем наблюдать и 
противоправную сделку; и наказание, 
сопровождаемое снятием с должности; 
и, наконец, серьезный политический 
конфликт в стане громовержцев мест-
ного разлива. Своеобразный спусковой 
механизм — своя собственная Елена. 
Причем не одна, а даже целых две. И 
обе Елены Балашовские пользовались 
поддержкой покровителей, влиятель-
ность которых в масштабах города 
была сопоставима с божественной. 

елена «Чудотворящая» 
против елены-«Медведицы»

Полное имя главной героини наше-
го рассказа — Елена Викторовна Лу-
кьянова. Госпожа Лукьянова доволь-
но привлекательна, к тому же, у нее 
есть одно важное качество, ставящее 
ее вровень с богиней Герой. Напом-
ню, Гера — жена главного божества 
древних греков, Зевса. В силу своего 
семейного положения Гера наравне с 
Зевсом считалась повелительницей туч 
и бури, молний и грома, а в хорошем 
настроении была милостива к людям 
и могла послать богатый урожай. Жи-
тельнице Балашова Елене Лукьяновой 
с мужем повезло ничуть не меньше. 
Супруг ее был, конечно, не Зевс, но 
по состоянию на 2010 год должность 
занимал немалую — служил начальни-
ком департамента тыла МВД России, 
то есть находился в ранге заместителя 
федерального министра. И хотя жил и 
работал в Москве, а Елена Викторов-
на обитала в Балашове, на крепость 
семейных уз такая ситуация влияла не-
сильно. Более того, Елена Лукьянова 
всемерно старалась словом и делом 
помочь коллегам мужа на местах. К 
марту 2010 года, когда я встречался 
с Лукьяновой, Елена Викторовна уже 
год возглавляла общественный совет 
при Балашовском РУВД. Совет был 
признан одним из лучших в области. 

За этот год усилиями его активистов в 
Балашовском районе проведено 24 вы-
ездных встречи с населением. И мно-
гие в Балашове связывают повышен-
ную общественную активность Елены 
Лукьяновой на ниве сотрудничества с 
милицией не только с высоким постом 
мужа, но и с весьма дружескими от-
ношениями с начальником областно-
го ГУВД Сергеем Арениным. Причем 
связи Лукьяновой с милицейским ру-
ководством и активом можно считать 
исключительно общественной нагруз-
кой, помимо которой Елена Викторовна 
параллельно трудилась руководителем 
Балашовского филиала Саратовского 
аграрного университета. Так продол-
жалось до тех пор, пока ректор СГУ 
Леонид Коссович не принял решение 
назначить супругу начальника депар-
тамента тыла МВД и просто активную 
женщину на должность директора БИ 
СГУ. Лично мне такая кадровая ини-
циатива напомнила популярный шах-
матный прием, называемый гамбитом 
— когда игрок ради грядущих стратеги-
ческих преимуществ жертвует пешкой 
или иной малозначительной фигурой. В 
роли «пешки», естественно, выступал 
бывший директор БИ СГУ Вячеслав Ка-
банин. Сам Вячеслав Кузьмич не горел 
желанием стать жертвенной фигурой в 
очередной номенклатурной игре, зате-
янной ректором СГУ. Подобно Парису, 
Вячеслав Кузьмич имел серьезную по-
литическую покровительницу — Елену 
Юрьевну Щербакову. Именно эта мо-
лодая дама стала основной оппонент-
кой как попыткам назначить Елену 
Лукьянову директором БИ СГУ, так и 
первым шагам Елены Викторовны на 
директорском поприще. Как известно, 
богиня Гера не терпела соперниц и 
конкуренток и очень жестко с ними рас-
правлялась. Например, нимфу Калли-
сто ревнивая Гера превратила в медве-
дицу. А вот Елена Юрьевна Щербакова 
ко времени описываемых событий уже 
была «медведицей», то есть лидером 
балашовской организации «ЕР». При-
чем, как рассказывали мне балашовцы, 
неоднократно подчеркивала тот факт, 
что к ее превращению в «медведицы» 
причастна не Гера, а Вячеслав Викто-
рович Володин. Поэтому все действия 
по смещению Вячеслава Кабанина, ко-
торый до этого был активным сторон-
ником «Единой России» и оказывал 
местному отделению партии ощутимую 
организационно-электоральную под-
держку, г-жа Щербакова воспринима-
ла весьма болезненно. При этом Еле-
на Юрьевна внимательно отслеживала 
все действия оппонентов и всемерно 
старалась предотвратить развитие со-
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Новый директор БИ СГУ Елена 
Лукьянова, хотя и дружила с 
православными батюшками, 

но решительно пресекла 
клерикальные инициативы своего 

предшественника
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бытий в нежелательном направлении. 
О событиях вокруг смещения Вячесла-
ва Кабанина я узнал из рассказа Елены 
Щербаковой. Разговор состоялся три 
года назад — в марте 2010 года:

«Прежде всего, мне хотелось бы об-
ратить внимание на те превосходные 
отношения, которые существовали 
долгие годы в отношениях между рек-
торатом СГУ и Вячеславом Кузьми-
чом Кабаниным. В апреле 2008 года 
я лично присутствовала при разгово-
ре, в ходе которого Леонид Юрьевич 
Коссович заявил Вячеславу Кузьмичу: 
«До тех пор, пока я ректор, вы бу-
дете возглавлять наш Балашовский 
филиал». На праздновании 200-летия 
Саратовского университета, кото-
рое состоялось 9 декабря прошлого 
года, Кабанин был в числе уважаемых 
и заслуженных сотрудников универ-
ситета. Однако перед самым Новым 
годом ситуация резко изменилась. В 
двадцатых числах декабря Вячеслав 
Кузьмич сообщил мне, что его срочно 
вызывают в Саратов и что, по его 
информации, руководство универси-
тета решило не пролонгировать его 
контракт. Я сразу же позвонила главе 
районной администрации Борису Фе-
доровичу Шамину. Он оказался в пол-
ном неведении относительно планов 
увольнения Кабанина. Также об этих 
планах ничего не знали Петр Вита-
льевич Глыбочко (на тот момент секре-
тарь регионального политсовета «Еди-
ной России» и ректор СГМУ. — Авт.) 
и Валерий Васильевич Радаев (на тот 
момент — председатель Саратовской 
областной думы. — Авт.). Тогда я по-
звонила одному из лидеров нашей 
партии (позвольте мне здесь не на-
зывать его имя) и сообщила, что в 
БИ СГУ без согласования с «Единой 
Россией» готовится назначение ново-
го руководителя. Однако на все свои 
обращения получила ответ пример-
но такого плана: «Елена Юрьевна, не 
волнуйтесь! Леонид Юрьевич Коссо-
вич никогда не пойдет против воли 
партии. Получив такие заверения, я, 
как могла, успокоила коллектив». 

Тем не менее, в институте инфор-
мацию о грядущей отставке своего ди-
ректора восприняли серьезно. Было 
подготовлено коллективное письмо в 
поддержку Вячеслава Кабанина, под 
которым поставили подписи примерно 
400 сотрудников вуза. Любопытно, что 
это письмо, адресованное президенту 
России, имело определенный эффект. 
В ректорате контракт с Кабаниным 
продлили, правда, тут имелась одна 
хитрая приписка — контракт продлялся 
только до момента назначения нового 
руководителя БИ СГУ. По-видимому, 
таким немудреным способом прежнему 
руководителю делался недвусмыслен-
ный намек о добровольной отставке. 
Однако директор БИ СГУ этого намека 

явно не понял и продолжал работать, 
как и прежде. 

Руководство СГУ пошло на экстраор-
динарные меры. Позже события, про-
изошедшие 21 января 2010 года в БИ 
СГУ, многие сотрудники балашовского 
вуза и даже Елена Щербакова назовут 
не иначе как «рейдерским захватом». 
Хотя с формально-юридической точки 
зрения, ничего противозаконного в тот 
день в БИ СГУ не случилось. Вот что 
рассказал мне сам Вячеслав Кузьмич: 

«21 января в институте неожидан-
но появилось высокое университет-
ское начальство из Саратова. В числе 
прибывших были: ректор СГУ Леонид 
Коссович, проректор Игорь Малин-
ский, начальник юридического отдела 
университета Елена Сергун и хоро-
шо известная в нашем городе Елена 
Лукьянова. «Гости» поймали меня 
буквально на входе и попросили вер-
нуться в свой кабинет. Затем были 
приняты меры, чтобы в директор-
ский кабинет больше никто не мог 
войти, после чего начался разговор. 
Не вдаваясь в какие-либо объяснения, 
мне было предложено написать заяв-
ление об увольнении по собственному 
желанию. Я решительно отказался. 
Однако мой отказ ничуть не сму-
тил прибывших. Елена Сергун тут 
же достала из своей папки заранее 
заготовленный и уже подписанный 
ректором приказ, согласно которому 
я увольнялся в связи с достижением 
предельного возраста пребывания 
на должности руководителя вуза (ко 
времени описываемых событий Вячес-
лаву Кузьмичу исполнилось 67 лет. — 
Авт.)».

Другим, также уже подписанным, 
приказом ректора, на пост директора 
БИ СГУ была назначена Елена Викто-
ровна Лукьянова. А вскоре за ее на-
значением последовал арест замести-
теля директора БИ СГУ по АХЧ Андрея 
Вячеславовича Кабанина. В беседе со 
мной Кабанин-старший уверенно за-
явил, что если бы ему все же удалось 
удержаться в кресле директора, ниче-
го плохого с его сыном не произошло 
бы. Иными словами, Вячеслав Кабанин 
расценивает арест как некое возмездие 
за строптивость и одновременно как 
некую превентивную меру, изначаль-
но имевшую цель сломить коллектив 
и всецело подчинить его воле нового 
директора. В подтверждение своей 
версии Вячеслав Кузьмич обратил вни-
мание на тот факт, что уголовное дело 
против его сына было возбуждено 22 
января 2010 года, то есть буквально в 
первый же день пребывания Елены Лу-
кьяновой на посту директора БИ СГУ. 

Сама Елена Викторовна подобную 
версию отвергает. «К нам на Ученый 
совет приходили сотрудники милиции, 
которые пояснили коллективу причи-
ну ареста Андрея Кабанина, — рас-

сказывает Лукьянова. — В частности, 
они сообщили, что бывший замести-
тель директора БИ СГУ по АХЧ нахо-
дился в оперативной разработке еще 
с начала 2009 года. То есть больше 
года сотрудники милиции собирали 
доказательную базу, позволившую им 
возбудить уголовное дело и аресто-
вать Кабанина-младшего».

«Центр духовной культуры», 
его создатели и окормители

Первые серьезные новации Елены 
Лукьяновой на посту директора БИ СГУ 
носили явный антиклерикальный ха-
рактер. Елена Викторовна прекратила 
реконструкцию под церковь «музыкаль-
ного домика» и закрыла так называе-
мый Центр духовной культуры. Навер-
ное, стоит хотя бы вкратце пояснить, 
что же представлял собой этот «центр» 
изначально и какие метаморфозы пре-
терпел в дальнейшем. 

Центр духовной культуры возник 
осенью 2008 года как структурное под-
разделение БИ СГУ. Причина, как мне 
представляется, — все более усили-
вающаяся линия руководства СГУ, на-
правленная на клерикализацию вуза. 
А если говорить без обиняков, центр 
должен был выполнять при Вячесла-
ве Кабанине примерно те же функции, 
какие исполнял в окружении Леонида 
Коссовича Сергей Небалуев. С той 
лишь разницей, что Небалуев числил-
ся доцентом кафедры компьютерной 
алгебры и теории чисел СГУ, а также 
советником ректора СГУ с неопреде-
ленными полномочиями, а в центре на 
специально предусмотренных ставках 
и государственной зарплате труди-
лись два человека, основным пред-
назначением которых было не просто 
привнесение религиозных элементов в 
жизнь студентов и преподавателей, но 
и подготовка некоей организационно-
методической базы для продвижения 
православия в средние школы. Руко-
водителем этого подразделения была 
назначена Зоя Леонидовна Сучкова, а 
вместе с ней и под ее началом работа-
ла еще одна сотрудница. 

С приходом Елены Лукьяновой центр 
упразднили, а работников перевели в 
штат студенческого клуба. Мне удалось 
побеседовать с госпожой Сучковой, 
потому могу засвидетельствовать, что 
такое решение нового директора вы-
звало у Зои Леонидовны бурю отрица-
тельных эмоций, часть из которых она 
выплеснула на ректора Коссовича, 
когда тот в марте 2010 года приезжал 
в Балашов разбираться в конфликте. 
Из приводимого ниже публичного моно-
лога госпожи Сучковой можно понять, 
какими методами и по каким направле-
ниям осуществлялась клерикализация 
БИ СГУ: 

«Как можно было закрывать духов-
ный центр? Ведь у нас было заключе-
но три договора о сотрудничестве: 
с Саратовской епархией РПЦ, с под-
ворьем Московского патриархата и с 
Балашовским районным отделением 
ВОО «Боевое братство»! С кем те-
перь будут работать в БИ СГУ наши 
духовные партнеры?!».

Позже Елена Лукьянова разъяснила, 
почему ей пришлось закрыть Центр ду-
ховной культуры. Согласно существую-
щим в СГУ нормативным документам, 
вся внеучебная работа в вузе строится 
исключительно на основе двух струк-
турных подразделений — студенческо-
го и спортивного клубов. Никаких иных 
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структур для организации досуга сту-
дентов в рамках вуза быть не должно. 
На мой вопрос, какие формы сотрудни-
чества практиковались между БИ СГУ 
и подворьем Московского патриархата 
(чисто коммерческой структурой РПЦ, 
занимающейся реализацией церков-
ной утвари, облачений и т.п.), Елена 
Викторовна пояснила, что сотрудники 
духовного центра занимались распро-
странением среди студентов путевок 
для паломнических поездок по право-
славным святым местам и монастырям. 
Дело это, возможно, кому-то покажется 
полезным и даже богоугодным. Но, с 
другой стороны, почему светский госу-
дарственный вуз должен выплачивать 
зарплату сотрудникам, являющимся, по 
сути, коммерческими дилерами РПЦ? 

Естественно, нужно было выслушать 
и иную точку зрения. Зоя Сучкова кате-
горически отвергла тезис Елены Лукья-
новой, что возглавляемый ею центр за-
нимался исключительно студенческим 
досугом. 

«Мы старались стать научно-ме-
тодическим центром, помогающим 
учителям нашей области своими раз-
работками по внедрению нового пред-
мета — «Основы религиозной культу-
ры и светской этики». В рамках этой 
деятельности в декабре 2009 года на 
базе БИ СГУ был организован доволь-
но представительный круглый стол 
по теме «Православная культура в 
школе. Проблемы и пути их решения». 
Участникам этого круглого стола 
прислал свое приветствие епископ 
Саратовский и Вольский Лонгин», —  
сообщила мне Зоя Леонидовна. 

В свою очередь, Елена Лукьянова 
передала мне ксерокопию «привет-
ственного слова» Владыки Лонгина, в 
котором я прочитал следующее:

«Совсем недавно в городе Петров-
ске состоялся областной педагогиче-
ский семинар, в ходе которого также 
затрагивались основные проблемы, 
связанные с преподаванием и изучени-
ем дисциплины «Основы православной 
культуры» в средних образовательных 
учебных заведениях Саратовской об-
ласти. Впервые за долгие годы прове-
дение подобного мероприятия в этом 
направлении стало совместным про-
ектом Саратовской епархии Саратов-
ской области, подтвердив тем самым, 
что дискуссия церкви и светской си-
стемы образования о вопросах духов-
но-нравственного и патриотического 
просвещения молодежи должна усту-
пить место совместной работе».

Комментарии, как говорится, излиш-
ни. Остается лишь рассказать о финале 
балашовской клерикальной драмы. 

нерадостный финал

Серьезное недовольство преподава-
телей и студентов БИ СГУ, грозящее 
перерасти в массовые протесты, заста-
вили Леонида Коссовича частично из-
менить свое первоначальное кадровое 
решение. Вячеслав Кабанин в директор-
ское кресло не вернулся, но и Елена Лу-
кьянова не удержалась на посту. После 
проведения Ученого совета в БИ СГУ и 
наслушавшись различных упреков, Ле-
онид Юрьевич посчитал за благо при-
думать для Лукьяновой утешительную 
проректорскую должность. А новым ди-
ректором БИ СГУ стала Шатилова Алла 
Валерьевна, которая до того много лет 
отработала в этом вузе. Накал протест-
ных настроений в городе и институте 
резко снизился. 

Насколько мне удалось установить, 
Елена Лукьянова в Саратовском уни-
верситете давно уже не работает. Как 
сообщили осведомленные источники 
в СГУ, Елена Викторовна пробыла в 
должности проректора всего несколь-
ко месяцев. Затем я встречал ее имя в 
числе советников бывшего губернатора 
Павла Ипатова. 

Выяснить, как сложилась дальнейшая 
судьба отца и сына Кабаниных и чем 
закончилось возбужденное в отноше-
нии Андрея Кабанина уголовное дело, 
оказалось сложнее. По слухам, Андрей 
Вячеславович будто бы пустился в бега, 
потому и завершенное в отношении 
него уголовное дело зависло где-то в 
местной милицейской инстанции, так 
и не дойдя до суда. Моя попытка вы-
яснить что-либо через пресс-службу 
областного ГУВД закончилась полным 
фиаско. Руководитель пресс-службы, 
подполковник полиции Алексей Его-
ров сначала попытался отослать меня 
за интересующими сведениями к сво-
им балашовским коллегам. При этом 
Алексей Викторович прекрасно знал о 
существовавшем еще с 90-х годов пра-
виле: всю информацию о деятельности 
тогда еще милиции журналисты могут 
получать исключительно через ведом-
ственную пресс-службу. Когда я напом-
нил Егорову об этом, он обещал мне по-
мочь. Однако своего обещания в тече-
ние установленного законом срока так 
и не выполнил, а вскоре и вовсе ушел 
в отпуск. Сразу замечу, что подобное 
поведение Алексею Викторовичу не-
свойственно. Во всяком случае, лично 
мне ни с чем подобным ранее, за дол-
гие годы знакомства с подполковником 
Егоровым, сталкиваться не доводилось. 

Подозревая, что здесь что-то нелад-
но, я обратился за помощью к коллеге 
— известной балашовской журналист-
ке Ольге Айдаровой. Ольга Николаевна 
горячо откликнулась на мою просьбу. И 
буквально через несколько дней я уз-
нал, что уголовное дело в отношении 
Андрея Кабанина благополучно дошло 
до суда, и в июне 2010 года по этому 
делу был вынесен обвинительный при-
говор. В виде наказания, как уже гово-
рилось, суд назначил штраф в размере 
200 тысяч рублей. В настоящее время 
Андрей Кабанин продолжает жить и 
работать в Балашове. Он возглавляет 
небольшую частную фирму по ремонту 
квартир.

Казалось бы, после вступления в силу 
обвинительного приговора в отношении 
Андрея Кабанина подчиненные Сергея 
Аренина должны только гордиться этим 
своим достижением. Они первыми в 
России благополучно расследовали 
уголовное дело в отношении человека, 
израсходовавшего немалые средства 
государственного вуза на строительство 
церкви в этом самом вузе. Дело было 
ими благополучно завершено и переда-
но в суд. В итоге впервые в России ак-
тивный участник противоправной клери-
кализации признан виновным в уголов-
ном преступлении. То есть, благодаря 
отличной работе создан очень важный 
прецедент общероссийского масштаба. 
Однако на деле приходится наблюдать 
совершенно противоположный характер 
поведения, о котором я уже упомянул 
выше. Пишу об этом лишь затем, что-
бы подчеркнуть: странное поведение 
является, на мой взгляд, правилом для 
людей в погонах в отношении к процес-
су противозаконной клерикализации. 
Требование закона в их понимании — 
несоизмеримо малая величина по срав-

нению с общим политическим трендом, 
следуя которому российские чиновники 
(в погонах и без) либо сами участвуют в 
вышеупомянутом процессе, либо мол-
чаливо взирают на нарушение закона 
другими. О формах взаимодействия 
представителей Саратовской епархии 
и местных силовиков я собираюсь рас-
сказать отдельно. А пока вернусь к ито-
гам «кабанинской клерикализации».

Единственное сохранившееся дети-
ще этого процесса — Центр духовной 
культуры. В сентябре 2010 года он был 
вновь возрожден, но под другим назва-
нием. Теперь это подразделение БИ 
СГУ называлось «Центром духовно-па-
триотического воспитания», но руково-
дила им все та же Зоя Сучкова. Правда, 
новый директор БИ СГУ Алла Шатило-
ва приняла определенные меры, чтобы 
оградить себя от неприятных вопросов 
по поводу этого центра в случае их 
возникновения. В частности, «Положе-
ние о Центре духовно-патриотического 
воспитания» было вынесено на Уче-
ный совет БИ СГУ и принято на нем 30 
сентября 2010 года. При этом в пункте 
5.2 данного «Положения» указано, что 
оно «вступает в силу после принятия 
на Ученом совете и утверждения его 
директором БИ СГУ». Однако на копии 
документа, поступившего из БИ СГУ в 
ректорат СГУ и переданного мне Еле-
ной Сергун, незаполненной оказалась 
графа о директорском приказе, которым 
данный центр был утвержден. Так что 
госпожа Шатилова как бы и ни при чем. 
А то, что центр и дальше собирался 
строить свою деятельность на осно-
ве «договора о сотрудничестве между 
БИ СГУ, Саратовской епархией РПЦ и 
Центром патриотического воспитания 
(Москва)», об этом прямо говорится в 
«Положении». Правда, из числа преж-
них партнеров выпало монастырское 
подворье. Из этого можно сделать вы-
вод, что с таким видом деятельности, 
как торговля в стенах государственного 
вуза паломническими путевками, пока 
покончено. И на том спасибо.

И, наконец, под занавес, следует 
упомянуть о «музыкальном домике». 
Православным храмом он так и не 
стал. Однако и для учебных целей 
оказался непригоден. Поэтому стоит 
заколоченный и медленно разруша-
ется. Эта информация меня немного 
удивила. Ведь в конце 2010 года Госу-
дарственная дума под воздействием 
клерикального лобби приняла закон, 
согласно которому в ведение церкви 
должны отойти все здания, использо-
вавшиеся церковниками до революции. 
Ранее церковная реституция затрагива-
ла лишь культовые объекты, а сейчас 
это распространяется на всю недви-
жимость. И вот, в условиях действия 
этого закона, позволяющего вполне 
легально получить «музыкальный до-
мик» в церковную собственность, о его 
существовании как бы забыли. Однако 
ларчик открывается довольно просто. 
Как сообщил мне начальник информа-
ционно-аналитического отдела центра 
по историко-культурному наследию 
Саратовской области Вячеслав Давы-
дов, «музыкальный домик» в Балашове 
не имеет статуса памятника истории и 
культуры. Стало быть, не приходится 
рассчитывать на вложение бюджетных 
средств в его ремонт и реставрацию. 
А вкладывать собственно церковные 
средства в объект, доведенный до со-
стояния разрушения, митрополит Лон-
гин не торопится. 

(продолжение следует)
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Тренд текущего политического сезо-
на — «забота» государства о детях-си-
ротах. После принятия в ответ на аме-
риканский Список Магницкого «Закона 
Димы Яковлева» власть имущие при-
нялись говорить, что не отдадут наших 
детишек злым иностранцам — извра-
щенцам, маньякам и извечным врагам 
России как таковой. Соревнования в 
преданности курсу партии и правитель-
ства доходили до ура-патриотического 
экстаза ораторов на тематических мас-
совках — «детингах». Только вот вос-
питанникам детдомов и интернатов от 
этого не лучше.

Пикет против показухи

Запрет на иностранное усыновление 
стал грандиозной пропагандистской ак-
цией, призванной натравить общество 
на «коварный зарубеж» и отвлечь вни-
мание от многочисленных социальных 
проблем детдомовцев. Таких, напри-
мер, как положение детей в некоторых 
«особо отличившихся» интернатах. 
Таких, как хроническое недофинан-
сирование детдомов на фоне роста 
бюджетных ассигнований на надбавки 
к зарплатам чиновников следственного 
комитета и администрации президента, 
силовые ведомства и милитаристские 
цели государства. Наконец, таких, как 

необеспечение сирот полагающимся по 
законам РФ жильём.

Чиновники, как известно, любят зату-
шёвывать действительность многочис-
ленными отчётами с большим количе-
ством оптимистической цифири. 25 мар-
та во время визита в Саратовскую 
область уполномоченного по правам 
ребенка Павла Астахова региональные 
начальники во главе с губернатором 
Радаевым рапортовали московскому 
гостю, что с 2010 года в области «на-
блюдается положительная динамика 
предоставления жилья детям-сиро-
там: если 3 года назад жилищная про-
блема была решена у 400 очередников, 
то в прошлом году было выделено 637 
квартир, а в этом году планируется 
предоставить 670 квартир». «Такая 
динамика позволит нам впервые пере-
йти к снижению очередности», — под-
черкнул Валерий Радаев.

Впрочем, в СМИ появилась совсем 
другая официальная статистика. В кон-
це марта в ответ на запрос редакции 
ИА «Взгляд-инфо» глава региональ-
ного минстроя Дмитрий Тепин привёл 
следующие данные: в 2012 году на тер-
ритории Саратовской области детям-
сиротам предоставлено 259 квартир 
по договорам социального найма, а в 
2011-м почти в 1,5 раза больше — 385. 
Если сопоставить цифры за 2012 год, 

названные г-ном Радаевым и г-ном Те-
пиным, возникает вопрос, куда делись 
378 квартир из 637, якобы выделенных 
для выпускников интернатов?

Жирное опровержение благостных 
мантр — и истории самих сирот, кото-
рые, не находя правды, обращаются 
в СМИ как в последнюю инстанцию 
либо выходят на уличные акции про-
теста. Через три дня после елейных от-
чётов областного начальства детскому 
омбудсмену, 28 марта, бывший воспи-
танник балашовского детдома «Воз-
рождение» Алексей Сивков провёл 
одиночный пикет у проходной облпра-
вительства. Молодой человек стоял с 
плакатами «Где моё жильё, чиновник?» 
и «Не делайте из сирот бомжей!».

В беседе с корреспондентом «ОМ» 
Сивков рассказал, что недавно ему 
исполнилось 20 лет, три из которых он 
пытается добиться положенного ему 
по закону жилья. Ещё во время его 
пребывания в интернате социальные 
педагоги подали в правительство па-
кет документов на получение жилья. 
В результате 30 декабря 2008 года 
министерство строительства и ЖКХ 
Саратовской области выпустило рас-
поряжение №364-Р, согласно которому 
Алексей был принят на учёт в качестве 
нуждающегося в жилом помещении по 
договору социального найма из госу-

Антон Морван

— Граждане! — сказал Остап, 
открывая заседание. — Жизнь 
диктует свои законы, свои 
жестокие законы. Я не 
стану говорить вам о цели 
нашего собрания — она 
вам известна. Цель святая. 
Отовсюду мы слышим 
стоны. Со всех концов нашей 
обширной страны взывают 
о помощи. Мы должны 
протянуть руку помощи, 
и мы её протянем. Одни 
из вас служат и едят хлеб 
с маслом, другие занимаются 
отхожим промыслом и едят 
бутерброды с икрой. И те, 
и другие спят в своих 
постелях и укрываются 
тёплыми одеялами. Одни лишь 
маленькие дети, беспризорные 
дети, находятся без призора. 
Эти цветы улицы, или, 
как выражаются пролетарии 
умственного труда, цветы 
на асфальте, заслуживают 
лучшей участи. Мы, господа 
присяжные заседатели, 
должны им помочь. И мы, 
господа присяжные 
заседатели, им поможем.

И. Ильф, Е. Петров,  
«12 стульев»Неуместные 

люди

Алексей Сивков у входа 
в облправительство
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дарственного жилищного фонда обла-
сти. После детдома молодой человек 
поступил учиться в ПУ-17 в городе Эн-
гельсе, а в настоящий момент, не имея 
в Саратове постоянного жилья, чтобы 
прокормить себя, вынужден работать 
в Москве.

«В областном министерстве стро-
ительства и ЖКХ я неоднократно 
спрашивал, на каком месте в очере-
ди нахожусь, но мне сказали, что не 
могут об этом говорить, так как их 
базы данных постоянно обновляют-
ся. Более того, мне не предоставили 
даже временное жильё, фактически 
оставив на улице», — рассказал про-
тестующий.

«В соответствии 
с действующим 

законодательством»
До выхода на акцию протеста Алек-

сей Сивков обращался не только в 
минстрой, но и в областную прокура-
туру, где хотел написать заявление на 
бездействие министерства. Но в про-
куратуре объяснили, что для начала 
надо сходить в «вышестоящий орган», 
имея в виду, видимо, министерство 
строительства, и добавили, что если 
там будет необходимо написать заяв-
ление, вот тогда можно будет вновь 
идти в прокуратуру. Впрочем, в мини-
стерстве правоохранительных органов 
не испугались и, как рассказал Сив-
ков, заявили, что прокуратура и суд 
ему не помогут. В общем, оказался 
молодой человек в замкнутом круге 
проблем, решение которых чиновни-
ки, по всей видимости, переложили на 
его плечи.

С цинизмом государевых слуг стол-
кнулись и журналисты. К примеру, кор-
респонденту ИА «Версия-Саратов» 
начальник управления жилищной по-
литики министерства строительства 
и ЖКХ области Андрей Шаповалов 
беззастенчиво заявил, что Сивков мог 
пропасть из очереди нуждающихся «в 
соответствии с действующим зако-
нодательством» при регулярном об-
новлении данных. Пояснить, согласно 
какому закону сирота может быть ис-
ключён из очереди на жильё, чиновник 
отказался.

После такого отношения со стороны 
властей Алексей Сивков был вынуж-
ден обратить на себя внимание с по-
мощью акции возле областного прави-
тельства. У проходной правительства 
бывший детдомовец отметил, что к 
радикальным действиям его толкнуло 
равнодушие правительственных чи-
новников: «В Саратове я не могу ни 
завести семью, ни жить. Я не один, 
у кого имеется проблема с жильём. 
Таких же бездомных, как я, ещё мно-
го — даже из тех, кто воспитывал-
ся со мной в одном детдоме, а если 
взять всю область, то ещё больше. 
К примеру, девушка из моего выпуска 
получила решение суда — она по-
давала иск на областное министер-
ство строительства и ЖКХ. Однако 
до сих пор ситуация не улучшилась, 
хотя мне говорили, что если на ру-
ках есть решение суда, дело пойдёт 
быстрее. В результате мне и моим 
братьям по несчастью приходится 
жить на съёмных квартирах, это 
требует дополнительных затрат, но 
где взять средства молодым людям, 
которые ещё и учатся? Государство 
плюёт на сирот и толкает их к тому, 
чтобы они спивались и умирали от 

наркотиков, лишь бы не заботиться 
и не отдавать им положенное зако-
ном. Некоторым жильё предоставля-
ют, но, насколько мне известно, для 
этого детдомовцев чиновники иногда 
обрекают на незаконные действия — 
требуют взяток за «ускорение» про-
цесса».

Спустя 20 минут к Сивкову подошли 
сотрудники управления по работе с об-
ращениями граждан и предложили об-
судить проблему. Вскоре в управление 
была приглашена сотрудник минстроя, 
на встречу с которой журналистов не 
пустили. Как позже рассказал Сивков, 
чиновница интересовалась, кто надо-
умил его выйти на пикет и почему он 
таким образом привлекает внимание. 
Бывший интернатовец посетовал, что 
целенаправленно обратился в СМИ 
за помощью, поскольку его законное 
право — предавать огласке бездей-
ствие власти. В итоге общение закон-
чилось обещанием в течение 30 дней 
сообщить Сивкову, на каком месте он 
стоит в очереди на получение жилья. 
Соответствующий запрос на имя ми-
нистра строительства и ЖКХ Сара-
товской области Дмитрия Тепина был 
составлен и «ОМ». Через месяц после 
пикета в редакцию пришёл ответ, в ко-
тором говорилось, что по состоянию 
на 24 апреля 2013 года по Балашов-
скому муниципальному району состо-
ят на учете в качестве нуждающихся 

в предоставлении жилого помещения 
из государственного жилищного фонда 
области 380 лиц данной категории. «По 
Балашовскому муниципальному райо-
ну Сивков А.А. значится под №53, в 
том числе в отношении 19 граждан 
имеются неисполненные судебные 
решения в части внеочередного пре-
доставления жилого помещения и не-
исполненные судебные определения в 
части изменения способа предостав-
ления жилого помещения на выплату 
денежной компенсации», — сказал г-н 
Тепин.

Также министр добавил, что реше-
ние суда о предоставлении жилья из 
государственного жилфонда области 
в отношении Алексея Сивкова в мини-
стерство строительства и ЖКХ области 
не поступало, а при этом сейчас в ми-
нистерстве имеется 1 495 неисполнен-
ных судебных решений «в части вне-
очередного предоставления жилого 
помещения и неисполненные судебные 
определения в части изменения спосо-
ба предоставления жилого помещения 
на выплату денежной компенсации 
гражданам данной категории».

Кроме этого, Дмитрий Тепин сооб-
щил, что в 2013 году планируется обе-
спечить жилыми помещениями лишь 
700 лиц данной категории (напомним, 
по словам Валерия Радаева, планиру-
ется предоставить на эти «700 лиц» 
670 квартир; возможно, областные чи-

Предоставление жилья детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей

Количество документов о предоставлении жилья детям-
сиротам, предъявляемых судебным приставам для испол-
нения, в Саратовской области растет с каждым годом. Госу-
дарство взяло на себя функцию обеспечения жильём всех 
детей, оставшихся, в силу разных причин, без попечения 
родителей. Однако большое количество обращений детей-
сирот в суды для защиты своих прав и реализации кон-
ституционного права на жилище может свидетельствовать 
только о том, что в нашем регионе эта задача не решается 
или решается, но не в полном объеме.

Последние годы наблюдается устойчивый рост количества 
исполнительных производств о предоставлении жилья де-
тям-сиротам. В 2009 году на исполнении находилось всего 
16 исполнительных производств данной категории, 12 из ко-
торых были окончены фактическим исполнением. В 2010-м 
— 142, из них 67 окончены фактическим исполнением. В 
2011 году окончено 948 исполнительных производств, из них 
фактическим исполнением — 349 производств.

В прошлом году на исполнении в районных отделах управ-
ления федеральной службы судебных приставов по Сара-
товской области находилось 1 961 производство о предо-
ставлении жилых помещений по договорам социального 
найма детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей. Должником по этим производствам является 
министерство строительства и ЖКХ Саратовской области.

В 2012 году окончено 624 исполнительных производства. 
В рамках 217-ти из них предоставлены квартиры, 407 про-
изводств окончены в связи с отзывом исполнительных до-
кументов судом или самими взыскателями.

В связи с заменой способа и порядка исполнения реше-
ния суда взысканы и перечислены взыскателям денежные 
средства в сумме 194 млн 599 тыс. руб. по 318-ти исполни-
тельным производствам.

Для понуждения должника к исполнению решений суда 
применяется весь предусмотренный законом спектр мер 
принудительного характера.

В прошлом году вынесено 1 561 постановление о взы-
скании исполнительского сбора на 7 млн 805 тыс. рублей, 
взыскано 6 млн 543 тыс. рублей, вынесено 1 890 поста-
новлений о наложении штрафа по ст. 17.15 КоАП РФ на 73 
млн рублей.

Источник: пресс-служба управления федеральной служ-
бы судебных приставов по Саратовской области



47

м
ай

 2
01

3 
| О

бщ
ес

тв
ен

но
е 

м
не

ни
е 

| 

новники либо собираются «уплотнить» 
часть сирот в коммуналки, либо не мо-
гут разобраться со своей же статисти-
кой). 700 человек — это менее полови-
ны от общего числа неисполненных ис-
ков и гораздо меньше (порядка 7,7%), 
чем общее количество нуждающихся 
в жилье детдомовцев, которые, как и 
Алексей Сивков, не успели обратиться 
в суды (по данным на 3 апреля, в об-
ласти на учете нуждающихся в жилых 
помещениях состоят 9 045 детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей).

«Хоть подвальчик какой-
нибудь…»

История с Алексеем Сивковым — от-
нюдь не единичный случай. В СМИ по-
стоянно всплывают всё новые и новые 
истории на эту тему. К примеру, в про-
шлом году на портале «Лица Саратов-
ской губернии» бывшая воспитанница 
энгельсского интерната Анастасия Шу-
милова написала такое письмо на имя 
Валерия Радаева:

«Здравствуйте! Обращаюсь к вам 
с мольбой, стоя на коленях. Меня всю 
мою жизнь бросают, выгоняют, пи-
нают потому, что СИРОТА. Если вы 
мне не ответите, ничего страшного. 
Я уже привыкла. 6 лет назад я закон-
чила интернат и оказалась на улице. 
Я скиталась по улицам в теплое вре-
мя года, спала на набережной, а зи-
мой — по друзьям и знакомым. Нет, 
я не стала проституткой, не пью, 
не курю. Всегда работаю — то убор-
щицей, то сиделкой. Добрые люди из 
энгельсской опеки подсказали подать 
в суд заявление о предоставлении мне 
жилья, и Кировский суд Саратова в 
2010 году удовлетворил эти требо-
вания. В это время я носила малыша 
под сердцем и верила, что все еще 
будет хорошо. Сейчас моему малышу 
уже 2 года, он самый замечательный. 
В детский садик, конечно же, нас ни-
кто не взял — очередь, говорят, 
большая. Это правильно, у нас нет 
родственников, которые могли бы за 
нас похлопотать. Добрая женщина 
пустила нас в крохотную комнату в 

общежитии, где нет газа и горячей 
воды, но я молчала, потому что это 
лучше, чем с ребенком на улицу. Че-
рез 2 месяца мне нужно будет освобо-
дить эту комнату. Я ОЧЕНЬ ДОЛГО 
терпела, а сейчас я просто не знаю, 
что мне делать. Пожалуйста, умо-
ляю, прошу, помогите! Скажите, мне 
когда-нибудь дадут хоть какой-нибудь 
уголок с крышей над головой? В Эн-
гельсе столько много жилья строят, 
может, нам с сыночком хоть подваль-
чик какой-нибудь смогут выделить? 
Простите меня за мое письмо, но мне 
очень плохо. И трудно жить, но ради 
своего сыночка я готова на все. Не 
дайте нам остаться на улице».

После долгих мытарств и обществен-
ной огласки сначала — в «Газете Наша 
Версия», а затем даже на Первом ка-
нале — власти всё же предоставили 
Шумиловой жилье. 6 марта в минстрое 
ей дали ключи от квартиры … в недо-
строенном доме на окраине Энгельса. 
По словам чиновников, трёхэтажное 
строение было сдано в эксплуатацию 
в декабре прошлого года, а на деле 
на момент вручения квартир дом был 
обнесён строительным забором, да и 
заселять в него планировалось лишь 
после 20 марта. Анастасия, естествен-
но, согласилась. «Наконец-то мы с 
моим сыночком дождались крыши над 
головой. Нам, энгельсским сиротам, 
выдали ЖИЛЬЁ! Многие отказались, 
но не я. Да, в доме никогда не будет 
газа, но это ведь не главное. Нет 
балконов, маленький метраж, но это 
все такая ерунда по сравнению с 
тем, когда тебе некуда идти ноче-
вать. Спасибо, что не дали остаться 
бомжами. Спасибо, что услышали», 
— написала Шумилова всё на том же 
портале «Лица Саратовской губернии».

грошовая монетизация

По закону, сироты могут отказаться 
от некачественного жилья и, к примеру, 
получить компенсацию. Да только вот, 
как показывает практика, монетизация 
государственной поддержки сирот ока-
зывается грошовой: деньги на приоб-
ретение квартир бюджетом выделяют-

ся мизерные. По области компенсация, 
в зависимости от района, колеблется в 
размерах от 300 до 750 тысяч рублей. 
Как признаётся гендиректор ЗАО «Са-
ратовоблжилстрой» Леонид Писной, 
занимающийся предоставлением жи-
лья сиротам, данной категории прихо-
дится отдавать квартиры в новострой-
ках на 15-20% ниже рыночной стоимо-
сти и к тому же почти без отделки. Но 
Леонид Александрович подчёркивает, 
что депутатский долг заставляет его 
поступаться рыночными принципами. 

Другая проблема — отсутствие у 
бывших детдомовцев юридического 
опыта, что делает их жертвами все-
возможных квартирных мошенников. 
Впрочем, согласно официальной ста-
тистике, всё больше детдомовцев ре-
шаются брать компенсацию в обмен на 
неопределённость: в 2011 году компен-
сации получили 96 человек, в 2012-м 
— 345. 

Трудности с получением социального 
жилья или компенсации могут являться 
и следствием изменений на строитель-
ном рынке региона. Стоит напомнить о 
снижении в 2012 году объёмов ввода в 
эксплуатацию многоквартирных домов, 
что, по мнению чиновников облправи-
тельства, является показателем роста 
благосостояния населения региона, 
всё более, по их уверениям, тяготею-
щего к индивидуальному жилью (см. 
статью «Борьба и единство противо-
положностей» // «ОМ», №2, 2013 г.). 
Интересный, конечно, «рост». Только, 
пожалуй, не благосостояния, а соци-
ального расслоения. 

P.S. Не так давно Алексей Сивков 
и его товарищи по несчастью заяви-
ли, что готовы объединить усилия и 
устроить массовую акцию протеста: 
«Одними обращениями к власти 
мы мало чего добьёмся, а организо-
вавшись и объединившись, сможем 
громко заявить о наших проблемах, 
громко сказать государству, что 
хватит строить дворцы только для 
богатых и экономить на сиротах и 
всех других гражданах, оказавшихся 
бесправными перед безнаказанными 
чиновниками».
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Анастасия Шумилова получила 
заветную жилплощадь лишь после 
общественной огласки ее истории
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В последнее время много говорят 
про центр Саратова. Да и поводов 
масса: вырубка деревьев, застройка 
очередными высотками, снос истори-
ческих зданий… Бурные споры между 
«архаистами» и «новаторами» пока не 
приводят к каким-то положительным 
результатам. Из-за того, что одни не 
хотят слышать других, старый Сара-
тов, запечатлённый в пасторалях Пав-
ла Кузнецова и пронзительно щемящих 
сердце зарисовках Романа Мерцлина, 
медленно, но верно становится исто-
рией.

Аул, живущий сам по себе

Мы уже неоднократно отмечали, что, 
вопреки всем градостроительным тен-
денциям, сохранились уголки, куда не 
только XXI, но и XX век не успел за-
глянуть… Можно найти целые массивы 
— не купечески-парадного города поза-
прошлого века, а самого что ни на есть 
народного, мещанско-пролетарского, к 
тому же — почти полностью нетрону-
того и, что самое обидное, сильно за-
бытого. Забытого не только властями, 
но мало описанного исследователями.

Мы уже рассказывали про Пугачёв-
ские посёлки, именуемые в массах 
«Шанхаем»; окрестности Глебучева 
оврага, несущего в бетонном коллек-
торе воды реки Тайбалык; подземную 
речку Белоглинку и пр. Предлагаем в 
очередной раз заглянуть в другой ста-
рый Саратов. Для этого достаточно 
подняться из «привычного» центра на 
южный склон Соколовой горы, в мас-

сив, именуемый «Аулом». Название 
эта гигантская по саратовским меркам 
местность — от Сенного рынка и улицы 
Танкистов на западе (тут Аул пересека-
ется с Шанхаем) до Затона на востоке 
и от Глебоврага на юге до парка По-
беды и аэропорта на севере — скорее 
всего, получила из-за малоэтажной и 
хаотичной застройки. Есть и ещё одна 
версия возникновения топонима — 
национальный состав проживающих, 
значительная часть которых — если 
не прямые, то этнические потомки жи-
телей древнего Укека. В этом легко 
убедиться, прогуливаясь по здешним 
узким проулкам и слушая русско-та-
тарское двуязычие местных бабулек на 
скамеечках (пенсионеров тут особенно 
много), в нечастых продуктовых ларь-
ках либо просто из-за заборов…

Первые упоминания о поселении «на 
горах» (так нынешний Аул называли в 
царские и первые советские годы) от-
носятся к XVIII веку, то есть жить тут 
стали практически сразу после того, как 
город в начале означенного столетия 
перебрался на правый берег Волги. В 
те времена существовала Горная сло-
бодка, куда в своё время вошел Еме-
льян Пугачёв. Располагалась слободка 
ближе к Волге, судя по всему едва до-
ходя до подножия нынешних «Журав-
лей». На картах конца XIX века уже 
хорошо видно, что в северной части 
полукруга, образуемого Большой Садо-
вой и Крайней улицами, располагались 
городские окраины, в которых селились 
мещане, работяги, мясники (отсюда, 
кстати, и название улицы Мясницкой), 

и прочий разночинный люд. Дорево-
люционные артефакты сохранились 
тут довольно неплохо — старинные 
домишки и массивные ворота с дере-
вянным декором, кое-где каменные по-
стройки в стиле эклектики и модерна, 
телеграфные столбы. Есть и старые 
аншлаги с названиями улиц и номера-
ми домов — уже не дореволюционные, 
но раннесоветские. Один, на углу улиц 
Вольская и Пристанская, с затейливой 
аббревиатурой: «Пл. 18 сад. кв.» — 
планируемый 18-й Садовый квартал, 
бывший в начале XX века краем сара-
товской географии.

Проще всего подниматься в Аул по 
Чапаева или Вольской, наблюдать, 
как меняется город от высоток и, по 
большей части, каменных особняков 
до Глебучева оврага к вросшим в зем-
лю трущобам и покосившимся избам, 
разбавленным в нагорной части кот-
теджным новоделом. Можно пойти и 
более сложными, но и более интерес-
ными, с точки зрения альтернативного 
краеведа, путями — через аппендик-
сы овражных проулков в районе ули-
цы Мясницкой, на задворках эконома. 
Или по старинной улице Симбирская, 
получившей своё название из-за того, 
что с давних пор дорога, проходящая 
здесь, была началом тракта на роди-
ну Ленина. Несмотря на то, что Аул, 
как уже сказано, довольно большой, 
общественный транспорт в горы ходит 
плохо. В глубь местности идут лишь 
два маршрута, на которых по пыльным 
здешним магистралям гоняют разбитые 
«газели» и прочие микроавтобусы. Пло-
хое сообщение с «большим городом», 
похоже, стало одной из причин вы-
нужденной изоляции Аула и сделало 
его таким не похожим на привычный 
Саратов (летом аналогии возникают с 
Ростовом-на-Дону с его знаменитыми 
трущобами, а заснеженной зимой — 
напротив, с маленькими северными 
русскими городками).

Другой старый Саратов
Антон Морван

— Ты полагаешь, я буду муслякать деньги да ждать, 
пока белые покажутся на Соколовой горе?
— Нет, — ответил Кирилл спокойно, — если белые 
дойдут до Соколовой, от тебя в городе и следа не 
останется.

К. Федин, «Необыкновенное лето»
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Потерянные рельсы 
и овражный концептуализм

Ещё каких-то пару лет назад жители 
этого «города в городе» могли хоть чу-
точку скоротать путь до своей вотчи-
ны на ходящем по ул. Большая Горная 
трамвае №12, но, как говорится, иных 
уж нет. В прошлом веке «на горы» 
ходило несколько маршрутов трам-
вая. К примеру, до середины 1960-х 
существовал трамвай №13, который 
ездил по Большой Горной через юж-
ную часть Аула — в Затон. Но самый 
малоизвестный маршрут поднимался 
в гору по улице Симбирской, почти до 
карьера старого кирпичного завода 
(по одним данным, до ул. Б. Садовой, 
по другим — выше, до Пристанской). 
В качестве упоминания о трамвае на 
Симбирской сохранились лишь спра-
вочник рельсового транспорта Сара-
това 1916 года и карта трамвайных 
маршрутов 1926-го, которые раздо-
был блогер и краевед Денис Жабкин. 
Недавно мы с Денисом прошлись по 
Симбирской, но, увы, кроме старин-
ных столбов, возможно, имевших от-
ношение к трамвайной ветке, никаких 
артефактов найти не удалось. И это 
немудрено. Ведь в середине про-
шлого века Симбирская подверглась 
расширению, ряд домов был сне-
сён и вместо некогда узкой улочки, 
в промежутке между 1-й и Большой 
Садовыми, стала почти бульваром. 
Зато в её окрестностях по сей день 
множество проходов; грамотно прой-
дя по ним можно обнаружить русло 
Кооперативного оврага, по которому 
кое-где под открытым небом, кое-где 
— в трубе с Соколовой горы в Тайба-
лык течёт ручеёк. Овраг назвали из-за 
улицы Кооперативной. В первые годы 
Советской власти так называлась ули-
ца Александровская. В 1936 году ей 
дали имя Максима Горького. Правда, 
не всей, а как-то очень странно: ул. М. 
Горького идёт от Рабочего переулка 
до 1-й Садовой, а затем переходит… в 
Кооперативную! При этом выше мож-
но найти концовку ул. М. Горького, за-
терянную в загадочных и запутанных 
окрестностях Кооперативного оврага.

Речка бежит и по дну Мясницкого ов-
рага, разрезающего Аул параллельно 
улице Мясницкой. Небольшую расще-

лину, с кривыми и косыми лачугами, по 
размерам напоминающими конуру кума 
Тыквы из «Приключений Чипполино», 
хорошо видно с Большой Горной. Но 
чтобы очутиться в центре Мясницко-
го оврага, лучше всего подняться по 

Мясницкой до 1-й Садовой, повер-
нуть направо и, пройдя мимо Вос-
точно-Европейского лицея, очутиться 
в узком проходе с лестницей между 
двумя заборами, обшитыми ржавыми 
стальными листами. Этот спуск сме-
ло можно называть «потёмкинским» 
не только из-за аналогий с фильмом 
Сергея Эйзенштейна, но и потому, что 
в межзаборье темновато даже в сол-
нечный полдень. Сразу за лестницей 
открывается замечательная «площадь» 
с колодцем по центру: среди камышей, 
кустов и хилых заборов, скрывающих 
низкорослые каморки, завершается 
улица Радищева. Ещё два года назад 
«площадь» была до отказа завалена 
мусором, размываемым водами Мяс-
ницкого оврага, но в конце 2011 года 
МУП «Водосток» несколько изменил 
исторический ландшафт здешнего пя-
тачка и даже выпустил по итогам работ 
релиз, не процитировать который про-
сто нельзя:

«Мясницкий овраг много лет под-
ряд заваливался мусором, который 
жители близлежащих домов с добро-
совестным постоянством сбрасыва-
ли со склона. Хозяйственно-бытовые 
и ливневые стоки затапливали обра-
зовавшуюся свалку и разносили мусор 
по всему оврагу, препятствуя сходу 
воды.

В ноябре 2011 г. силами МУП «Во-
досток» проведены работы по рас-

Байки Глебучева оврага (из воспоминаний местного 
жителя, художника Анатолия Назарова)

***
В каждом дворе обязательно была какая-нибудь жив-

ность. Куры со двора выходили прогуляться под предво-
дительством петуха. По утрам скот выгоняли на выпас на 
Соколовую гору. А по вечерам овраг окутывали запах пар-
ного молока и легкая прохлада.

В это время ходил по улице Горной деревянный трамвай 
под номером 13, в часы пик вечно облепленный пассажи-
рами. Висели на подножках, на колбасе, на окнах (шуба из 
людей).

Здание насосной станции первого 
подъёма — построено в 1902 году
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чистке данной местности и строи-
тельству ливневой канализации. Про-
ведено благоустройство прилежащей 
территории, вывезен весь мусор, про-
ложена водосточная труба, построен 
смотровой колодец».

Ну а дальше, по лабиринтам 1-й 
Садовой, можно наблюдать, как эта 
улица плавно перерастает в Малую 
Садовую, проходит прямо под «Жу-
равлями», к подножию которых при-
клеены всё те же каморки. Выше 
только гора, ниже Крестьянская улица 
и заросли черёмухи, что невольно на-
поминает песню Аркадия Северного 
«Возле дома нового, на краю села, 
белая черёмуха пышно расцвела».

спецэффекты старого 
города

Спустившись по ул. Октябрьской 
до ул. Соколовой, можно оказаться в 
самой старой части нагорного Сарато-
ва, той самой Горной слободке, кото-
рая помнит и Пугачёва, и крепостное 
право, и революционное подполье 
царского времени. Недаром именно 
в этих местах, на Большой и Малой 

Горных, на Весёлой и Малой Соляной 
улицах, проходили съёмки историко-
революционных лент «Хлеб — имя су-
ществительное» и «И снова май!». В 
первом — восьмисерийном — фильме 
герой Алексея Булдакова, крестьян-
ский сын, подавшийся к большеви-
кам, марширует по Малой Горной на 
демонстрации и клеймит старый мир. 
В картине «И снова май!», о деятель-
ности большевиков-подпольщиков, 
юный Николай Караченцов (это, кста-
ти, одна из его первых ролей в кино) 

печатает прокламации в подпольной 
типографии в подвале дома на улице 
Весёлой и обсуждает с товарищем 
планы борьбы с самодержавием 
где-то на склоне Соколовой горы, а 
революционерка Рахиль (Екатерина 
Райкина) едет на конке по маршруту 
трамвая №13.

Можно вспомнить и экранизирован-
ный Владимиром Басовым роман Кон-
стантина Федина «Необыкновенное 
лето». Съёмки фединской мистерии 
про Саратов времён революционных 
бурь проходили в разных местах го-
рода. В частности — в окрестностях 
бывшего Привалова моста через 
Глебучев овраг, магазина «Штаны» и 
нынешнего дома-музея Павла Кузне-
цова. Собственно, и сегодня, если у 
кого-то вдруг возникнет желание снять 

картину про царские времена, можно 
смело использовать здешние «деко-
рации». К примеру, Духосошествен-
ский собор и площадь возле него, но-
сящую имя 8-го Марта, или же более 
высокогорные участки — ту же улицу 
Малая Горная. Правда, без визуаль-
ных примочек обойтись не получится 
— высотки на Предмостовой площади 
видны почти отовсюду и сильно дис-
сонируют с патриархальным антура-
жем соседних покосившихся, а кое-
где вовсе сожжённых построек.

Байки Глебучева оврага (из воспоминаний местного 
жителя, художника Анатолия Назарова)

***
У входа кузнецовского дома была большая плита, она 

возвышалась над землей, и с одной стороны решетка. 
Это устройство служило ливневкой. На нем обустроилась 
Клавдя Бешеная. Торговала она семечками, семечки были 
крупные, вкусные. Она не терпела, кто пробует, да еще не 
покупает. За качество продукта уважали и знали ее.

Как-то мужчина, попробовав семечки, повернулся и по-
шел. Она схватила булыжник и припустила в него. Может, 
припугнуть хотела таким образом, а получилось, что на-
смерть. После чего ее забрали органы, и не появлялась 
год или два. Придя, она стала смиренная, как-то даже стес-
няться стала за содеянное. Реже торговать стала, и камень 
скоро опустел и запылился. Она-то за ним ухаживала перед 
работой, намывала его с мылом до блеска. Ежедневный 
ритуал был.

Байки Глебучева оврага (из воспоминаний местного 
жителя, художника Анатолия Назарова)

***
Овраг весь в буграх и ямах. К соседке родственник при-

ехал на грузовой машине. Такой случай упустить нельзя. 
Срочно нашли провод толстый, прицепили к машине, а тут 
и рядом на бугре в метрах десяти-пятнадцати нужник стоял. 
Окутав его концом провода, замаскировав, стали ждать. Во-
дила шустро запрыгнул в машину, ничего не заметив. Завел 
и как рванет… Одни щепки от строения. Приехал во второй 
раз — прицепили его машину к забору. Соседушка прово-
жает, в окно выпендрилась, а тут как забор одним махом 
улетел. У нее физия — хоть портрет пиши. Был забор — и 
в секунду улетел.
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Водопроводная топонимика

Чуть выше бывшей Горной слободы, 
на Соколовой горе располагаются и 
объекты промышленной архитектуры 
XIX века. Это водоочистные сооруже-
ния 1870-х годов, построенные англи-
чанами и входящие в один комплекс с 
двумя насосными станциями под ста-
рым мостом Саратов-Энгельс. Насосы 
подавали воду на гору, где проходил 
процесс очистки. Сегодня лишь часть 
дореволюционных зданий входит в 
сеть МУПП «Саратовводоканал» (в 
частности, возведённая в 1875 году 
пескомойня и насосная станция пер-
вого подъёма 1902 года постройки), 
другие же утратили первоначальное 
назначение и стали предметом ин-
тереса диггеров и прочих любителей 
заброшенных мест. Недавно некие 
школьники в одной из соцсетей ак-
тивно обсуждали дореволюционные 
постройки на горе, причём в духе 
страшилок из пионерлагеря. Дескать, 
постоянный свист там раздаётся и 
прочая чертовщина… Насчёт сверхъе-
стественного можно лишь сказать, что 
под землёй здесь сохранились огром-
ные катакомбы. Их почерневшие от 
времени кирпичные стены покрыты 
плесенью, с потолков свисают лохмо-
тья, а под ногами — иссохший ил. Эф-
фект усиливают съеденные коррозией 
трубы и скобы, служащие лестницей, 
по которой только и можно спуститься 
сюда. В общем, катакомбы эти вполне 
могут стать местом для экскурсий. И 
не только для экстремалов. Кстати, 
несколько лет назад художник Евгений 
Солодкий снимал здесь видеоинстал-
ляцию со студентами Консерватории, 
которые исполняли в тёмном пустом 
подземном хранилище арии, почти как 
казахские певицы из фильма Рустама 
Хамдамова «Вокальные параллели».

В надземной части бывших водока-
нальских сооружений сегодня находят-
ся совсем уж прозаические заведения. 
К примеру, станция техобслуживания 
с Wi-Fi «На Фильтровой» — из-за дис-
локации на улице 1-я Фильтровая, 
затерянной у самого подножия Соко-
ловой горы. Улица эта, как и её на-
звание, — древняя. Именуется она так 
в честь водоочистных фильтров. Ещё 
здесь есть другая улица — Будочная. 
Как рассказывают краеведы, названа 
она была из-за водоразборной будки, 
на ней расположенной. В таких будках 
саратовцы век назад могли купить ве-
дро-другое чистой воды. Теперь здесь 
сточные канавы и колонки. Тоже дино-
завры, коим в Ауле и других забытых 
местах типичного старого Саратова 
несть числа.

фото автора, с сайтов oldsara-
tov.ru и urban64.3dn.ru/ 

Байки Глебучева оврага (из воспоминаний местного 
жителя, художника Анатолия Назарова)

***
История начала 60-х: строился мост через Волгу, начи-

нали Набережную, жизнь в овраге не предвещала ничего 
плохого. Как-то раз обычная неспешная летняя погода по-
степенно перешла в проливной дождь на несколько дней. 
Речка после дождя всегда пухла. У Казанского моста была 
лесопилка, ее большая часть стояла на сваях. Вода под-
нялась, не успевая пройти под каменным мостом, размы-
ла сваи, и вся городьба со штабелями напиленных досок, 
бревен и прочих отходов рухнула и забила выход к Волге. 
Вода стремительно поднималась, затопляя жилища. По 
оврагу шла трескотня и крики людей. Вылезая из своих 
домов, они забирались на крышу и держались за трубы. 
Вода дошла до Привалова моста. Из воды торчали крыши, 
трубы и толпы людей, где повыше. Сплошь плавали куры, 
корыта и доски, и все, что могло плавать. Перемещались 
на корытах и плотах. Через некоторое время прибыли 
трактора растаскивать мусор, им на помощь прислали 
танк. Бревно за бревном растащили, вода стала уходить. 
После потопа весь овраг был затянут илом, досками, брев-
нами. Люди бродили по закоулкам, собирая, что уцелело. 
Разводили костры и, как цыгане, кучами сидели около них. 
Сушили тряпье. Пыхтели самовары. Перелопачивали со-
бытие. Овраг был покрыт мглой от дыма и сырости.

Постепенно отсушились, поправили заборы, жизнь во-
шла в свое русло. Прошло некоторое время, и после 
плотного ливня рухнул Привалов мост. Ливневка с каузом 
проходила мимо нынешнего дома-музея Павла Кузнецова. 
Напротив парадного входа стоял большой треугольный ка-
мень водозабора. Он не справлялся. Вода шла такая, что 
на Приваловом мосту воды было по пояс. Она размыла 
подпорные стенки кауза, и, рухнув, они перекрыли проход. 
От ул. Октябрьской до ул. Радищева овраг притопило.

После такого потрясения срочно начали сотворять кол-
лектор, забивая бревенчатые сваи, отводили русло в 
сторону, по сваям бетонировали основу коллектора. За-
крывали речку и все подходящие к ней ручейки. Местные 
лягушки учуяли недоброе и, как по команде, пошли в гору, 
шли днем и ночью, на один квадратный метр до 60 штук.

После этих потопов начали строить новые переходы вза-
мен мостов, грязелечебницу. «Узенький мост» перестроили 
в транспортный. Речку заточили в коллектор, частично за-
сыпали. Часть пострадавших людей выселили. На глазах 
стал терять свой уклад Овраг. Таяли люди, растворяясь 
в городе и теряясь в каменном мешке. Спешно заточи-
ли природу в бетон, не сделав ни одного дренажа. Дома, 
оставшиеся в Овраге, тонут в болоте, в подвалах вода 
почти полвека.
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Сейчас мало кто помнит, 
что в советские годы в круп-
ных городах, помимо двух 
основных телевизионных 
каналов, существовал и 
третий — обучающий. В сет-
ке его вещания были теле-
уроки школьной программы, 
передачи для студентов, на-
учно-популярные фильмы 
и прочий образовательный 
контент. В перестроечные 
годы в некоторых особо про-
двинутых школах под пере-
дачи «Четвёртой програм-
мы ЦТ» даже специально 
подгоняли уроки, чтобы со-
вместить их с просмотром 
телевизора. Не знаю, ис-
пользуется ли что-то по-
добное сегодня, когда телек 
стал бесславно именоваться 
«зомбоящиком», а студенты 
со школьниками замотались 
в кокон всемирной паутины, 
однако документальная кар-
тина Софи Файнс «Киногид 
извращенца: идеология» 
почему-то заставила вспом-
нить стародавние времена 
телеобразования. Разве что 
в роли класса выступил зал 
Нижне-Волжской студии ки-
нохроники, школьников — 
немногочисленные зрители, 
а рассказы про жучков-пауч-
ков и цитоплазму заменили 
длинные монологи словен-
ского философа-бунтаря 
Славоя Жижека — говоря-
щей головы фильма и одно-
временно автора сценария.

Фрейдомарксистско-куль-
турологическое исследова-
ние Жижека — это продол-

жение вышедшей совместно 
с Файнс в 2006 году докумен-
тальной работы «Киногид 
извращенца» в трёх частях. 
Философ, как бы «помеща-
ясь» в контекст широкого 
круга фильмов, прогоняет 
свои телеги либо в одежде 
героев, либо на фоне схожих 
антуражей, комментирует 
сюжетную линию, вынося 
подсознание авторов и пер-
сонажей лент на всеобщее 
обозрение.

Если в первом совмест-
ном с Файнс опыте Жижек 
исследует разные феноме-
ны (сексуальные фантазии, 
подсознательный ужас от 
действительности, столкно-
вение реального и вымыш-
ленного), то в новой ленте 
прозекторский нож филосо-
фа предназначается идеоло-

гии. Точнее, препарируется 
принцип ее работы.

Как и ранее, Жижек мак-
симально инсталлирует 
себя в контекст. Одетый в 
большевистский френч, он 
исследует функцию Стали-
на в картине «Падение Бер-
лина». На фоне мусорных 
баков из фильма «Чужие 
среди нас» повествует об 
оптике восприятия брендов. 
Сидя за рулём, рассуждает о 
стремлениях персонажа Ро-
берта Де Ниро в «Таксисте». 
Замерзая в спасательной 
шлюпке посреди Атлантики, 
разоблачает антикапитали-
стический миф «Титаника». 
Объясняет, что нацистская 
эстетика Rammstein — не 

человеконенавистническая 
идеология, но сексуальный 
фетиш, а «высокохудоже-
ственная» 9-я симфония 
Бетховена утилитарна и 
может сопровождать диаме-
трально противоположные 
действа. А ещё он сидит на 

унитазе и в салоне отрабо-
тавшего свой век самолёта, 
валяется в койке, вальяжно 
восседает в кресле с жир-
ным котом и… интерпрети-
рует, интерпретирует, интер-
претирует. Подобно лектору, 
объясняет функцию идеоло-
гической надстройки и пока-
зывает всё, что скрыто.

«Идеология — это общая 
помойка, из которой мы все 
понемногу питаемся», — 
констатирует Жижек. Этого, 
наверное, достаточно, чтобы 
понять: картина не для сред-
нестатистического зрителя, 
привыкшего к потребитель-
ским опциям — расслабить-
ся и получить удовольствие. 
Шутка ли, два с лишним 

часа фактически лекции — 
к такому привычен разве 
что интеллектуал с гумани-
тарной кафедры. Поэтому 
совершенно не удивительна 
реакция — дескать, разо-
чаровались мы… Впрочем, 
случаются и неожиданные 
просветления. «Жижек уди-
вил! Вышла из зала совер-
шенно не с теми мыслями 
и чувствами, с которыми 
заходила. Думала, проволо-
чим еще один вечер: сходим 
в кино, потом пожрать в 
ресторан. После просмо-
тра стало понятно, что 
в ресторан мы не пойдем, 
этот бородатый странный 
мужчина испортил аппетит 
и весь настрой пойти в оче-
редной раз налопаться и на-
питься, в очередной раз от-
ругать себя за бесполезно 
потраченные время и день-
ги и продолжить в том же 
духе. После фильма стало 
понятно, откуда ноги ра-
стут и кто заставляет нас 
делать это снова и снова, 
стало понятно, что нужно 
сопротивляться и не подда-
ваться на росказни. Идите 
в кино и поймите все про 
себя, киндер сюрприз и ко-
ка-колу», — написала одна 
из форумчанок «Афиши».
Впрочем, недаром Жижек 
получил прозвище «поп-
философ». Несмотря на 
кажущийся неподъёмным 
материал его интересов и 
постоянных исследований, 
словенский мыслитель до-
вольно неплохо умеет под-
страиваться под контексты 
и быть шоуменом, раскры-
вающим глаза обывателю, 
аки Самсон разрывает пасть 
льву. 

Антон Морван

«Киногид извращенца: 
идеология»
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Random Access Memories | 2013

Электронная музыка в 
большинстве своем тради-
ционно противопоставля-
ется другим направлениям, 
где треки сыграны при ми-
нимуме компьютерного вме-
шательства. Меломаны всех 
стран клянут электронщиков 
за компьютерный саунд, за-
частую даже и не задумыва-
ясь, что все главные партии, 
так или иначе, прописывают-
ся вживую, притом зачастую 
приглашенными именитыми 
музыкантами. Правда, бы-
вают и исключения, когда 
даже сугубо электронные 
проекты критикуют за совсем 
уж неживой звук. Так было 
и с предыдущим альбомом 
Human After All французско-
го электронного дуэта Daft 
Punk, вышедшим аж восемь 
лет назад. Daft Punk, кстати, 
нередко называют «робота-
ми» за то, что те регулярно 

появляются на сцене в соот-
ветствующих костюмах.

В этом году «андрои-
ды» выпустили новый ре-
лиз под названием Random 
Access Memories. Недавно 
пластинка была выложена 
в интернете в свободном 
для прослушивания досту-

пе. Альбом, надо сказать, 
долгожданный. И не только 
потому, что Human After All 
появился на свет в далеком 
для музыкальной индустрии 
2005-м. В ходе подготовки 
нового релиза музыканты 
периодически делились под-
робностями своей работы, 
которые не могли не вызы-
вать интерес.

Random Access Memories 
получился на удивление жи-
вым. Если продолжать ассо-
циативную линейку с робота-
ми, можно сказать, что люди 
становятся все более неесте-
ственными, а андроиды все 
больше оживают. Для созда-
ния пластинки легендарный 
дуэт и все, кто участвовал в 
записи, вернулись в 70-80-е, 
где зачерпнули изрядную 
горсть фанка, который бук-
вально-таки пышет жизнью 
и искренностью подачи.

Так что треки с нового 
детища французов вос-
принимаются скорее не как 
электронные с прописанны-
ми вживую отдельными пар-
тиями, а даже наоборот — 
полностью и на одном ды-
хании сыгранными профи и 
лишь несколько отредакти-

рованными с применением 
всевозможных электронных 
примочек. По сути, относи-
тельно новое для Daft Punk 
звучание — это хороший, 
взвешенный электронный 
фанк.

К слову о профессиона-
лизме: нелишним будет от-
метить, что в записи приня-
ли участие итальянский ком-
позитор Джорджо Мородер и 
гитарный виртуоз Нил Род-
жерс. Последний продюси-
ровал диско-альбом Дэвида 
Боуи «Let’s Dance», также 
ему принадлежит фирмен-
ный гитарный проигрыш из 
одноименной песни.

Однако ни в коем случае 
нельзя говорить, что Daft 
Punk каким бы то ни было 
образом изменили сами 
себе, своей «компьютер-
ной» сущности. Напротив, 
грамотные французские му-

зыканты нашли свою новую 
грань или же просто смахну-
ли пыль с того, что ушло из 
моды уже лет сорок как. Ка-
жется, что даже всевозмож-
ные электронные примочки 
и нарочито-компьютерные 
звуки также проследова-
ли за своими создателями 
на несколько десятилетий 
назад, чтобы гармонично 
переплестись с диско-мо-
тивами, приютиться между 
вставками красивого бек-
вокала — родом практиче-
ски из соула, аккуратно лечь 
в ритм фанкующего баса и 
вообще стать частью компо-
зиций, которым, вполне ве-
роятно, суждено в ближай-
шее время получить звание 
хитов.

Уж неизвестно, стоит ли 
Random Access Memories 
называть «работой над 
ошибками», допущенными 
при создании Human After 
All или, наоборот, воспри-
нимать эти две пластинки 
как дилогию, суть которой 
в диссонансе звучания и 
названий. Но за «излиш-
не» неживой звук на новом 
альбоме Daft Punk уж точно 
никто не упрекнет. А про пу-
тешествовавших во време-
ни андроидов Нил Роджерс 
сказал: «Они проделали 
путь назад, чтобы продви-
нуться еще дальше».

Sol austan, Mani vestan | 2013

Музыкантам редко уда-
ется сменить направление 
своей деятельности так, 
чтобы не вызвать бурю 
негатива у меломанов, ко-
торые зачастую склонны 
думать, что кумир свернул 
с пути истинного, а то и во-
все банально «продался» за 
некие коврижки, вот только 
непонятно кому. А ведь лю-
бого человека, не то что 
некую творческую едини-
цу, может заставить уйти в 
другую сторону, по сути, лю-
бой пустяк. Однако в жизни 
норвежца Варга Викернеса, 
известного общественности 
в качестве основателя груп-
пы Burzum, крутых виражей 
было немало, потому вряд 
ли кому придет в голову 
особо удивляться, что про-
ект кардинально меняет 
жанр музыки.

Для тех, кто не в кур-
се, в двух словах о жизни 
Варга: 16 лет он провел в 
тюрьме за убийство своего 
коллеги — музыканта из из-
вестной блэк-металической 
команды Mayhem. Помимо 
убийства, к обвинению тогда 
были прикреплены материа-
лы о сожжении музыкантами 

Burzum, Mayhem и Emperor 
церквей и открытых высту-
плениях против христианства 
и нападении на металистов, 
не поддерживающих анти-
христианские настроения. 
Проект Burzum был создан 
в 1991 году как «ансамбль 
одного человека», но уже 
в 1993-м Варг сменил сту-
дию на тюремные нары, где 
ему, тем не менее, позво-
ляли играть на синтезаторе 
(позднее отобрали и его). 
Собственно говоря, часть 
альбомов Burzum (а именно 
— четыре из десяти суще-
ствующих на сегодняшний 
день полноформатных рели-
зов) была записана именно в 
тюрьме на этот синтезатор. 
Burzum всегда характеризо-
вало грязное металическое 
мрачное звучание и анти-

христианские, языческие, 
тексты. Варга не раз упрека-
ли в фашизме, хотя он всегда 
старался дистанцироваться 
от неонацистов.

В этом году выходит де-
сятый полноценный аль-
бом проекта — Sôl austan, 
Mâni vestan, который полно-
стью написан в жанре dark 

ambient. Меломаны не ус-
лышат с его дорожек ни 
злобных гитарных рифов, ни 
брутального вокала, ни тек-
стов о язычестве. Да и сам 
Варг охарактеризовал жанр 
нового релиза как «инстру-
ментальная электронная му-
зыка». Нужно отметить, что 
это не в новинку для Burzum 
— многие металические аль-
бомы начинались с мрачных 
электронных вставок и ими 
заканчивались, в альбомах 
из середины творчества 
Варга вообще много клавиш-
ных, что не характерно для 
классического блэк-метала. 
Две из записанных в тюрьме 
пластинки и вовсе целиком 
состояли из минималистич-
ного эмбиента. Правда, до 
сих пор сам проект восприни-
мается в основном как блэк-

металический — как мини-
мум, из-за заявления музы-
канта по выходу из тюрьмы о 
том, что он продолжит играть 
блэк. Тому в подтверждение 
— два вышедших после его 
освобождения альбома.

Впрочем, Варг недавно за-
явил, что новое минимали-
стичное электронное звуча-
ние станет теперь основным 
профилем Burzum. Саунд 
крайне мрачен и производит 
довольно гнетущее впечатле-
ние при прослушивании, что, 
в принципе, как нельзя лучше 
соотносится с общей атмос-
ферой проекта. Критики вос-
принимают возросшее влия-
ние на Викернеса классиче-
ской музыки. Некоторые даже 
называли сплавом классики 
и эмбиента альбомы Burzum, 
записанные Варгом в тюрь-
ме. Но стоит отметить, что 
если уж где влияние классики 
становится нарочитым, то это 
как раз на новой пластинке. 
В конце апреля на канале 
Youtube музыкант разместил 
написанную в 2012 году и 
неиздававшуюся компози-
цию «Back to the Shadows». 
В комментарии к ней он на-
писал, что это последняя 
метал-композиция Burzum: 
«Сегодня я думаю, что я на-
всегда закончил играть музы-
ку в стиле метал».   

Егор Харитонов
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Литература
В данный момент читаю 

необычную для меня, но 
именно поэтому интерес-
ную книгу «Несвятые свя-
тые». Повествуется в ней о 
незнакомой стороне жизни 
— служении в монасты-
ре. Многое из написанного 
удивляет, ободряет и в то 
же время умиротворяет. В 
общем и целом, как мини-
мум, любопытно и, наде-
юсь, полезно.

Кино
В апреле и мае всегда 

смотрю два любимых филь-
ма: «Страсти Христовы» 
Мэла Гибсона и «Они сра-
жались за Родину» Сергея 
Бондарчука. Пока на эти 
две глобальные темы (Пас-
ха и День Победы), на мой 
взгляд, не создано ничего 
сильнее, честнее и лучше! 
Новое киноискусство осо-
бенно не впечатляет, к со-
жалению.

музыка
Из музыкальных предпо-

чтений — давно сформиро-
вавшаяся любовь к Фрэнку 
Синатре, Элтону Джону, 
Стингу; последняя привя-
занность — новый альбом 
«Би-2», цикл с симфониче-
ским оркестром.

Событие
Из самых масштабных 

событий календарного 
года — рождение внучки 
Александры. Ну а совсем 
недавно по служебной не-
обходимости пришлось за 
одни сутки совершать че-
тыре перелёта и все — в 
отвратительных погодных 
условиях. Во время третье-
го самолёт попал в зону по-
вышенной турбулентности. 
В итоге получила ОЧЕНЬ 
яркие, незабываемые ощу-
щения (кстати, высоты 
боюсь, авиатранспорт, по 
возможности, избегаю, но 
не всегда удаётся).

Литература
Лучшее, что я читаю в 

последнее время, связано 
с театром: «Книга встреч» 
Вадима Гаевского или «Те-
атральные хроники. На-
чало ХХI века» Алексея 
Бартошевича — не только 
уникальные свидетельства 
времени, но и замечатель-
ные пособия для тех, кто 
любит русский язык и хочет 
продолжать на нем разгова-
ривать.

Кино
Документальный фильм 

Любови Аркус «Антон тут 
рядом». Сколько бы глупо-
стей и умностей про него ни 
наговорили, его реальное 
непроговоренное содержа-
ние значительно больше. 
Из театральных впечатле-
ний — спектакль «Сепия» 
театра «Провинциальные 
танцы» из Екатеринбурга в 
хореографии Татьяны Ба-
гановой по мотивам «Жен-
щины в песках» Кобо Абэ 
— ошеломляющее по силе 
и глубине высказывания 
зрелище.

музыка
Анатолий Иосифович 

Катц открыл мне музыку Га-
лины Уствольской. Не знаю, 
можно ли ее слушать. То 
есть просто сидеть и слу-
шать. Но услышать совер-
шенно необходимо.

Событие
Не ожидала, что уход 

Алексея Балабанова вос-
приму как личную потерю.

Литература
В последнее время стал 

увлекаться фэнтези. Сей-
час читаю «Хроники Нар-
нии». Хотелось бы потом 
сравнить с экранизацией. 
Ведь еще не было ни одно-
го фильма, снятого лучше, 
чем сама книга. 

Кино
Последнее, что посмо-

трел, —  фильм «Дьявол 
носит «Прада». Эта картина 
значится в рейтинге лучших 
фильмов о работе и карье-
ре. Заставляет задуматься, 
что для тебя важнее и ка-
кова цена успеха. Первую 
строчку рейтинга занимает 
«Служебный роман», но 
этот фильм я уже видел:). 

музыка
В основном слушаю му-

зыку начала и середины 
90-х гг. В стиле Eurodance.

Событие
Главным событием для 

меня стало обучение в 
центре коммуникационных 
технологий для подготовки 
будущих журналистов. Это 
стимул для совершенство-
вания своих навыков. К 
тому же, это помогло мне 
устроиться на работу.

Литература
Внучка читала Дэна Бра-

уна «Утраченный символ», 
вот и мне стало интересно, 
что она читает. Прочел. Что 
могу сказать? Нормальный 
детектив. 

Кино
Чтобы отдохнуть и рас-

слабиться, люблю смотреть 
«Пуаро». И артист очень 
симпатичный, и в сюжете 
мало крови, да и закручен 
он настолько, что не всегда 
понимаешь, чем все закон-
чится. Плюс не отнимает 
много времени.

музыка
Музыку слушаю редко. 

В основном предпочитаю 
смотреть концерты по 
телевизору. Так, недавно 
посмотрел Венский симфо-
нический оркестр и концерт 
бардовской песни, посвя-
щенный Булату Окуджаве. 

Событие
Выход очередной моей 

книги «Наука о сложностях 
в лицах, датах и судьбах. 
Как закладывались основы 
синергетики: Пиршество 
духа и драма идей».
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НАтАЛьЯ  
СОКОЛОвА,
министр занято-
сти, труда и ми-
грации Саратов-
ской области

ОЛьГА  
хАрИтОНОвА,
руководитель 
лит .-драм . частью 
театра драмы  
им . И .А . Слонова 

ДмИтрИй 
труБецКОв,
академик рАН, 
профессор СГу

В о п р о с  н о м е р а

садет  
гашумова

СерГей  
АЛДАрКИН,
обозреватель ИА 
«СаратовИнформ»

Мы интересуемся «открытиями» наших 
респондентов в литературе, музыке, 
кино и их впечатлениями от наиболее 
запомнившегося события последнего 
времени.
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